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deportesFelipe Contepomi cuenta los planes para los Pumas en 2025
El exapertura analiza el recambio generacional, los 
avances y los errores en el juego, y las próximas giras.

Una potente tormenta invernal golpea a ambos lados del Atlántico Norte
—el mundo

En el centro de EE.UU. se emitieron alertas 
ante la posible mayor nevada en una década; 
vuelos cancelados en Europa. Página 4
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Eliminar o suspender las 
PASO, la pelea que enfrenta 
al Gobierno con Pro y el PJ 
elecciones. El oficialismo apuesta a dividir a la oposición, con la ayuda de gobernadores
Laura Serra y Matías Moreno
LA NACION

Arrancó el año electoral y el cro- 
nograma con vistas a los comicios 
de octubre aún es una incógnita. El 
obstáculo a remover son las prima- 
rias abiertas, simultáneas y obliga
torias (PASO), coinciden oficialistas Drama en Punta: “No quería que se fuera sin su hijo”

NATALIA AYALA 
sociedad—El empeño del guardavidas Diego González permitió ayer concluir la búsqueda de Franco Toro, el argentino de 30 años desaparecido el miér
coles en el mar de Punta del Este, en la playa Los Dedos. En una nueva recorrida con su moto de agua, halló el cuerpo del joven. “Fue duro; quería encon
trarlo porque estuve con la madre y le prometí que lo iba a buscar como sea. No quería que se fuera sin su hijo”, dijo a la nación, conmovido. Página 18

y un amplio abanico opositor, pe
ro difieren en la instrumentación: 
mientras el Gobierno insiste en su 
eliminación definitiva, en la oposi
ción predomina la idea de suspen
derlas por única vez, estrategia que 
Pro procurará instrumentar en la 
ciudad de Buenos Aires.

El Presidente no convocará a se

siones extraordinarias hasta no ga
rantizarse los apoyos para modifi
car las reglas electorales. Por ahora 
los votos no están, pero el oficialis
mo se muestra confiadoy apuesta a 
meter una cufia en los bloques opo
sitores, en tándem con gobernado
res afines, para alcanzar la mayoría 
necesaria. Continúa en página 6

EL ESCENARIOReglas de juego a medida
Claudio Jacquelin

Página8

Nuevo 
reclamo 
industrial 
para bajar 
impuestos
queja. Un informe pide reformas que hagan más competitivo al sector
El 2025 ya tiene el primer capítu
lo del contrapunto entre el sector 
privado y el Gobierno. En vís
peras de Año Nuevo, Propymes 
(Techint) pidió un informe a dos 
exsecretarios de Industria del go
bierno de Mauricio Macri, al que 
accedió la nación, en el que propo
nen eliminar impuestos distorsi- 
vos y hacer reformas procompe- 
titividad “para competir en una 
cancha nivelada”. Página 12

CUENTAS PENDIENTES
Néstor O. ScibonaEl desafío de una reforma impositiva 
Página 14Amenazado, González sigue su gira por EE.UU.

VENEZUELA. Edmundo Gonzá
lez Urrutia, el candidato que desa
fía el presunto fraude de Nicolás 
Maduro en las elecciones, llegó a 
Washington, donde hoy buscará 
sumar el respaldo de la Casa Blan
ca antes de intentar regresar a Ve
nezuela para la fecha de la toma de 
posesión. El chavismo repitió que si 
regresa será detenido. Página 2

Pasó diez años preso 
por un doble crimen y 
la Justicia lo sobreseyó
salta. Santos Clemente Vera había sido condenado por los asesinatos de dos turistas francesas, en 2011; el padre de una de las víctimas lo consideraba inocente

Gustavo Carabajal
LA NACION

Santos Clemente Vera estuvo preso 
durante más de diez años, pero era 
inocente. La Justicia argentina de- 
morócasil3afiosensobreseerlodefi- 
nitivamente por los homicidios de las 
turistas francesas CassandreBouvier 
y Houria Moumni, ocurridos el 15 de 
julio de 2011 en el mirador de la Que
brada de San Lorenzo, Salta.

El baqueano, que había colabo
rado en la búsqueda de las turis
tas, había sido absuelto en el juicio 
oral que culminó el 2 de junio de 
2014. Pero el 3 de febrero de 2016, 
la Sala I del Tribunal de Impugna
ción de Salta, sin haber escuchado 
a ninguno de los testigos y con las 
mismas pruebas en que se había 
fundado la declaración de inocen
cia, condenó a Vera a prisión per
petua. Continúa en la página 22

Muerte de bebés: se inicia eljuicioauna enfermera
córdoba. BrendaAgüero enfrenta cargos por cinco homicidios y OChO tentativas. Página 16
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ESTE JUEVES

Machado
convoca a 
una marcha

La líder opositora María Corina 
Machado llamó a una concentración 
masiva en Venezuela este jueves, 
un día antes de la fecha fijada por la 
toma de posesión del nuevo mandato 
presidencial. "Esta es la señal. ¡Este es

Tensión en Venezuela I tras el paso por la argentina

González llega a EE.UU. para 
sumar apoyo y el chavismo 
amenaza con detenerloEl excandidato presidencial tendrá reuniones de alto nivel en Washington, una escala central de la gira que terminará con su regreso a Caracas para el día de la asunción

Jorge Rodríguez, en el centro, ayer, tras ser ratificado como presidente de la Asamblea Nacional venezolana c. hernandez/ap

Daniel Lozano
PARA LA NACION
BOGOTÁ- La gira americana de Ed
mundo González Umitia llegó ayer 
a Estados Unidos en medio de alertas 
porvientoy  nieve, menos peligrosas 
que la famosa “furia bolivariana” que 
le espera en Caracas.

En un duelo histórico entre las 
fuerzas democráticasy el chavismo, 
que se redobla mientras se descuen
tan los días antes de la juramenta
ción del 10 de enero, el ganador de 
las elecciones presidenciales del 
año pasado ha sumado los recono
cimientos oficiales de la Argentina 
y Uruguay a los previos de la Casa 
Blanca, Italia, Ecuador, Panamá y 
Costa Rica.

Hoy será un día clave para la gi
ra, que contempla una reunión en 
la Casa Blanca con el presidente Joe 

Biden y una visita a la sede de la Or
ganización de Estados Americanos 
(OEA), donde también cuenta con el 
respaldo firme de su secretario gene
ral, Luis Almagro.

El gran objetivo es el respaldo del 
equipo que dirige otro presidente 
electo, Donald Trump, aunque al 
futuro secretario de Estado, el cu
bano-americano Marco Rubio, ya 
se le considera un aliado estrecho. 
De momento está en agenda el sena
dor republicano Rick Scott, enemigo 
acérrimo de Nicolás Maduro, que in
cluso ha solicitado que se aumenta 
la recompensa por su cabeza de 15 a 
100 millones de dólares.

“Sería importante que Gonzá
lez lograra de la administración de 
Trump un compromiso sobre su po
lítica hacia el régimen de Maduro. A 
pesar del nombramiento de Rubio  y 
los planteamientos expresados por

Mauricio Claver-Carone (nombra
do por Trump enviado especial para 
América Latina), persisten dudas so
bre el giro en su política hacia Vene
zuela. Hay temores sobre una flexi- 
bilización debido a los intereses del 
lobby petrolero en Estados Unidos, 
un escenario que no es descartable 
debido a la pérdida de importancia 
del tema en el plano doméstico-elec
toral. Un logro para González sería 
una declaración firme de rechazo a 
Maduro por parte de Trump, pero 
luce poco probable por ahora”, su
brayó para la nación María Puerta, 
profesora de gobierno americano 
en Florida.

“Sería el broche de oro si Estados 
Unidos respalda de forma firme la 
convocatoria de posesión de Gon
zález, el impulso más importante de 
cara al 10 de enero”, agregó el analis
ta Miguel Velarde.

Para pasado mañana se espera 
que Panamá, con el apoyo del pre
sidente Raúl Mulino, se sume a la 
comitiva presidencial de varios ex
mandatarios de las Amér icas, con el 
colombiano Andrés Pastrana ejer
ciendo de maestro de ceremonias. 
Juntos viajarán a Santo Domingo, 
con la idea de una vez acabado el 
jueves el Acto de Apoyo a la Demo
cracia en Venezuela, convocado 
por el presidente dominicano, Luis 
Abinader, seguir camino a Cara
cas, a menos de una hora y media 
en avión, y a sabiendas de que el 
chavismo hará todo lo posible para 
impedirlo.

Así de claro lo volvió a dejar ayer 
en la Asamblea Nacional (AN), la 
misma sede donde se prepara la 
“coronación” fraudulenta de Nicolás 
Maduro. El órgano bolivariano, que 
resultó del fraude electoral de 2020, 

reeligió como su presidente a Jorge 
Rodríguez (veraparte), hermanode 
la vicepresidenta Deley Rodríguez. 
Con su habitual estilo, la “mano iz
quierda” de Maduro amenazó tantea 
González como a los exmandatarios 
americanos que lo acompañarán en 
su periplo final. En el equipo oposi
tor esperan que también se suban 
cancilleres en ejercicio a ese avión.

“Solicitaremos el arresto inmedia
to [de González Urrutia] por viola
ción de la ley orgánica Libertador Si
món Bolívar, por traición a la patria, 
por lavado de dinero, y de quienes lo 
acompañen”, adelantó Rodríguez, 
que aseguró que todos los compañe
ros de gira de Edmundo serán trata
dos como “invasores”.

La idea del chavismo es atemo
rizar a los exmandatarios, no solo 
a quien debería proclamar como 
presidente, declarando personas 
no gratas “a esa cuerda de traidores, 
de insolentes”.

“Si un extranjero ingresa sin la 
debida autorización de las institu
ciones a territorio de Venezuela, 
eso es un acto de invasión, y como 
invasores serán tratados cualquier 
extranjero que intente penetrar de 
manera ilegal en Venezuela”, dijo 
Rodríguez.

No solo el centro político de Cara
cas, donde se encuentran la AN y el 
Palacio de Miraflores, permanece 
fortificado por fuerzas chavistas. 
En la misma situación se encuentra 
el resto de la capital.

“Esta sucesión de hechos, por la 
oposición y por el chavismo, está 
aumentando la temperatura po
lítica. La gira de González no solo 
lo acerca geográficamente a Vene
zuela en el marco de la promesa que 
hizo de estar en Caracas para su to
ma de posesión, también hace que 
los ojos del mundo vuelvan a estar 
sobre el país. Mientras tanto Madu
ro mantiene la movilización de sus 
bases más cerradas, con una agen
da anunciada de actividades para 
mantener rodeado al Palacio de Mi
raflores. Se mantiene así ese juego 
de poder en el que la oposición ten
drá que ver cómo manejar las ex
pectativas de cara al 10-E mientras 
el chavismo intentará surfear esta 
ola de inestabilidad que 100% va a 
venir con los cuestionamientos a la 
legitimidad de Maduro”, explicó a 
la nación el consultor político Luis 
Peche Arteaga.

Muy poco se espera en cambio de 
países con gobiernos de izquierda 
populista, como Colombia, Méxi
co y Honduras. Todos ellos, al igual 
que Brasil, han adelantado que sus 
embajadores  estarán presentes en la 
toma de posesión de Maduro. Círcu
los diplomáticos adelantaron a este 
diario que se espera la misma postu
ra de España, tras la llegada exprés 
a Caracas, de la mano de José Luis 
Rodríguez Zapatero, del nuevo em
bajador, Alvaro Albacete.

“La incoherencia e incapacidad 
de estos gobiernos para plantar 
una postura firme y proporcional 
ante el fraude de Maduro, negando 
precedentes históricos, se presenta 
como ‘habilidad diplomática, para 
mantener la comunicación abierta’, 
que realmente revela preferencias 
ideológicas y vínculos políticos”, 
sentenció el historiador Armando 
Chaguaceda.»
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el día! ¡El día que unimos nuestra 
bandera en un solo grito de liber
tad! Venezuela te necesita.
¡A todos! Yo voy contigo. Este 9 de 
enero, todos a las calles, en Vene
zuela y el mundo", publicó en X.

Polémica por los posibles indultos en el cuarto aniversario del asalto al Capitolio
debate. Trump prometió que perdonará apenas asuma a las más de 1500 personas condenadas por el ataque; el Congreso certifica hoy la elección ganada por el magnate

Un poderoso aliado de Maduro fue ratificado en el Parlamento
CARACAS (AFP).- El poderoso di
rigente chavista Jorge Rodríguez, 
del círculo más cercano del presi
dente Nicolás Maduro, fue ratifica
do ayer como jefe del Parlamento 
de Venezuela, cinco días antes de la 
toma de posesión del líder venezo
lano entre denuncias de fraude en 
su reelección.

Rodríguez fue confirmado como 
presidente de la unicameral Asam
blea Nacional (AN) en el inicio del 
año legislativo 2025-2026, el último 
de los cinco del período de los actua
les legisladores, en el que estará so
bre la mesa una reforma de la Cons
titución propuesta por Maduro.

Psiquiatra de profesión y al frente 
del congreso desde enero de 2021, 
este político de 59 años ha ocupado 
posiciones clave.

Rodríguez encabezó las negocia
ciones entre delegados del chavis- 
mo y la oposición, con participación 
de Estados Unidos, en camino a las 
cuestionadas elecciones presiden
ciales del pasado 28 de julio. Fue el 
jefe de campaña de Maduro e inte
gró por años su gabinete ministe
rial. Llegó a ser vicepresidente del 
fallecido Hugo Chávez.

Tras su ratificación, el líder legis
lativo renovó la invitación al gober
nante, en el poder desde 2013, para 
juramentarse el viernes de cara a 
un tercer mandato consecutivo 
(2025-2031).

“Voy a firmar como primer acto 
del presidente de la Asamblea Na
cional, como primer acto de nues
tra junta directiva y como primer 
acto del Parlamento la reiteración 
de la invitación a quien resultara 
electo como presidente consti
tucional”, dijo Rodríguez entre 
aplausos.

Junto a Rodríguez fueron rati
ficados Pedro Infante y América 
Pérez como vicepresidentes de la 
cámara.

Este año, en una fecha por deter
minar, corresponden nuevas elec
ciones legislativas. También están 
previstos comicios para elegir alcal
des y gobernadores.

“¡El 10 es la cosa! Ya saben. Nos ve
mos en las calles, en las esquinas, 
en el barrio (...). El 10 juramos por 
Venezuela”, publicó ayer Maduro 
en redes sociales, llamando a mo
vilizaciones chavistas.

Maduro fue proclamado reelegido 
por la autoridad electoral con 52% de 
los votos, sin que hasta el momento 
se haya publicado un escrutinio de
tallado, como exige la ley. La oposi
ción, a su vez, reivindica un triunfo 
en las urnas del candidato Edmundo 
González Urrutia y publicó en una 
web copias de actas electorales que 
sostiene que prueban su victoria con 
casi el 70% del sufragio.

Rodríguez calificó de “menti
ras” y “patrañas” las denuncias 
opositoras. •

WASHINGTON (AP).- El cuarto 
aniversario del ataque del 6 de 
enero al Capitolio tiene un nuevo 
enfoque mientras los legisladores 
se preparan ante la idea de que el 
presidente electo, Donald Trump, 
pueda indultar a muchas de las 
más de 1500 personas acusadas 
de delitos por sus acciones rela
cionadas con el motín.

Trump dijo que concedería in
dultos a los atacantes el “primer 
día” de su presidencia, que comien
za el 20 de enero. “Lo más probable 
es que lo haga muy rápido”, dijo en 
un programa de la NBC. "Puede 
haber algunas excepciones. Ten- 
goque analizarlas”.

Su promesa, hechadurantetoda 
su campaña para la Casa Blanca, 
está ensoto breciendo el d ia de hoy, 
en que los legisladores se reúnen 
para certificar una elección pre
sidencial por primera vez desde 
2021, cuando los partidarios de 
Trump detuvieron temporalmen
te con su irrupción en el Capitolio 
la certificación de la elección que 
perdió ante Joe Biden.

La representante Marjorie Ta- 
ylor Greene, republicana por Geor
gia, dijo que habló extensamente 
con Trump y que está presionan
do para que indulte a todos los que 
participaron en el asedio. Pocos 
republicanos están llegando tan 
lejos, pero muchos creen que es 
apropiado que Trump estudie los 
indultos caso por caso.

“Aquí estamos casi cuatro años 
después. Muchas de estas personas 
han estado en prisión desde 2021. 
Incluso los que lucharon contra la 
policía del Capitolioy causaron da
ños al Capitolio, creo que ya cum
plieron su condenay creo que todos 
deberían serindultadosyliberados 
de prisión”, dijo Greene. “Algunas 
de estas personas han recibido sen
tencias de prisión: 10 años, 18 afiosy 
más. Creo que es una injusticia. Es 
un sistema de j usticia dedos niveles 
y es hora de ponerle fin”.

Más de1250personas se declara
ron culpables o fueron condenadasComienza la campaña en Ecuador marcada por el narco y las pugnas de poder de Noboa
elecciones. El actual mandatario, enfrentado a su vlce, es el favorito para las presidenciales de febrero
QUITO.- La campaña para los 
comicios generales de febrero en 
Ecuador comenzó ayer en medio 
de una guerra contra bandas del 
narcotráfico y pugnas por el po
der encabezadas por el presiden
te Daniel Noboa, favorito para la 
reelección.

Con 16 presidenciables, entre 
ellos la izquierdista Luisa Gon
zález, quien disputó con Noboa el 
balotaje de las elecciones antici
padas de 2023, y el líder indígena 
Leónidas Iza, la campaña se ex
tenderá hasta la medianoche del 
6 de febrero, tres días antes de las 
elecciones.

El Consejo Nacional Electoral 
(CNE) llamó a realizar una campa
ña “de tolerancia y respeto mutuo 
que fomente el debate argumenta
dora cultura de paz y la conviven
cia democrática”.

A pesar del desgaste político a 
causa de factores como la violen
cia narco, que mantiene atemori

El Capitolio, vallado y a la espera de un nuevo aniversario AFP

en juicios relacionados con el 6 de 
enero, y más de 650 han recibido 
penas de prisión que van desde 
unos pocos días hasta 22 años.

Muchos de los que irrumpieron 
en el Capitolio se hacían eco de las 
falsas afirmaciones de Trump so
bre un supuesto fraude electoral. 
Algunos alborotadores gritaron 
amenazadoramente los nombres 
de políticos destacados, en particu
lar el de la entonces presidenta de la 
Cámara de Representantes Nancy 
Pelosi, demócrata por California, y 
el vicepresidente Mike Pence, que 
se negaron aintentar objetar la vic
toria de Biden.

Los agentes de policía que defen
dieron el Capitolio están indigna
dos por los posibles indultos. Mu
chos agentes fueron golpeados, 
algunos con sus propias armas, 
mientras intentaban contener a 
la turba. Unos 140 agentes resulta
ron heridos aquel día, lo que lo con
vierte en “probablemente el mayor 

zada a la población, y una grave se
quía que derivó en apagones por 
hasta tres meses consecutivos y de 
hasta 14 horas al día, Noboa con
tinúa al frente de la intención de 
voto, con 33%.

González, abogada, de 47 años, 
afín al exgobernante socialista 
Rafael Correa (2007-2017), que 
lidera la principal fuerza oposi
tora, le pisa los talones con 29%, 
de acuerdo con una encuesta de 
la firma Comunicaliza.

“Hoy damos juntos un nuevo pa
so hacia el camino para #RevivirE- 
cuador. Un país unido, valiente y 
lleno de esperanza está a punto de 
renacer”, expresó ayer González 
por la red social X antes de lanzar 
su campaña en Quitoy el puerto de 
Guayaquil, una de las principales 
ciudades golpeadas por el crimen 
y por lo que Noboa desde el año pa
sado mantiene desplegadas en las 
calles a las Fuerzas Armadas.

La campaña comienza mientras 

asalto masivo en un solo día contra 
las fuerzas del orden” en la historia 
de Estados Unidos, dijo Matthew 
Graves, el fiscal federal saliente en 
Washington.

Murieron cinco personas. Un 
oficial de policía falleció por los 
golpes recibidos y una manifes
tante, por un disparo. Las otras 
tres personas murieron por pro
blemas médicos.

“No se puede estar a favor de los 
agentes de policía y del Estado de 
Derecho si se perdona a personas 
que traicionaron esa confianza, hi- 
rieronaagentesdepolicíaysaquea- 
ron el Capitolio”, dijo el sargento de 
policía del Capitolio Aquilino Go- 
nell, quien se retiró debido a sus 
heridas después de luchar contra 
los atacantes.

Algunos republicanos en el 
Congreso, incluso aquellos estre
chamente alineados con Trump, 
sugirieron que no todos los in
fractores del 6 de enero deberían

Noboa sostiene una pugna con su 
vicepresidenta, Verónica Abad.

En el último episodio de una 
larga disputa entre ambos, No- 
boa acusó de desacato a Abad por 
no asumir la función de consejera 
en la embajada en Turquía, por lo 
que cayó en una supuesta ausencia 
temporal en el cargo. Con ese argu
mento, el sábado Noboa designó 
vice interina a Cynthia Gellibert, 
ministra de la Administración Pú
blica, hasta el 22 de enero.

Abad desafió a Noboa y asegu
ró que asumirá “la presidencia (...) 
por mandato expreso en la ley”, di
jo en la red X. “Debo atender esta 
responsabilidad mientras el señor 
presidente Daniel Noboa participa 
como candidato presidencial en la 
campaña electoral”, añadió.

Según el gobierno, Noboa no es
tá obligado a pedir licencia para la 
campaña debido a que no se trata 
de una reelección, ya que ganó co
micios anticipados en 2023 para 

ser tratados de la misma manera.
Los demócratas de la Cámara 

de Representantes, que encabe
zaron la campaña para enjuiciar a 
Trump por el 6 de enero y llevaron 
a cabo una amplia investigación 
sobre el ataque, advirtieron que 
los indultos podrían tener conse
cuencias de largo alcance, tanto 
para el Estado de Derecho como 
para la seguridad del país.

Miembros de los grupos extre
mistas Oath Keepersy Proud Boys, 
por ejemplo, fueron condenados 
por conspiración sediciosa y otros 
delitos de insurrección.

“Creo que cualquiera que ame 
la paz y la seguridad se sentiría 
ofendido si perdonaran a quienes 
atacaron a esas personas por ha
cer su trabajo, es decir, a más de 
140 agentes de la ley que resultaron 
heridos mientras defendían esta 
institución”, dijo el representante 
Bennie Thompson, demócrata de 
Mississippi. • 

completar el período del exgo
bernante Guillermo Lasso. La ley 
ecuatoriana no establece con clari
dad si un gobernante que termina 
el período de otro presidente debe 
pedir licencia cuando está buscan
do un nuevo mandato.

Tercero aparece, con casi 3%, 
Iza, presidente de la mayor orga
nización indígena ecuatoriana, 
que participó en revueltas que de
rrocaron a tres mandatarios entre 
1997y2005.

Ecuador decretó hace dos días 
un nuevo estado de excepción en 
Quito y siete de sus 24 provincias, 
consideradas las más violentas.

Más de 30 políticos fueron ase
sinados en Ecuador desde 2023, 
entre ellos el candidato a la pre
sidencia Fernando Villavicencio, 
baleado al salir de un mitin en 
Quito en vísperas de la primera 
vuelta de ese año. •

Agencias AFP y AP
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Un avión de carga de FedEx en el aeropuerto de Louisville, Kentucky LUKE SHARRETT/AFP

Una potente tormenta 
invernal golpea a ambos 
lados del Atlántico Norte
frío. En el centro de EE.UU. se emitieron alertas ante la posible mayor nevada en una década; vuelos cancelados en Europa

Los superricos superan un hito en 2024 y se preparan para otro año de vacas gordas
récord. Por primera vez, el patrimonio de los 500 mayores millonarios superó los 10 billones de dólares; el gobierno de Trump augura más ganancias

PORTLAND - Una tormenta inver
nal de grandes proporciones azota 
Estados Unidos y el norte de Euro
pa con nevadas, lluvias intensas, 
temperaturas debajo del promedio 
y fuertes ráfagas de viento. Las con
diciones climáticas extremas com
plican las posibilidades de traslado 
y afectan el tráfico aéreo.

Para la región centro-este de Es
tados Unidos, las autoridades pi
den no viaj ar ni conducir amenos 
que sea necesario y recomiendan 
permanecer en casa, mientras los 
expertos advierten que hoy podría 
caer la nevada más intensa en una 
década.

A partir de hoy, las dos terceras 
partes del este de Estados Unidos 
experimentarán un frío y una sen
sación térmica peligrosos, según 
los meteorólogos. Las temperatu
ras podrían ser de 7 a 14°C por de
bajo de lo normal.

Por su parte, las nevadas en el 
norte del continente europeo pro
vocaron importantes perturbacio
nes del tráfico aéreo en aeropuer
tos de Gran Bretaña el domingo, al 
tiempo que se cancelaron vuelos 
en Alemania y Holanda. Estos re
traso generaron a su vez compli
caciones en aeropuertos de Ma
drid y Barcelona.

Las condiciones extremas pa
recen responder a la extensión del 
vórtice polar de aire frío más allá 
del Polo Norte, fenómeno climáti
co poco usual. El vórtice polar de 
aire extremadamente frío suele 
permanecer confinado alrededor 
del Polo Norte, girando como un 
trompo. Pero a veces se escapa o se 
extiende hacia Estados Unidos, Eu
ropa o Asia, y es entonces cuando 
un gran número de personas expe
rimentan intensas dosis de frío.

Los estudios muestran que el 
rápido calentamiento del Artico 
es en parte responsable de este 
desplazamiento.

El Servicio Meteorológico Na

cional de Estados Unidos ya emitió 
advertencias de tormenta invernal 
desde Kansas y Missouri, donde se 
esperan condiciones de tormenta 
de nieve, hasta Nueva Jersey.

Se espera que la tormenta avan
ce hacia Ohio Valley, cuenca que 
atraviesa seis estados del este del 
país, donde se prevé que se produz
can graves contratiempos para los 
traslados. La helada podría llegar 
incluso hasta el sur de Florida.

Debido a las condiciones clim áti
cas, los gobernadores de Missouri 
y Arkansas declararon estados de 
emergencia, ya que las ventiscas 
podrían hacer que conducir sea 
peligroso e incluso imposible, se
gún advirtieron los meteorólogos, 
además de aumentar el riesgo de 
quedar varado.

En la misma línea, el Servicio 
Meteorológico Nacional resaltó 
que en los estados donde las au
toridades emitieron advertencias 
de tormenta de nieve viajar “po
dría ser muy difícil o imposible”, ya 
que la nieve impulsada por fuertes 
vientos reduce la visibilidad. Las 
ráfagas de viento también podrían 
derribar ramas de árboles, ponien
do en riesgo a los conductores.

Amodo de prevención, una parte 
de la autopista en el centro de Kan
sas fue cerrada la tarde del sábado. 
Están previstas acumulaciones de 
nieve y aguanieve en algunas par
tes de Kansasy el norte de Missouri 
de hasta 35,6 centímetros, lo que 
pondría en riesgo las condiciones 
para circular.

Partes del norte del estado de 
Nueva York también registraron 
un incremento inusual del nivel de 
nieve, con 90 centímetros o más, 
debido a un fenómeno conocido 
como efecto lago, que se produ
ce cuando el aire es significativa
mente mas frío que la superficie 
del agua y que se prevé dure hasta 
el domingo por la tarde.

En Chicago, las temperaturas 

rondaron el sábado entre los -11 
y los -3°C y alrededor de -18°C en 
Minneapolis, mientras que des
cendieron hasta los -25°C en In
ternational Falls, Minnesota, en 
la frontera canadiense.

Complicaciones para volar
Debido a las condiciones cli

máticas, diferentes aeropuertos 
del norte del continente europeo 
vieron afectado su funcionamien
to habitual y se vieron obligados a 
reprogramar o cancelar vuelos.

En Alemania, varios aeropuer
tos modificaron sus horarios de 
vuelo debido a las nevadas, las llu
vias heladas y la mala visibilidad 
en el cielo. Alrededor de 120 de los 
1090 despegues y aterrizajes pro
gramados para el domingo fueron 
cancelados en el mayor aeropuerto 
de Alemania en Francfort, situado 
en el este del país.

En Múnich, en el sur del país, se 
cancelaron 35 de los 750despegues 
y aterrizajes programados, según 
un vocero del segundo aeropuer
to alemán. A mitad de la tarde del 
domingo, la oficina meteorológi
ca del país levantó las alertas de 
intemperie.

En el Aeropuerto Internacional 
de Ámsterdam-Schiphol, un im
portante aeropuerto central euro
peo, se cancelaron 68 vuelos y se 
retrasaron más de 200 debido a la 
nieve, según indica su página web.

Los aeropuertos de Manchester 
y de Liverpool, ambos situados en 
el norte Inglaterra, reabrieron sus 
pistas, pero instan a los pasajeros 
a contactar con las aerolíneas, da
do que todavía pueden producirse 
retrasos.

Las cancelaciones fueron prin
cipalmente de vuelos con destinos 
europeos, pero varios vuelos de lar
ga distancia hacia Estados Unidos 
también se vieron afectados. •

Agencias APy AFP

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - El año 2024 
fue el año de los superricos. Elon 
Musk, CEO de Tesla y futura ma
no derecha de Donald Trump en 
la próxima administración en Es
tados Unidos; Mark Zuckerberg, 
CEO de Meta, y Jensen Huang, 
CEO y fundador de Nvidia, em
presa de desarrollo de hardware 
y software para inteligencia ar
tificial, lideraron una verdadera 
explosión de riqueza que llevó a 
un nuevo hito en la historia de la 
humanidad: por primera vez, el 
patrimonio de las 500 personas 
más ricas del planeta superó los 
10 billones de dólares.

Al tope de la lista de los superri
cos también aparecen Larry Elli- 
son, cofundador y CEO de Oracle; 
Jeff Bezos, creador de Amazon 
y también dueño de Blue Origin 
y The Washington Post; Michael 
Dell, y los creadores de Google, 
Larry Page y Sergey Brin. La lista, 
que surge del índice de Multimi
llonarios de Bloomberg, refleja el 
excelente año que tuvieron las em
presas tecnológicas,  pero también 
la bonanza económica que vivió 
Estados Unidos -lejana o ausente 
para una fracción de la sociedad-, 
un mercado accionario que rom
pió todas las expectativas de crisis, 
y un sistema impositivo que, para 
el ala progresista del arco político, 
beneficia de manera despropor
cionada a los que más tienen.

El gran momento de los 
superricos marca un notable con
traste con el descontento de la ma
yoría de los norteamericanos con 
la economía y las dificultades que 
muchas familias experimentan 
para poder salir adelante, ahorrar 
o garantizar su retiro. Casi la mi
tad de los norteamericanos dicen 
que viven “sueldo a sueldo”, según 
un sondeo del Bank of America.

Al frente de la lista aparece 
Elon Musk, el hombre más rico 
del mundo, con su conglomera
do de empresas Tesla y SpaceX. 
Musk cerró 2024 a tope gracias a 
su alianza política con Trump, a 
quien le dio un empujón financie
ro vital para su triunfo ante Kama- 
la Harris. Musky Trump fueron fil
mados bailando en la gala de Año 
Nuevo en Mar-a-Lago, donde se ve 
a Musk casi a diario.

Musk se ha definido a sí mismo 
como “el primer amigo”, pero su 
rápido ascenso al círculo íntimo 
de Trump y el rol inédito para un 
empresario que tendrá en la próxi
ma administración le han valido el 
sobrenombre de “copresidente”. 
Los demócratas, que todavía in
tentan reconstruirse luego de la 
paliza que les propinó Trump en 
la última elección, ya se preparan 
para colocarlo como blanco pre
dilecto en su papel de oposición. 
Musk espera que sus negocios 
florezcan bajo el ala del próximo 
gobierno, con un gran objetivo en 
mente: la conquista de Marte.

Pero, más allá del caso particu
lar de Musky su estrecha relación 
con Trump, los supermillonarios 
vivieron un año de vacas gordas. 
Una de las razones fue el notable 
desempeño del mercado acciona
rio: el índice S&P 500, el más im-

Elon Musk archivo

portante de Wall Street, aumentó 
un 23 por ciento el año anterior, 
y acumuló una suba del 53 por 
ciento en los últimos dos años, el 
desempeño más sólido desde fines 
de los años 90. El entusiasmo de 
los inversores desafió todos los 
augurios de una recesión, y se en
focó en las empresas vinculadas a 
la tecnología. Las llamadas “siete 
magníficas” -Alphabet, Amazon, 
Apple, Meta, Microsoft, Nvidia y 
Tesla- explican más de la mitad de 
la ganancia del índice.

El triunfo de Trump dio un im
pulso adicional a las ganancias. 
El S&P 500 tuvo su mejor día po
selección de la historia, y los mul
timillonarios representados en el 
índice ganaron nada menos que 
500.000millones de dólares en las 
cinco semanas que siguieron a los 
comicios, indicó Bloomberg.

“Nuestro país está evolucionan
do rápidamente hacia dos Améri- 
cas”, alertó en un comunicado, 
antes de la víspera de año nuevo, 
el senador socialista y excandidato 
presidencial Bernie Sanders, que 
siempre puso la desigualdad en el 
epicentro de su mensaje.

“Una América compuesta por 
menos de mil multimillonarios 
que tienen una cantidad sin pre
cedente de riqueza y poder y que 
nunca han estado tan bien”, des
cribió Sanders, y luego contrastó: 
“La otra América, donde vive la 
gran mayoría, está formada por 
decenas de millones de familias 
que luchan por poner comida en la 
mesa y pagar sus cuentas, y se pre
ocupan de que sus hijos tengan un 
nivel de vida inferior al de ellos”. 
Musk, Bezosy Zuckerberg, insistió 
Sanders, “poseen más riqueza que 
la mitad de nuestra sociedad”.

La victoria de Trump puede lle
gar a darle más beneficios adicio
nales a ese grupo. Trump ha dicho 
que quiere extender los recortes 
impositivos que implemento en 
2017, que beneficiaron a casi todos 
los norteamericanos, pero parti
cularmente a las grandes corpora
ciones y a los contribuyentes más 
adinerados. Una de las novedades 
que traerá su próximo gobierno, el 
Departamento de Eficiencia Gu
bernamental (DOGE, según sus 
siglas en inglés), estará liderada 
por dos multimillonarios, Musky 
Vivek Ramaswamy, que buscarán 
eliminar regulaciones para darles 
rienda suelta a los negocios.

“Tengo un buen presentimien
to sobre el año 2025”, tuiteó Musk 
en la madrugada del l9 del actual, 
junto con una foto en la gala en 
Mar-a-Lago. •
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transición Escindidos del islam hace 10 siglos, se niegan a desarmarse si no se avanza hacia un Estado democrático y laico; rechazaron un convoy del grupo de Al-Golani

Ucrania lanzó una nueva ofensiva en Kursk, según Rusia
guerra. Los avances de Kiev en esa zona se habían estancado

Ricard González
PARA LA NACION

SUEIDA, Siria.- Basta un paseo 
por las calles de Sueida, una capi
tal de provincia al sur de Damasco, 
para darse cuenta de que atesora 
una identidad propia. Las muje
res no lucen el hiyab y, en cambio, 
muchos hombres sí se cubren la 
cabeza con un gorro blanco. Ade
más, en los puntos de control, no 
hay ni rastro de los milicianos con 
pasamontañas de Hayat Tahrir al- 
Sham (HTS), la milicia islamista 
que lideró la ofensiva que derrocó 
a Bashar al-Assad hace un mes. Su 
sitio lo ocupan unos jóvenes iden
tificados con una bandera que po
dría rivalizar en colorido con la del 
colectivo Lgbtq+.

No en vano, Sueida es el bastión 
de la comunidad drusa de Siria, 
una minoría religiosa que se es
cindió del islam hace unos diez si
glos y que representa cerca del 5% 
de la población siria, unas 700.000 
personas. A pesar de su reducido 
número, los drusos pueden jugar 
un papel importante en el diseño 
del futuro político de la Siria post- 
Assad.

Después de décadas de un go
bierno totalitario en las que el acti
vismo se castigaba a menudo con 
la muerte, el panorama político 
sirio se encuentra completamente 
desestructurado. También en es
to la comunidad drusa es una ex
cepción. Todo el mundo en Sueida 
reconoce el liderazgo del jeque 
Hekmat al-Hejri, a la vez máxima 
autoridad política y religiosa de los 
drusos sirios.

De hecho, pocos movimientos de 
índole política, como una entrevis
ta de la prensa extranjera a un re
presentante local, pasan en la pro
vincia sin la aprobación tácita del 
veterano jeque. En los últimos días, 
Al-Hej ri ha aparecido a menudo en 
los medios sirios después de que en 
la madrugada del jueves un convoy 
de más de 30 vehículos con milicia
nos de HTS intentara penetrar en 
Sueida. No obstante la coalición de 
milicias drusas que controla el te
rritorio los interceptó y forzó a dar 
media vuelta.

“Lo que hizo HTS es inaceptable. 
Intentaron infiltrarse por la noche 
para imponer unos hechos consu
mados. Nosotros hemos manteni
do un diálogo con las nuevas auto
ridades de Damasco, y es así, a tra
vés del diálogo, como deben tomar
se las decisiones”, afirma Al-Hejri, 
un anciano con una larga barba 
canosa y un sofisticado discurso 
político. El jeque recuerda que las 
milicias drusas liberaron Sueida de 
las tropas de Al-Assad y que, junto 
con otros grupos armados del sur, 
fueron las primeras en llegar a Da
masco, antes que los hombres de 
Ahmed al-Sharaa, el hombre fuerte 
de la nueva Siria.

De acuerdo con la hoja de ruta 
de Al-Sharaa (mejor conocido por 
su nombre de guerra Mohammed 
al-Golani), una Conferencia de Diá
logo Nacional que se convocará en 
las próximas semanas marcará los 
próximos pasos de la transición, 
incluida la formación de un nue
vo gobierno inclusivo. “Estamos 
en conversaciones por la configu
ración de la delegación de Sueida. 
Pero nuestra posición será muy 
clara: son necesarios una Consti
tución democrática y un Estado 
laico en el que todos los ciudada-

Un puesto de control en Sueida, bastión de la minoría drusa fotos de ricard González

Muhsina al-Maithawi, candidata a gobernadora

nos tengan los mismos derechos”, 
proclama Al-Hejri, tocado con un 
sombrero blanco de forma cónica, 
propio de los clérigos drusos.

Esta minoría habita otros países 
de la región, sobre todo Jordania, 
Israel y el Líbano. En este último 
país, dirigida por el clan Jumblatt, 
ha desempeñado a menudo un pa
pel de bisagra en la formación de 
mayorías políticas en la diversa so
ciedad libanesa a pesar de repre
sentar también aproximadamente 
un 5% de la población.

Más allá de las cuestiones lega
les, el jeque cree que la clave para 
una transición exitosa es que se 
respete la pluralidad del país. “Si
ria es un país con muchos colores, y 
no puede ser que uno se imponga a 
los demás”, comenta, haciendo una 
metáfora muy apropiada para una 
comunidad con una bandera for
mada por cinco franjas de vivos co
lores. “Siria no es [la provincia de] 
Idlib, y no se puede gobernar igual”, 
apostilla Al-Hejri, en referencia al 
bastión que gobernó durante años 
HTS en el norte del país, con una 
composición bastante homogénea 
de población musulmana suní.

Además del rol del islam en la vi
da pública, uno de los debates polí
ticos más candentes en Siria es cuál 

será la distribución geográfica del 
poder. Las Fuerzas Democráticas 
Sirias (SDF), la milicia prokurda 
que controla una amplia franja 
del nordeste del país, pretenden 
mantener su autonomía, una op
ción que rechaza categóricamente 
Turquía, patrón de las milicias que 
hace un mes combaten a las SDF. 
Hasta ahora, las hostilidades ya se 
han cobrado más de 200 víctimas 
mortales. Al-Sharaa, con buenas 
relaciones con Ankara, se ha ma
nifestado varias veces contrario a 
la “federalización” de Siria.

Descentralización
Por su parte, la mayoría de los 

drusos son también favorables a 
algún tipo de descentralización. De 
hecho, durante la última década de 
revolución y guerra, el bastión dru- 
so gozó de una autonomía de facto, 
sobre todo en el ámbito de la segu
ridad. Se permitía la existencia de 
milicias drusas, y los jóvenes de es
ta comunidad estaban exentos de 
hacer el temido servicio militar.

“Queremos autonomía para las 
regiones, los drusos no deseamos 
la independencia. Ahora bien, si 
quieren imponernos un modelo 
salafista, entonces sí podría haber 
una división del país y pasarían 

cosas malas”, advierte Al-Hijri con 
una pose seria, un punto teatral.

Una de las prioridades del go
bierno interino es la integración 
de todas las milicias del país en un 
nuevo ejército. De momento, sin 
embargo, los grupos armados dru
sos se niegan a disolverse. “Una vez 
que se haya establecido un nuevo 
sistema político con una Constitu
ción democrática y un Estado lai
co, entregaremos las armas. No lo 
haremos antes, no hay confianza”, 
remata uno de los líderes de la prin
cipal milicia drusa, Rijal al-Kara- 
ma (“los hombres de la dignidad”). 
Entre sus peticiones figura que los 
miembros de las futuras fuerzas de 
seguridad desplegadas en la zona 
sean hijos de Sueida.

La entrevista tiene lugar en una 
sede de la milicia, donde hay esta
cionadas varias pickups con una 
ametralladora incorporada. En una 
conversación con una quincena de 
milicianos presentes, enseguida 
aparece la cuestión de una posi
ble islamización del país. “Quieren 
cambiar los libros de texto y devol
vernos 800 años atrás. No puede 
ser”, comenta indignado unhombre 
que ya pinta canas, como varios de 
los asistentes. “Si intentan imponer
nos el salafismo, ¡estamos prepara
dos para la guerra!”, exclama otro 
que se ha ido excitando a medida 
que avanzaba la conversación.

Sueida también ha aparecido en 
las noticias por la nominación de 
Muhsina al-Maithawi para el cargo 
de gobernadora provincial. De ser 
aprobada por el Gobierno interino, 
sería la primera mujer de la historia 
del país en ocupar este cargo. “Soy 
consciente de que mi nominación 
por parte de los líderes de la comu
nidad es un mensaje a Damasco so
bre cuál debe el papel de la mujer 
en la nueva Siria”, comenta al Mai- 
thawi en el comedor de su austero 
apartamento. “Aquí la mujer tiene 
una mayor presencia social. Aho
ra bien, no hay igualdad de géne
ro. Aún se registran asesinatos de 
honor”, asevera esta activista, que 
participó de forma muy activa en 
una revuelta contra el régimen que 
tuvo lugar en Sueida en verano de 
2023, y que amplió la capacidad de 
autogestión de la provincia. •

KIEV (AFP).- El Ejército ruso 
dijo ayer que Ucrania lanzó “un 
contraataque” en la región rusa 
de Kursk, donde las fuerzas de 
Kiev ya controlan varios cientos 
de kilómetros cuadrados desde 
una ofensiva en agosto de 2024.

Todavía no es posible estimar 
cuánto ha avanzado Ucrania en 
la región, pero blogueros mili
tares pro-Kremlin informaron 
que se está llevando a cabo una 
nueva y potente ofensiva ucra
niana.

“Alrededor de las 9 locales, el 
enemigo lanzó un contraataque 
con el fin de detener el avance 
de las tropas rusas en el área de 
Kursk”, dijo el Ministerio de De
fensa ruso en un comunicado.

Ucrania usó dos tanques, una 
docena de vehículos blindados y 
una unidad de demolición en su 
nueva ofensiva, que se dirigía ha
cia el pueblo de Berdin, situado 15 
kilómetros al noreste de Sudzha, 
añadió el ministerio.

“Continúa la operación para 
destruir al grupo de asalto del 
Ejército ucraniano”, añadió.

Las fuerzas ucranianas toma
ron la ciudad de Sudzha poco 
después de lanzar su ofensiva en 
agosto pasado y la han manteni
do bajo su control desde enton
ces. Los oficiales ucranianos han 
ofrecido información limitada 
sobre la ofensiva.

“Rusia está recibiendo lo que 
se merece”, declaró el jefe de la 
oficina del presidente de Ucrania, 
Andrey Yarmak. Unas declara
ciones reprobadas por el diputa
do ucraniano Oleksiy Goncha- 
renko, que dijo: “No entiendo 
por qué es necesario hacer un 
informe oficial. ¿No deberíamos 
hacerlo después, una vez que ter
minemos la operación?”.

Varios blogueros militares 
pro-Kremlin admitieron que el 
Ejército ruso estaba bajo presión 
en Kursk.

“Hay cada vez más equipos de 
guerra electrónicos enemigos ac
tivos en la zona, lo que dificulta el 
uso de drenes”, dij o el famoso blo- 
guero premiso Rybar, cercano al 
Ejército ruso, y que tiene más de 
1,3 millones de seguidores.

Kiev tomó decenas de pueblos 
de la región de Kursk tras em
pezar su ofensiva, el 6 de agosto 
de 2024, pero sus avances se es
tancaron después de que Rusia 
envió refuerzos a la zona, entre 
ellos miles de soldados de su alia
do norcoreano.

Una fuente del Ejército ucra
niano dijo en noviembre que 
Kiev controlaba 800 kilómetros 
cuadrados de la región de Kursk, 
cifras inferiores a las indicadas 
previamente, que indicaban que 
Ucrania controlaba1400kilóme
tros cuadrados.

El presidente ucraniano, Volo- 
dimir Zelenski, dijo anteanoche 
que “alrededor de un batallón de 
soldados de infantería norcorea- 
nos y tropas rusas aéreas” fueron 
derrotados en varios enfrenta
mientos en la región de Kursk, 
ese día y el anterior.

Pero Ucrania no ha sido capaz 
de detener los avances rusos en 
2024, que fueron siete veces ma
yores que el año anterior, según 
un análisis de datos del Instituto 
para el Estudio de la Guerra. •
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BULLRICH VS. VILLARRUEL

“El que no se adapta se va”
Patricia Bullrich volvió a cruzarse con Victoria Villarruel y resaltó la im
portancia de "mantenerse alineados" a la agenda oficial. El contrapunto 
comenzó cuando la vicepresidenta dijo que "cobra dos chirolas". Luego de 
que Javier Milei la cuestionara, la ministra de Seguridad la acusó de tener 
"una agenda distinta" a la oficial. "El que no se adapta se va", le advirtió.

Elecciones I negociaciones contra reloj

Eliminar o suspender las 
PASO, la pelea que enfrenta al
Gobierno con Pro y el PJ
El oficialismo busca abrir una cuña en los bloques opositores con ayuda de gobernadores afines; sus interlocutores le advierten que pagará el costo político si fracasan las tratativas
Viene de tapa
El interrogante que se abre es si, de 
no lograr el objetivo de máxima -la 
eliminación de las PASO-, el Go
bierno accedería a una eventual 
suspensión este año.

En la Casa Rosada y las princi
pales terminales oficialistas en el 
Congreso y en la Legislatura porte
ña -donde recalará el proyecto de 
suspensión de las primarias loca
les que anunció el jefe de gobierno 
porteño, Jorge Macri-, la respuesta 
es tajante a favor de la derogación. 
“Nosotros no queremos suspender 
las PASO, queremos eliminarlas 
para siempre. Suspenderlas solo en 
2025 es especulativo. Es decir: ‘Aho
ra me conviene, dentro de dos años 
no sé’”, repiten en el oficialismo.

El propio jefe de Gabinete, Gui
llermo Francos, sostuvo que sería 
“fundamental” la derogación defi
nitiva de las primarias “para aho
rrarles a los argentinos tiempo, 
molestias y dinero”. El funcionario 
calculó que, de celebrarse, las PASO 
le costarán al fisco unos 150 millo
nes de dólares. Este argumento -el 
económico- es la bandera que enar
bolan los libertarios para apurar su 
eliminación. Como contrarréplica, 
los promotores de la suspensión 
alegan que si el oficialismo no cede 
y finalmente las primarias se reali
zan por falta de acuerdo, será el res
ponsable del costo fiscal que tanto 
deplora.

“Si quieren ahorrar plata en serio, 
hay que suspender las PASO nacio
nales. Son más de 200.000 millones 
de pesos. Nosotros estamos para 
acompañar esa medida”, afirmó 
Jorge Macri en diálogo con CNN Ra
dio en la víspera de Año Nuevo. “El 
Gobierno plantea un proyecto de eli
minarlas. Puede ser mejor, pero va a 
llevar más tiempo de discusión. Para 
mí, hoy hay que avanzar en suspen
derlas. Ese es mi foco hoy”, insistió el 
jefe de gobierno porteño.

En el bloque de diputados de Pro 
la cuestión no se discutió aún, pero 
en la bancada que preside Cristian 
Ritondo creen, por lo pronto, que 
es difícil mantener en pie esta he
rramienta electoral cuando en el 
bastión macrista se aboga por sus
penderlas. Las posiciones allí están 
divididas; en reductos del interior 
del país, donde aún sobreviven re
sabios de Juntos por el Cambio, las 
PASO son claves para dirimir las 
candidaturas del espacio.

Mañana o el miércoles se reunirá 
de forma virtual la mesa nacional 
de Pro, que encabeza el expresiden
te Mauricio Macri: se descuenta que

la negociación por la eliminación  o 
suspensión de las PASO será uno de 
los temas de agenda.

“Vamos a discutirlo esta semana. 
En principio, estamos expectantes 
y para acompañar lo que proponga 
el Gobierno. Si hay PASO, nos mata 
el voto útil. En cambio, si las supri
men, vamos a una sola guerra, no 
dos”, asegura uno de los integrantes 
de la cúpula de Pro. Los goberna
dores Rogelio Frigerio (Entre Ríos) 
e Ignacio Torres (Chubut), quienes 
avanzaron con reformas electora
les en sus distritos, aún no fijaron 
una postura sobre el asunto. “Tam
poco el Gobierno los convocó para 
avanzar en las reformas planteadas 
en el Pacto de Mayo”, dicen cerca de 
Frigerio y Torres.

La postura del kirchnerismo
Unión por la Patria se inclina por 

la suspensión, aunque no hay una 
posición formal. El sector que res
ponde a Sergio Massaya se anticipó 
en contra de las primarias y aboga 
por suspenderlas. La presidenta del 
PJ, Cristina Kirchner, no se pronun
ció sobre el tema, aunque deslizó en 
conversaciones reservadas que, lle
gado el caso, también se inclina por 
la suspensión. “No hay nada aúnen 
el ámbito del Congreso. Hasta que 
no exista un proyecto es imposible 
expresarse”, respondieron cerca de 
la expresidenta ante la consulta de 

la nación. Por lo pronto, tres dipu
tados por Chaco -encabezados por 
Juan Pedrini- presentaron un pro
yecto en ese sentido.

“Hace 40 días que nadie habla 
seriamente del tema con el blo
que. No sabemos qué quiere hacer 
el Gobierno”, indican fuentes de la 
bancada que preside el santafesino 
Germán Martínez.

En el radicalismo las posiciones 
están divididas. Ni bien el Gobierno 
propuso la derogación de las PASO, 
la reacción inmediata de la mayoría 
del bloque fue el rechazo; empero, 
en el sector dialoguista comenzó a 
permear una posición más flexible. 
El propio jefe de la bancada, Rodri
go de Loredo, admitió que las pri
marias eran “muy onerosas” y que 
su mantenimiento era algo que el 
radicalismo debía discutir. Es decir, 
del “no” pasó al “hay que analizarlo” 
y “son muy caras”.

Compleja negociación porteña
Entre tanto, Jorge Macri ya activó 

una negociación en la Legislatura 
porteña para armar el colchón de 
apoyos que le permita suspenderlas 
primarias porteñas, previstas para 
el TI de abril. Hace diez días, el jefe 
de gobierno porteño resolvió sepa
rar la elección local de la nacional, 
una jugada destinada a contener la 
avanzada de La Libertad Avanza en 
el histórico bastión de Pro.

Hasta ahora, el jefe porteño no 
firmó el decreto para convocar a 
sesiones extraordinarias ni envió el 
proyecto para suspender las PASO. 
No obstante, fuentes del gobierno 
de la ciudad descuentan que du
rante la semana se oficializará la 
decisión con su publicación en el 
boletín oficial.

El tiempo apremia. Es que el ma- 
crismo aspira a que la iniciativa re
ciba el aval de la Legislatura antes 
del Io de marzo, por lo que quienes 
negocian en nombre del Poder Eje
cutivo aceleraron los contactos con 
los aliados y la oposición para orde
nar las tratativas. En primer lugar, 
necesitan saber cuántos diputados 
estarán en Buenos Aires a finales 
de febrero -los viajes por vacacio
nes de verano suelen complicar la 
aritmética legislativa-, cuando el 
oficialismo calcula que estarán en 
condiciones de tratar el proyecto 
para sacar las PASO en el recinto.

Por estas horas, Jorge Macri lu
ce optimista, pese a que enfrenta 
un escenario complejo en el parla
mento local por la fragmentación 
del mapa opositor y la carencia 
de alfiles propios. Para aprobar la 
suspensión de las primarias, preci
sa reunir una mayoría agravada de 
40 votos. No será una tarea simple. 
Por caso, el oficialismo quedó a un 
voto (39) de lograr la sanción de la 
“ficha limpia” en la última sesión 

del año pasado. Ese día, los liberta
rios que responden a Karina Milei 
se sumaron a la posición de Pro, la 
UCR, Confianza Pública, la CC y los 
bloques de Ramiro Marra, el MID o 
Republicanos Unidos.

Por lo tanto, descuentan en Pro, la 
bancada de UP, cuyos 18 integrantes 
cuentan con diversas terminales en 
el peronismo -desde Cristina Kir
chner hasta Juan Manuel Olmos y 
Víctor Santa María-, tendrá la últi
ma palabra. En ese espacio recono
cen que están dispuestos a abrir una 
discusión para sacar por única vez 
las primarias porteñas. De hecho, 
ya hubo contactos de emisarios de 
Pro con Olmos, uno de los socios 
de Leandro Santoro. Pero los ope
radores del peronismo dejan en
trever que la posición del bloque 
en la ciudad -suelen votar sin fisu
ras- dependerá de lo que resuelvan 
Cristina Kirchner, Sergio Massa y 
los gobernadores peronistas en el 
Congreso durante la eventual discu
sión por la eliminación de las PASO 
que impulsa Milei.

Además, los opositores más co
operativos consideran que Jorge 
Macri debería haber fijado la fecha 
de los comicios locales en abril o 
mayo para que no se mezclen con 
el calendario nacional. Una posibi
lidad que analizan en Uspallata es 
adelantar aún más la convocatoria 
en caso de que consigan suspen
der las PASO porteñas. “Nosotros 
no tenemos apuro, pero estamos 
para discutir la suspensión, no la 
eliminación. Eso sí: somos críticos 
del proceso. Lo hicieron tarde y sin 
planificación”, avisan los dialoguis- 
tasdeUP.

A pesar de las objeciones del pe
ronismo, los armadores de Jorge 
Macri confían en que tienen atados 
unos 37 o 38 votos a favor de sacar 
las primarias y se ilusionan con se
ducir a un sector de la bancada de 
UP. El jefe de gobierno porteño ya 
tiene el visto bueno de Elisa Carrió 
(Coalición Cívica), las líneas internas 
de la UCR conducidas por Emiliano 
Yacobitti, Martín Lousteau y Daniel 
Angelici, y Marra. En cambio, Con
fianza Pública, de Graciela Ocaña, 
ya anticipó sus críticas al desdobla
miento y planteó reparos respecto 
de la suspensión de las PASO.

En la cúpula de la Ciudad descuen
tan que Pilar Ramírez, delegada de 
Karina Milei, y sus leales no tendrán 
margen para no apoyar la suspen
sión. Especulan que caerían en una 
contradicción con el planteo de la 
Casa Rosada de sacar las primarias 
para reducir el gasto público. Sin 
embargo, los libertarios insisten 
en que mantendrán su posición de 
exigirla derogación. “Estamos para 
la eliminación, es tibio suspender. 
Además, el gobierno de Jorge Macri 
sigue sin explicar el costo de desdo
blar la elección”, apuntan fuentes de 
la filial porteña de LLA, que calificó 
de “ventajeo electoral” la decisión 
del jefe de gobierno de separar los 
comicios.

En las últimas horas, los bullri- 
chistas Juan Pablo Atenaza, María 
Luisa González Estevarena y Silvia 
Imas, que vienen obrando en tán
dem con los libertarios que lide
ra Ramírez, también plantearon 
dudas: “Estamos para eliminar”, 
anticipan. •
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EL CRONOGRAMA DE COMICIOSMarzo
8, en CABA
Si no se eliminan las PASO, cierre 
de listasAbril
13, en Santa Fe
PASO municipales y elección de 
los convencionales para reformar 
la Constitución provincial

27, en CABA
Fecha tentativa para las PASOMayo
4, en Salta
Legislativas provinciales y muni
cipales
11, San Luis y Chaco
Legislativas provinciales  y munici
pales (en el caso de San Luis)

15, nacional
Cierre de alianzas
17, en CABA
Si se eliminan las PASO, cierre de 
listas para la Legislatura
25, nacional
Cierre de listas para las PASO
30, nacional
Se sortea el orden de espacios, fran
jas o columnas de las agrupaciones 
políticas en la boleta única

Junio
4, nacional
Largada oficial de la campaña hada 
las primarias
29, en Santa Fe
Elección general de cargos legis
lativosJulio
6, en CABA
Elecciones generales legislativas

Agosto
3, nacional
PASO nacionales
27, nacional
Empieza la campaña hacia las le
gislativas nacionalesOctubre
26, nacional
Elecciones generales legislativas

L
a política argentina se asoma otra vez 
a lo desconocido. Este 2025 marcará 
el debut de un sistema electoral na
cional con boleta única, definirá un 
nuevo escenario de alianzas, con un oficialis
mo dispuesto a reconfigurar el mapa, y resol
verá si continúa o no el régimen de primarias 

obligatorias vigente desde hace 15 años.
Pocas veces se entró con tantas incerti

dumbres a un año electoral. Ya cinco pro
vincias despegaron sus elecciones locales y 
otras tantas analizan seguir ese camino para 
protegerse de la influencia creciente de los 
libertarios. La ciudad de Buenos Aires ya lo 
hizo, aunque Jorge Macri todavía pelea por 
eliminar las PASO. Axel Kicillof medita si 
cambiar o no la fecha bonaerense, someti
do a una fuerte presión de Cristina Kirchner 
para no hacerlo.

Javier Milei y su equipo político trabajan 
sin pausa para diseñar la maquinaria elec
toral que le permita fortalecer su gobemabi- 
lidad, mientras los partidos de la oposición 
piensan estrategias para resurgir de la de
rrota de 2023. Y así se va completando un ca
lendario electoral que no dará respiro desde 
antes de que termine el verano.

x
¿Qué cargos están en juego a lo largo de 

este año electoral?
A nivel nacional se renovarán 127 de las 257 
bancas de la Cámara de Diputados para el 
período 2025-2029 y 24 de las 72 bancas del 
Senado (en Capital, Tierra del Fuego, Neu- 
quén, Chaco, Río Negro, Salta, Entre Ríos y 
Santiago del Estero) para 2025-2031. Como 
pone apenas cuatro bancas de diputados en 
juego (y ninguno de sus senadores), Milei es
pera fortalecer su esquema de gobemabili- 
dad, hoy muy condicionado por su extrema 
minoría en las dos cámaras.

Dos provincias, Santiago del Estero y Co
rrientes, eligen gobernador. En 13 distritos se 
renuevan también por mitades sus legislatu
ras, como ocurrirá en la ciudady la provincia 
de Buenos Aires. Además, se reconfiguran 
concejos deliberantes y se definen nuevos 
intendentes en cientos de localidades. Otra 
disputa relevante es la conformación de la 
Convención Constituyente para reformar la 
Constitución de Santa Fe.

x
¿Qué pasará con las PASO?

Una de las mayores incógnitas del año elec
toral es si esta vez se aplicará o no el sistema 
de las PASO, vigente desde 2010. El gobierno 
nacional presentó en el Congreso un proyec
to que prevé la eliminación de las primarias, 
con el argumento de que insume demasiado 
gasto al Estado y tiempo a los ciudadanos. 
Corre contra el reloj para aprobarlo antes 
de que se precipite el calendario electoral. 
Todavía no convocó a sesiones extraordina
rias, pero hay gestiones para conseguir los 
apoyos requeridos. De no lograrlo, la fecha 
de las PASO sería el 3 de agosto.

Más apremiantes son los tiempos de Jorge 
Macri, que pretende suspender (no eliminar) 
las PASO porteñas. De no obtener los apoyos 
en la Legislatura, habría que votar el 27 de 
abril y el cierre de listas para cargos locales 
sería en febrero. Kicillof medita qué hacer en 
la provincia, que siempre replicó en espejo el 
sistema nacional. Eliminar o suspender las 
primarias, de todos modos, implicaría apro
bar una reforma en la Legislatura.

3
¿Qué cambios trae la aplicación de 

la boleta única de papel?
Establecida por la ley N° 27.781, es la mayor 
novedad de esta temporada electoral. En las

Pocas veces se llegó con tan pocas certezas a las vísperas de los comicios; en la ciudad y la provincia de Buenos Aires se negocian cambios claves
Calendario electoral.El nuevo sistema y varias incertidumbres marcarán un intenso año político

elecciones de diputados y senadores nacio
nales, toda la oferta de candidatos estará en 
una misma papeleta y el votante tendrá que 
marcar las opciones elegidas.

A raíz de esto, se cambiaron los plazos 
para la presentación de las listas de candi
datos, que pasarán de los 50 a 60 días antes 
de las PASO (o de la elección general, si se 
eliminan las primarias). La boleta que es
tará en el cuarto oscuro adoptó el modelo 
de Mendoza, con los partidos identificados 
por colores en franjas verticales y horizon
talmente se ubican las categorías de candi
datos. La ubicación de cada fuerza política 
en la boleta se define por un sorteo público 
en la Justicia Federal.

Una de las consecuencias políticas de esta 
transformación reside en el límite al efecto 
arrastre que tenía el nombre del candidato 
de la boleta principal. Ahora el votante elegi
rá por separado cada categoría, lo que obliga 
a los partidos a buscar una oferta atractiva 
en cada tramo de la boleta. Se espera un me
nor peso del aparato de las grandes organi
zaciones políticas, como el peronismo, que 
se opuso al cambio de sistema.

En la provincia de Buenos Aires resta sa
ber si las elecciones locales serán el mismo 
día que las nacionales. Pero si lo fueran, los 
ciudadanos tendrían que votar en dos urnas 
diferentes: en una para diputados nacionales 
y en otra para cargos provinciales y muni
cipales (con boleta tradicional). Eso genera 
otro efecto relevante: le da un peso mucho 
mayor al primer candidato a legislador de 
cada una de las ocho circunscripciones en 
que está dividida la provincia. Solía ser un 
cargo menor que quedaba sujeto al arrastre 
de los candidatos nacionales.

A
¿Cómo se votará en la ciudad de 

Buenos Aires y qué consecuencias 
traería la suspensión de las PASO?

El jefe de gobierno convocó a elecciones 
desdobladas para el 6 de julio. Ese día se 
elegirán 30 de los 60 legisladores porteños. 
Fue la manera que encontró Jorge Macri 
de contener la amenaza que representa el 
crecimiento de La Libertad Avanza para el 
poder de Pro en la ciudad. La jugada supo
ne que Milei concentrará su energía (y sus 
mejores candidatos) en ganar las eleccio
nes nacionales, necesitado como está de 
reforzar su posición en el Congreso.

Macri quiere suspender las PASO para no 
tener que votar en abril. Para eso necesita 
40 de 60 votos en la Legislatura. Si lo con
sigue, tendrá más tiempo (hasta mayo) pa

ra confeccionar las listas y ganará margen 
para pensar en un acuerdo con LLA a nivel 
nacional. Sin PASO, incluso podría antici
par la fecha de las elecciones porteñas (de 
julio a mayo).

5
¿Puede influir el resultado porteño en 
una eventual alianza entre La Libertad

Avanza y Pro?
La decisión del mandatario porteño de des
doblar las elecciones generó ruido en medio 
de las inminentes negociaciones entre Pro 
y La Libertad Avanza. A pesar de los dichos 
públicos de Javier Milei, en los que expresó 
que LLA y Pro deberían ir juntos “en todos 
lados o en ninguno”, Jorge Macri siente un 
asedio del oficialismo nacional sobre su te
rritorio.

Macri pone en juego ocho de las 15 ban
cas propias en la Legislatura. Necesita un 
buen triunfo que le permita fortalecer su 
gobernabilidad, hoy muy amenazada por 
la actitud de los libertarios, en general re
sistentes a los proyectos que vienen desde 
Uspallata. Los legisladores que responden 
a Karina Milei han sido muy críticos de la 
gestión y bloquearon proyectos claves, co
mo el presupuesto.

Si se suspendieran las PASO nacionales, 
el resultado porteño se conocerá antes del 
cierre de las listas para el Congreso, de modo 
que podría ser un dato decisivo en una even
tual negociación LLA-Pro.

6
¿Desdoblará Kicillof las elecciones 

bonaerenses? ¿ Por qué Cristina
Kirchner se resiste a esa idea?

En La Plata dicen que el gobernador quie
re esperar primero a saber qué pasará con 
las PASO a nivel nacional (ya que la ley bo
naerense obliga a la provincia a convocar 
sus propias primarias el mismo día que la 
Nación).

Cristina Kirchner se resiste a la idea de 
anticipar las elecciones para cargos provin
ciales porque proyecta ser candidata a di
putada nacional y revalidar su figura como 
principal opositora a Milei. Considera que si 
los intendentes definen sus cargos en una fe
cha distinta, el aparato del partido no estará 
movilizado para fortalecerla.

Fijar la fecha está en manos de Kicillof (re
quiere un decreto). Pero en el medio se nego
cia el sistema, que requiere un cambio en la 
ley electoral: hay que definir si hay o no PASO 
y si la provincia adopta la boleta única.

¿Qué partido pone más bancas en 
juego y qué posibilidades tiene Milei de 

acercarse a una mayoría?
LLA es quien menos arriesga en el año elec
toral: apenas cuatro bancas de diputados. 
De todos modos, parte de una minoría tan 
profunda que incluso con un gran resultado 
estará lejos de acercarse al quorum propio en 
alguna de las dos cámaras. En la Casa Rosada 
aspiran a pasar de los 40 diputados actuales a 
unos 90 propios, y de 6 a 18 senadores.

En Diputados, Unión por la Patria defiende 
46 bancas; Pro, 22, y la UCR oficial, 14 (más 
nueve de su desprendimiento, Democracia 
para Siempre). La Coalición Cívica, de Elisa 
Carrió, defiende cuatro de sus seis bancas.

En el Senado, Unión por la Patria pone en 
juego 15 de sus 33 senadores, mientras que la 
UCR arriesgará 4 de 13; Pro, dos de siete, y el 
interbloque Provincias Unidas, que agrupa a 
diversas fuerzas locales, tres de seis.

8
¿Qué provincias eligen gobernador? 

Corrientes y Santiago del Estero renuevan 
sus autoridades. En Comentes se desató una 
fuerte interna entre el gobernador Gustavo 
Valdés y su antecesor, Ricardo Colombi, que 
se definió en favor del primero. LLA pretende 
jugar en la provincia y los referentes locales 
aseguran que cumplirán con la orden de Ka
rina Milei y tendrán candidatos propios en 
todo el país. El senador de origen peronista 
Carlos “Camau” Espinóla se ofrece como can
didato del oficialismo nacional.

En Santiago del Estero, el gobernador Ge
rardo Zamora está concluyendo su cuarto 
mandatoy aún no ha nombrado al candidato a 
sucederio. Suena el senador  José Emilio Neder, 
titular del PJ santiagueño,  y no se descarta un 
enroque para que Zamora vaya como candi
dato al Senado. En LLA reconocen que la pelea 
con Zamora es una de las más complicadas.

9
¿Cuántos distritos decidieron hasta el 

momento despegar sus comicios?
Hasta ahora, cinco distritos anunciaron el 
desdoblamiento electoral. Santa Fe convocó 
a elecciones para el 29 de junio. Salta votará 
el 4 de mayoy Chaco convocó para el 11 de ma
yo. Allí se suspendieron por un año las PASO. 
San Luis fue la última provincia en decidir 
el desdoblamiento: se votará el 11 de mayo y 
no habrá PASO. La ciudad de Buenos Aires, 
como se dijo, lo hará el 6 de julio.

10
¿Qué cambios impulsa el Gobierno 

en materia de propaganda electoral y 
financiamiento de las campañas?

Si se aprobara su reforma, las agrupaciones 
van a tener que cumplir con los siguientes re
quisitos: contar con el 0,5% de afiliados sobre 
el padrón electoral (hoy se requiere el 0,4%) 
y tener un piso mínimo del 3% de los votos en 
dos elecciones consecutivas. Los partidos na
cionales deberán tener presencia en al menos 
diez distritos (hoy son cinco).

Respecto del financiamiento, el Gobierno 
propone: aumento detopesdeaportes priva
dos; eliminación de los espacios de publici
dad que por ley tienen que ceder los medios; 
eliminación del financiamiento público pa
ra las campañas (quedará vigente un único 
aporte por año proporcional a los resulta
dos electorales); la prohibición para hacer 
encuestas se va a reducir de ocho a tres días 
anteriores a la elección, y se crea el fiscal ge
neral ante la Cámara Nacional Electoral. •

Informe de María Belén Díaz
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Elecciones I el tablero de las negociaciones

EL ESCENARIOCalendario y reglas de juego a medida
Claudio Jacquelin

-LA NACION-

La performance del programa 
económico del Gobierno y su 
impacto social, primero, y po
lítico, después, están sujetos a inter

pretaciones tan antagónicas entre 
el Gobierno y algunas de las princi
pales fuerzas políticas que explican 
muchas de las decisiones tácticas y 
estratégicas que la dirigencia está 
tomando.

En medio de un comienzo de 
verano y de año tan inusualmente 
benévolo en el termómetro como 
en los indicadores económico- 
financieros y en el clima social, el 
calendario y las normas electorales 
para el primer test en las urnas del 
gobierno de Javier Milei son objeto 
de una disputa con sordina.

Ese debate está dominado por 
diagnósticos y pronósticos diame
tralmente opuestos entre el oficia
lismo y el perokirchnerismo por un 
lado, y por la confusión que atraviesa 
al macrismo y al radicalismo, por el 
otro. En ese escenario, el Gobierno 
mantiene el dominio de la agenda y 
de los tiempos, ante la pasividad aje
na. Y se propone imponer las reglas 
a medida de sus intereses.

Después de la sanción de la ley de 
boleta única de papel el año pasado, 
que reemplazará al histórico y cues
tionado sistema de listas sábana, la 
suspensión o la eliminación de las 
PASO es el punto de discordia (y de 
partida) para empezar a delinear el 
horizonte y definir las estrategias 
electorales.

Se trata de otra excentricidad de 
época que no tiene antecedentes. El 
principio no escrito, pero respeta
do hasta ahora, de que las normas 
electorales no se cambian en años de 
elecciones está a punto de entrar en 
la colección de mitos derribados por 
la irrupción libertaria.

El debate encierra, además, otra 
curiosidad. En una etapa de la his
toria política contemporánea argen
tina en la que los matices han sido 
borrados por los trazos gruesos de 
la polarización y las antinomias, la 
discusión sobre las PASO parece ir 
a contracorriente y estar dominada 
por coincidencias parciales,  aunque 
sustanciales, y disidencias profun
das, pero no insalvables.

Es un hecho que el instrumento 
creado por el kirchnerismo después 
de la dura derrota en las elecciones 
legislativas de 2009 pasa por su 
peor momento y casi no tiene de
fensores, tanto en la consideración 
social como en la dirigencia políti
ca. Al menos, para los comicios de 
mitad de mandato.

Suspender o eliminar las prima
rias abiertas, simultáneas y obliga
torias es el nudo de la cuestión. El 
Gobierno, convencido de que está 
destinado al éxito (no condenado, 
como diría Eduardo Duhalde) en el 
plano económico, confía en poder 
imponer condicionesy  someter a su 
armado político electoral a quienes 
hoy comparten electorado (como el 
macrismo y parte del radicalismo), 
sin instancias intermedias (para ne
gociar o competir). Que todo quede 
supeditado al dedo de la santísima 
trinidad libertaria es el objetivo pa
ra ahora, para dentro de dos años, 
para el infinito y más allá. No hay lí
mites para soñar cuando las cosas 
van bien.

Javier Milei, Santiago Caputo y 
Karina Milei saben que deben for
malizar y consolidar su posición en

el plano institucional.  O sea, traducir 
en bancas en el Congreso y en las le
gislaturas provinciales el apoyo que 
mantienen en las encuestas. Volver 
a traducir likes en votos. El estado 
de excepción, que hoy domina en la 
opinión pública, aturde a sus adver
sarios y le otorga licencias sociales y 
políticas extraordinarias al Gobier
no, necesita de un correlato más 
sólido para concretar su proyecto 
político económico y, sobre todo, su 
revolución cultural.

El empalme, la transición o el 
puente entre la vieja Argentina que 
Milei quiere hacer desaparecer y el 
nuevo país prometido necesita de su 
construcción en el tiempo. Y no ten
drá un tránsito allanado. En ese pro
ceso habrá ganadores y perdedores. 
Y, en medio, habrá elecciones que el 
mismo Presidente decidió instalar 
como un plebiscito de su gestión. 
Cuantas menos contingencias, rui
dos y pruebas externas anticipadas, 
como son las PASO, mejor. El con
cepto de éxito suele ser una cues
tión subjetiva y casi nunca unáni
me. Apenas se puede aspirar a que 
sea un sentimiento mayoritario en 
un momento determinado, que no 
dura para siempre.

El perokirchnerismo oscila allí en 
base a cálculos realizados en distin
tos tableros (en tiempoy en espacio) 
y se inclinaría por la suspensión an
tes que por la eliminación de las pri
marias. No por una cuestión de prin
cipios, ya que, a pesar de haber sido 
el creador de esa instancia, práctica
mente nunca la usóy mucho menos 
para dirimir las candidaturas princi
pales, como la presidencial. Al final, 
el dedo de Cristina Kirchner siempre 
se impuso. Pero el paso del tiempo 
deja sus huellas. También a la polí
tica le llega la artrosis.

La disputa irresuelta entre el cris- 
ticamporismo y Axel Kicillof en 
primer plano (con algunos barones 
bonaerenses detrás), más la distan
cia estratégica tomada por varios 
gobernadores, que ya desdoblaron 
o desdoblarán sus eleccionesy hasta 
coquetean con Milei, abre un esce
nario complejo para una fuerza es
tructuralmente verticalista. Por eso, 
la proactividad escasea.

“El proyecto sobre la suspensión o 
eliminación de las PASO es, por aho
ra, solo una especulación. Una vez 
presentado podremos opinar con 
certeza”, prefieren decir con inusual 
mesura los voceros de Cristina Kir
chner. Una admisión de que el sabot 
está en otras manos y que no saben 
con qué cartas les tocará jugar.

Casi lo mismo opinan en la me
sa chica de Kicillof: “Nosotros en la 
provincia vamos a esperar a febrero 
para definir  el calendario electoral, a 
ver qué ocurre con las PASO nacio
nales. Pero son cosas sobre las que 
no se nos consultó aún”. Nadie quie
re dar pasos en falso. El frente exter- 
noy el frente interno están plagados 
de incógnitas y amenazas.

Enfriar el partido es la consigna. 
Demasiados problemas irresueltos 
tiene el gobernador, que, como Mi
lei, prefirió prorrogar el presupuesto 
del año anterior antes que exponer
se a una derrota y tener que entregar 
recursos o discutir asuntos que no 
quiere exponer a una transacción. 
Es el caso de la conformación de la 
Suprema Corte provincial, donde 
hay más vacantes que en el máximo 
tribunal nacional, y que parte de 
la oposición intentó incluir como 
prenda de negociación en la discu
sión presupuestaria.

La santísima trinidad libertaria busca evitar que se anticipe el tiempo electoral y condicionar al restoEn el kirchnerismo manda el cálculo sin audacia y espera que mueva el GobiernoEl macrismo apuesta a zafar en 2025 y sobrevivir para 2027 

El diagnóstico y el pronóstico ini
ciales del kirchnerismo hasta ahora 
fallaron. La perspectiva de un rápi
do fracaso del gobierno de Milei, a 
la que habían atado buena parte de 
sus decisiones políticasy de gestión, 
particularmente en la provincia de 
Buenos Aires, no se cumplióy ahora 
están obligados a revisar casi todo.

Pero en el desierto no hay quien se 
anime a tanto. Ahora en este espacio 
domina el cálculo sin audacia, en lo 
que sería una reversión decadente 
de la tesis que dio título al libro sobre 
el kirchnerismo de la imprescindi
ble y recién fallecida Beatriz Sarlo 
(La audaciay el cálculo).

La apuesta al fracaso sigue
Los kirchneristas en sus distintas 

facciones, sin embargo, no han per
dido la convicción o la creencia de 
que el proyecto libertario está des
tinado al fracaso aun cuando tenga 
éxito. A pesar de que eso suene pa
radójico. “Será un país para pocos 
y, a la larga, eso es insostenible”, es 
una de las coincidencias (pocas) 
que existen entre cristicamporistas 
y kicillofistas. Hacer coincidir en un 
tiempo relativamente cercano el 
diagnóstico con el pronóstico es su 
verdadero desafío.

De esa manera se explican, en 
parte, las decisiones, anuncios y po- 
sicionamientos de Kicillof, explíci
tamente a contramano del espíritu 
de época dominante. Ahí se incluyen 
desde la pretensión de hacerse caigo 
de Aerolíneas Argentinas para evi
tar su privatización, los aumentos de 
impuestos provinciales o la creación 
de empresasy organismos estatales 
para absorber roles y funciones que 
abandona el mileísmo hasta la de
signación del mandamás de la AFA, 
Claudio “Chiqui” Tapia, al frente del 
ente que se ocupa de la disposición 
de los residuos del AMB A. Sin temor 
a las manchas ni a los malos olores.

“Chiqui es el referente en una bata
lla que Milei (como Mauricio Macri) 
puede perder, que es la de las socie
dades anónimas deportivas (SAD). 
Además, él garantiza la presencia de 
la selección en la provincia de Bue
nos Aires, permite pelearle a San
tiago del Estero la localía que había 

conseguido y todos los apoyos eco
nómicos de una AFA rica que sigue 
teniendo presencia enlaFIFAporsu 
condición de campeón del mundo”, 
explican en el gobierno bonaerense. 
Puro cálculo pragmático para rete
ner lo propio, mientras se apuesta al 
fracaso ajeno. Como si fuera todo a lo 
que les cabría esperar (y aspirar).

Máximo Kirchner, el adversario 
íntimo de Kicillof, podría celebrar 
esta última adquisición del gober
nador, después de haber cargado 
tanto tiempo con la acusación de 
haberle salpicado su currículum 
con la introducción en su flota del fa
moso tripulante de Bandido, Martín 
Insaurralde. Justicia poética, dicen 
algunos camporistas.

Macristas por la supervivencia
El diagnóstico y el pronóstico 

son menos fuente de conflicto pa
ra el macrismo que la urgencia y la 
supervivencia. Las reglas de juego 
electoral asoman ahí como un dile
ma complejo que lo aleja más de lo 
que lo acerca al Gobierno, igual que 
casi todo lo que pertenece al reino de 
la política. Como en lo económico las 
coincidencias de fondo son casi ab
solutas, el problema se agudiza.

La decisión del primísimo Jorge 
Macri de despegar las elecciones 
porteñas de las nacionalesy suspen
der las PASO en el distrito marcaron 
el sendero por el que pretenden tran
sitar y, de alguna manera, tratar de 
condicionar al Gobierno.

Allí, se sabe, aparece la sombra de 
Karina Milei como el gran obstáculo. 
Por eso los Macri intentan dificultarle 
el avance en su bastióny buscan abrir 
una vía de negociación desde alguna 
posición de fuerza que no han queri
do, no han sabido, o no han podido 
construir en otros terrenos.

El macrismo asume, con dificul
tad, que van por la de ellos y a su pe
sar. Una alianza con los libertarios 
para sobrevivir a2025y mantenerse 
con vida para 2027 explica el punto 
intermedio elegido por el macrismo 
para resolver el destino de las PASO: 
suspenderlas para las legislativas y 
mantenerlas para las ejecutivas. Un 
poco de oxígeno.

Acá sí operan las diferencias en 
diagnósticosy pronósticos con el ofi
cialismo. Mauricio Macri cree que al 
Gobierno le irá bien en lo económico 
(basado tanto en convicciones como 
en intereses que defiende), pero que 
tendrá limitaciones en el mediano y 
largo plazo por la aparición de nue
vas demandas y el hartazgo con las 
formas mileístas, tras la satisfacción 
de los reclamos y problemas urgen
tes (como la inflación).

Se ilusiona así con ofrecerse otra 
vez como la cara institucionalista y 
republicana de un proyecto liberal 
no solo en lo económicoy encontrar 
mercado para ese producto antes de 
que le llegue la fecha de vencimiento. 
Por ahora, apenas se deja mojar por 
las aguas del Nahuel Huapi y evita 
embarrarse en otros terrenos más 
complicados, para desconcierto y 
malestar de muchos de los propios. 
En el macrismo mandan también el 
temor y el cálculo.

La definición del calendario y de 
las reglas de juego (a medida) será 
la primera incógnita a despejar del 
año electoral. Aunque podría haber 
alguna otra sorpresa antes, en medio 
de la benevolencia climática, social 
y económico-financiera. •
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Tetaz, sobre Milei: “Más 
allá de la estabilización, no 
tiene nada para ofrecer”El diputado radical aseguró que el libertario “es hijo de Massa y del descalabro de su gestión”; la oportunidad que vaticina para la UCR

Maqueda cuestionó las “operaciones” internas por el poder en la Corte 
entrevista. El exjuez criticó el abuso de los DNU y los nombramientos por decreto en el tribunal

Juan Francisco Gallarino
ENVIADO ESPECIAL

PINAMAR - El diputado Martín 
Tetaz disfruta de la tarde en el bal
neario Divisadero, de Cariló. Llegó 
el 28 de diciembre, en compañía 
de su esposa y sus tres hijos, y pasó 
las Fiestas en la ciudad balnearia. 
Mientras su pareja descansa en una 
de las carpas del parador y sus pe
queños realizan actividades al aire 
libre, el radical habla con la nación 
en el restaurante Zur, a metros de 
la playa.

Entre sorbos de café, responde 
con suma calma a las preguntas de 
este diario: desde la actualidad del 
radicalismo, el primer año de la ges
tión de Javier Milei y el encono de 
los trolls libertarios con su persona 
hasta la posible alianza entre Pro y 
La Libertad Avanza (LLA), el esce
nario político y económico que se 
viene para 2025y las sorpresas que 
el oficialismo podría dar en materia 
de candidatos para 2027.

“Los libertarios me tienen alqui
lado”, dice, entre risas, sobre los ata
ques y chicanas que recibe a diario 
en redes sociales. “Usan las redes 
como un dispositivo de medios. 
Este mismo dispositivo hoy está 
también reforzado por granjas de 
bots y además, desde la asunción de 
Elon Musk, el algoritmo cambió por 
completo. Hoy el Presidente puede 
ganar cualquier discusión en redes. 
Tiene perfil internacional. Postea 
algo y cuenta con 50 millones en 
el mes de visualizaciones. A todos 
los otros perfiles políticos les cues
ta mucho más viralizar contenido 
que antes, por cómo cambió la di
námica”, detalla al respecto.

Luego explica porqué si al manda
tario “le va bien”, la oposición -prin
cipalmente la UCRy Pro-tiene “más 
chances en lo que sigue después” del 
gobierno libertario: “Si Milei logra 
conseguir la estabilidad macroeco- 
nómica, ya no tiene nada más para 
ofrecer a la sociedad. El no hubiese 
ganado en otras condiciones de ines
tabilidad como las que había en Ar
gentina. Milei es hijo de Massa y del 
descalabro de la gestión de Massa. 
Prometía dolarización y estabiliza
ción, algo que la gente compró. Y 
mientras tanto, del otro lado tenías 
a un economista egresado de Har
vard que decía no ser economista 
[por Horacio Rodríguez Larreta] y 
una exministra de Seguridad que si 
la sacabas de ese terreno hacía agua 
[por Patricia Bullrich]”.

“Ahora, una vez que resuelva el 
problema de la inflación, ya no tiene 
nada más que hacer. Ganaría igual 
la próxima elección porque la gen
te le agradecería haber terminado 
con la inflación. Pero después ya 
está, ya me diste la estabilidad. ¿Y 
ahora qué? No me podés ofrecer na
da más. En infraestructura menos, 
ya se retiró. No hay ninguna política 
de Estado. De hecho, lo que él pro
pone es destruir cualquier política 
de Estado, porque es anarcocapita- 
lista. Filosóficamente, no creen que 
el Estado pueda mejorar la vida de 
la gente en ninguna actividad, más 
allá de la defensa exterior, la segu
ridad o la justicia. Como digo yo, es 
el ‘Estado del club de fútbol’, porque 
es el Estado de defensa y justicia”,

Martín Tetaz, en el balneario Divisadero, de Cariló márcelo aguilar

fundamenta el diputado.
Para el economista, es una opor

tunidad a capitalizar por el radi
calismo, que -dice- se encuentra 
fortalecido. “Ahí es donde noso
tros tenemos una alternativa para 
ofrecerle a la sociedad, sobre todo 
porque vamos a emerger de la expe
riencia de Milei con una economía 
estable. Ahí está nuestra oportuni
dad en términos de reforma educa
tiva, social y de salud. El radicalis
mo tiene mucho para aportar, pero 
esas discusiones no se pueden dar 
con 250% de inflación”, insiste.

“El radicalismo tiene una fuerte 
base distrital y una estructura or- 
ganizacional sólida, especialmen
te en la Juventud Radical y la Franja 
Morada, que son las organizaciones 
juveniles más robustas del país”, 
destaca. Minimiza las internas par
lamentarias por votaciones a favor 
del Gobierno y asegura: “A la UCR 
le falta cohesión para presentar una 
propuesta nacional competitiva. Si 
las elecciones a presidente fueran 
mañana, no tendríamos un candi
dato para presentar. A pesar de te
ner figuras destacadas como Maxi
miliano Pullaro en la provincia de 
Santa Fe, el radicalismo carece de 
un candidato que sintetice una idea 
clara para la sociedad. Esto limita 
su capacidad de competir en el ám
bito nacional. Tenemos que tratar 
de armar esa idea”.

No cree, sin embargo, que la pro
puesta sea más clara tampoco en 
otros frentes políticos: “Si se adelan
tan las elecciones, ¿a quién tendría 
Javier Milei enfrente? El goberna
dor de la provincia de Buenos Aires, 
Axel Kicillof, probablemente sería 
la mejor apuesta del peronismo. ¿Y 
después quiénes quedan? ¿Larre
ta y Macri volverían a ser candida
tos? No lo creo”. Mientras habla de 
apuestas para la carrera electoral, el 
diputado radical desliza dos posibi
lidades interesantes, una más clara 
que la otra.

“Petri creo que va a ser... Esto me 
vaacausarunproblema... Pero creo 
que probablemente sea el próximo 
gobernador de Mendoza. Tiene un 
perfil muy fuerte, y lo digo con total 
respeto por Alfredo Cornejo [el ac
tual gobernador]. Lo que no te pue
do decir es si va a ir por dentro del 

radicalismo o por fuera... Yo creo 
que no hay que apurarse a echar 
a nadie del radicalismo, porque la 
realidad es que no nos sobran per
sonas”, dice en primer lugar. Anti
cipa que LLA tiene intenciones de 
presentar a un personaje mediáti
co como candidato a gobernador 
bonaerense. Suena el abogado Fer
nando Burlando, quien ya caminó 
con el traje de precandidato para 
ese mismo lugar durante 2023.

Con el pocilio ya vacío, Tetaz da 
las últimas puntadas. Dice que Mi
lei “tiene una fuerza verticalista dis- 
ciplinadora”, en la que “si uno putea, 
lo corren”, y se mete en la interna 
con la vicepresidenta Victoria Vi- 
llarruel. “Ella es [Julio] Cobos con 
peluca”, dice en alusión al voto del 
entonces vicepresidente de Cristina 
Kirchner en contra de la resolución 
125. “Está ahí sentada. Ni siquiera 
participa de las decisiones y tampo
co de los actos”, suma.

Con relación a la alianza entre 
Pro y LLA, no está tan seguro de 
que vayan juntos a una elección: 
“Hace cuatro meses te decía que 
estaba seguro de que iba a hacerse 
esa alianza. Veía que a ninguna de 
las dos puntas le convenía ir sola. Si 
LLA iba sola a la provincia de Bue
nos Aires, salía tercera. Y lo mismo 
para Pro, que queda muy debilitado 
sin Milei. Si Pro no quisiera sumar 
fuerzas con LLA, el oficialismo po
dría decidir competir con Pro en la 
ciudad y mandar, por ejemplo, a Pa
tricia Bullrich. Lo que me trae du
das de una posible alianza ahora es 
que nadie quiere dar el brazo a tor
cer. La decisión de Jorge Macri de 
desdoblar la elección en la ciudad 
sugiere que no van a ir juntos”.

El diputado cierra la charla con 
un pronóstico económico y políti
co. “No sé si se va a imponer la po
lítica o la economía en 2025. El ala 
económica saldría del cepo ahora 
para aprovechar la corta brecha 
cambiaría y la liquidez por el blan
queo. Pero el ala política teme que el 
dólar se mueva y afecte la promesa 
de estabilidad que le hará ganar las 
elecciones. Y concluye: “Creo que va 
a ser un año de mucha menor infla
ción con un rebote económico. En 
junio o julio la Argentina va a estar 
creciendo al 9% o 10%”. •

Juan Carlos Maqueda dejó la Cor
te Suprema de Justicia el 29 de di
ciembre pasado, cuando cumplió 
75 años. Una semana después, 
reconoció públicamente que en 
ese tribunal hay “un alto nivel 
de enfrentamiento interno”, con 
“operaciones”, incluso de los ma
gistrados “entre sí”.

“Esta es una Corte con un alto 
nivel de enfrentamiento interno, 
donde no priman tanto las cues
tiones políticas, o no priman na
da las cuestiones políticas. Lo que 
es muy malo son las operaciones 
que se hacen para descalificar a 
los miembros de la Corte, o para 
descalificarse entre sí”, afirmó 
Maqueda en una entrevista con 
La Voz del Interior, donde blan
queó también la interna entre 
Ricardo Lorenzetti, por un lado, 
y Horacio Rosatti, Carlos Ro- 
senkrantz y él, por el otro.

“Es público que hay un nivel de 
enfrentamiento, donde estába
mos tres por un lado y uno por el 
otro. Espero que ahora, que son 
tres, haya capacidad de diálogo 
para superarlo. Ahí no hay una di
ferencia política ni hay diferencias 
jurídicas muy grandes; ahí hay, a 
lo mejor, ambiciones de poder que 
hay que deponer”, agregó.

Consultado sobre Cristina 
Kirchner y el mensaje con el que 
lo despidió (en el que dijo que el 
“cortesano” debió dejar el tribu
nal porque no consiguió “pese a 
haberlo intentado” que el Gobier
no lo propusiera para quedarse 
en el cargo cinco años más), Ma
queda dijo: “No esperaba esa hos
tilidad. Pero entiendo que ella, 
más allá que haya sido compañe
ra mía como convencional cons
tituyente, como diputada, como 
senadora, en este momento tiene 
causas que han llegado a la Corte 
y que a lo mejor no esperaba ese 
resultado. Uno lo entiende a eso. 
Además, soy una persona respe
tuosa de la libertad de expresión 
en todos los ámbitos”.

Ante la pregunta de si, como 
peronista, se sintió representa
do por los gobiernos de los Kirch
ner, respondió: “No, no me sentí 
representado. Yo me sentí repre
sentado por los gobernadores del 
peronismo de Córdoba, como 
fueron José Manuel de la Sota y 
Juan Schiaretti. Pero no me sentí 
representado a nivel nacional con 
los gobiernos de Néstor Kirchner 
y de Cristina Kirchner”.

En cuanto al gobierno de Ja
vier Milei, afirmó: “En este año, 
ha hecho algunas cosas buenas 
y algunas que no me gustan. Lo 
bueno está a la vista de todos: 
agarró un país muy complicado 
económicamente y consiguió ba

Juan Carlos Maqueda ARCHIVO

jar la inflación. Estoy de acuerdo 
con el déficit cero, con la baja del 
gasto público, aunque no estoy de 
acuerdo con la forma, porque se 
hizo sobre las espaldas de quie
nes menos tienen”. También des
tacó que el Gobierno haya “termi
nado con las intermediaciones de 
la pobreza”.

Advirtió, no obstante, que la 
comunicación del Gobierno “es 
muy autoritaria” y reiteró que le 
preocupa el abuso de los decretos 
de necesidad y urgencia (DNU).

“El lenguaje en la democracia 
tiene mucho que ver. Toda violen
cia es enemiga de la democracia. 
Cuando uno tiene una posición 
determinada, como la del presi
dente de la Nación, tiene que te
ner un lenguaje propio que ten
ga que ver con la envergadura del 
cargo”, sostuvo Maqueda.

Sobre los DNU, que se incorpo
raron a la Constitución en la re
forma de1994, sostuvo que “es un 
tema institucional muy impor
tante” que está muy mal usado. 
Reiteró que si le hubiera tocado 
una causa, hubiera escrito lo que 
creía de la ley que regula esta he
rramienta. “Desde el 2006que se 
sancionó la ley, pensé que alguien 
iba a impugnar esta metodología 
y que iba a llegar a la Corte. Pero 
en todo este tiempo este tema no 
me llegó para resolver. Para mí, 
rompe con toda lógica el hecho 
de que para sancionar una ley 
sea obligatorio el paso por las 
dos cámaras, y para sancionar un 
decreto con una sola cámara está 
bien. Eso está en contra del espí
ritu del constituyente de 1994. Y 
a esto lo han ido aprovechando 
todos los gobiernos”, señaló.

Lijo y García-Mansilla
Con respecto a un posible nom

bramiento por decreto de Ariel 
Lijo y Manuel García-Mansilla 
sostuvo que no sería inconsti
tucional, ya que la Constitución 
lo prevé para los períodos en los 
que no sesiona el Poder Legisla
tivo. “La lectura política, que no 
es sobre este presidente ni sobre 
ningún otro, deviene de la fun
ción misma de un ministro de la 
Corte. Para mí, pierde indepen
dencia al aplicársele este artículo 
de la Constitución, porque el juez 
sabe, desde el momento en que 
es designado, que va a tener que 
pasar por el Senado. Y que si no 
tiene los dos tercios, puede ser 
removido. Una persona que está 
en la Corte por un determinado 
tiempo en esa circunstancia es 
sumamente presionable. Esté 
quién esté. Y no habla bien de la 
independencia del Poder Judi
cial”, alegó Maqueda. •
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En la Ceamse, Tapia controlará fondos 
millonarios y un área clave del AMBA
negocio. El presidente de la AFA administrará el flujo de dinero proveniente de la Capital y de 45 municipios que pagan para depositar sus residuos; el desafío para Jorge Macri
Javier Fuego Simondet
LA NACION

Claudio “Chiqui” Tapia asumió el 
jueves como presidente de la Co
ordinación Ecológica Área Me
tropolitana Sociedad del Estado 
(Ceamse), donde integra la planta 
permanente de empleados desde 
hace años, y quedó, así, al frente 
de un área decisiva para los distri
tos del conurbano bonaerense y la 
ciudad de Buenos Aires. Manejará 
una caja de fondos públicos prove
nientes del gobierno porteño y de 
45 intendencias que depositan sus 
residuos en los predios de la firma 
estatal y, también, se tomará re
vancha de su desplazamiento de 
la vicepresidencia que había dis
puesto el jefe de gobierno porteño, 
Jorge Macri.

El titular de la Asociación del Fút
bol Argentino (AFA) fue ungido en 
el cargo por el gobernador de Bue
nos Aires, Axel Kicillof.

Solo el gobierno de la Capital 
aporta unos $10.000 millones men
suales, según pudo saber la nación 
de una fuente que conoce el funcio
namiento de la Ceamse. Los aportes 
de los municipios bonaerenses son 
variables, de acuerdo con su tama
ño. En un municipio mediano del 
Gran Buenos Aires indicaron que 
el año pasado destinaron $1100 mi
llones; un distrito grande, en tanto, 
inyectó entre $150 y $200 millones 
mensuales, comentaron desde la 
intendencia.

“Cada municipio tiene que firmar 
una factura y después, en la mayo
ría de los casos, se compensa con 
la coparticipación. Se puede pagar 
transfiriendo o acordar que la Pro
vincia pague cuando transfiere la 
coparticipación municipal”, explicó 
un jefe comunal del peronismo, que 

consideró que Tapia “trabaja hace 
muchos años en la Ceamse, por lo 
que lo debe enorgullecer ser presi
dente del lugar donde trabaja”.

“Tiene un manejo de plata millo
nario, pero también es delicado por
que, cuando no funciona, explotan 
el conurbano y la ciudad de Buenos 
Aires”, analizó un legislador bonae
rense sobre el nuevo cargo del jefe 
de la AFA.

La tarifa que cobra la Ceamse por 
tonelada de residuos está atrasada 
desde mediados de los años 90 y sus 
accionistas (los gobiernos porteño 
y bonaerense) cubren la diferencia, 
según comentó una fuente del sec
tor a LA NACION.

La empresa estatal que Tapia co
manda desde el jueves es un lugar 
“bien técnico”, según lo definió un 
dirigente que conoce al detalle su 
funcionamiento. “La disposición 
final de residuos no tiene nada que 
envidiarles a los países desarrolla
dos. Opera 21.000 toneladas de re
siduos por día”, subrayó.

La Ceamse es una fuente capaz 
de generar recursos frescos. “En 
términos de negocios, está el de la 
bentonita [mineral que sirve para 
impermeabilizar los rellenos sa
nitarios], el alquiler de camiones 
que llevan la basura de la ciudad a 
la Ceamse y el dinero de los muni
cipios”, resumió un dirigente que 
lidió con la administración del es
pacio. “Si se maneja bien, no hay 
olor”, completó.

El peaje de la Ceamse
Además del flujo de recursos 

públicos, la Ceamse también tiene 
como usina de ingresos el peaje del 
Camino del Buen Ayre, traza que 
administra y resulta “superavita- 
ria”, según aseguró una fuente bien 
informada.

Kicillof impuso a Tapia al frente de la Ceamse PBA

En San Miguel está su principal 
predio de disposición de residuos. 
La empresa maneja cuatro rellenos 
sanitarios operativos (uno está ce
rrado); cuatro estaciones de transfe
rencia, adonde llegan los camiones 
y los residuos se compactan para ser 
trasladados luego a los rellenos, y el 
Camino del Buen Ayre.

El sueldo que percibirá Tapia, in
dicó una fuente cercana a la admi
nistración de la Ceamse, rondaría 
los “$8.500.000 en mano”. Consul
tados por la nación, cerca de Tapia 
afirmaron que desconocían la te
mática Ceamse y no podían aportar 
información.

Un exfuncionario municipal del 
conurbano que trabajó con la Ceam
se afirmó que “el gremio de camio- 
neros tiene el monopolio, desde la 
bolsa de residuos en la puerta de la 
casa hasta la disposición final”. En 
la empresa de tratamiento de los re
siduos talla un sindicato moyanista, 

la Asociación Gremial de Obreros y 
Empleados de la Conservación Eco
lógica Ambiental y Servicios Espe
ciales (Agoec), cuyo titular, Jorge 
Mancini, recibió a Tapia el jueves, 
al asumir el cargo.

La revancha política
Los gobiernos de la provincia y 

de la ciudad de Buenos Aires admi
nistran la Ceamse y se reparten su 
directorio. La administración de 
Kicillof elige al presidente y a un di
rector; el vicepresidente es potestad 
de la gestión de Jorge Macri.

En octubre, el jefe de gobierno por
teño desplazó a Tapia de la vicepre
sidencia (que ocupaba desde 2015) y 
lo reemplazó con Ezequiel Jarvis, ex
secretario de Trabajo porteño. “Con 
sus actividades [por la AFA], no es
taba representando a la ciudad. Lo 
cambiamos a él y a los síndicos [hay 
dos por la Capital y uno por la pro
vincia]. Hacía dos años que no iba”, 

afirmaron en el gobierno porteño, 
y recordaron que Tapia estaba en el 
cargo por un acuerdo “heredado de 
Horacio Rodríguez Larreta y Diego 
Santilli” con el gremio de camio- 
neros, de Hugo Moyano. Tapia fue 
yerno del sindicalista (estuvo casado 
con su hija Paola).

En el cierre de 2024, Kicillof res
cató a Tapia tras la decisión de Jor
ge Macri y lo llevó a la presidencia 
de la Ceamse. “Se lo propusimos 
porque es alguien que es de plan
ta permanente hace mucho tiem
po en la Ceamse [en la Unidad de 
Inspección] y porque, por motivos 
políticos, lo corrieron como vice
presidente en representación de la 
ciudad. Nos parecía que no se podía 
desaprovechar su conocimiento y 
su manejo de la empresa”, argu
mentó un funcionario bonaerense 
para justificar la convocatoria del 
mandamás del fútbol argentino.

Tapia tomó el lugar que tenía 
Mónica Cappellini, una dirigente 
alineada con el intendente de Ave
llaneda, Jorge Ferraresi. Cappellini 
también es planta permanente de 
la Ceamse.

¿Un riesgo para Jorge Macri?
El 6 de diciembre, Kicillof y Ta

pia ya habían anudado otro punto 
de entendimiento en su sociedad 
política con la firma de un acuerdo 
para que la AFA utilice el Estadio 
Único de La Plata Diego Armando 
Maradona, que el gobierno pro
vincial administra (su titular es el 
exintendente del Partido de la Cos
ta, Cristian Cardozo).

En la oposición bonaerense ad
virtieron que la jugada de Kicillof y 
Tapia por la Ceamse puede compro
meter al jefe de gobierno porteño. 
“Para Jorge [Macri] es un problema. 
La ciudad de Buenos Aires no tiene 
qué hacer con la basura, el único 
lugar donde la tira es la Ceamse. Y 
en el directorio, todas las decisiones 
se toman con dos votos a uno, y la 
Provincia tiene esos dos, por lo que 
lo pueden perjudicar”, afirmó un di
rigente opositor provincial.

Discrepó un dirigente que conoce 
desde adentro la empresa estatal: 
“Es una mojada de oreja a Jorge Ma
cri, pero no veo que impacte en la 
gestión y la basura pueda quedar en 
la calle como en otras épocas”. •Una firma que gestiona 23.000 toneladas de basura por díaEl organismo presidido por Claudio Tapia cuenta con cuatro complejos ambientales activos y administra el camino del Buen Ayre

La Ceamse fue creada en enero de 
1977 por los gobiernos de la ciudad 
y de la provincia de Buenos Aires 
para poner fin al uso de incinerado
res de basura en las grandes urbes. 
La entidad se encarga de la gestión 
de los residuos sólidos urbanos de 
la Capital Federal y 45 municipios 
bonaerenses, así como también de 
la conservación del medio ambien
te. Además, administra el Camino 
del Buen Ayre: tiene control sobre 
los recursos del peaje de esta víay su 
Centro de Monitoreo y Vigilancia. 
Ante la consulta de la nación sobre 
cuántos empleados operativos tie
ne la empresa que conduce el pre
sidente de la AFA, Claudio “Chiqui” 
Tapia, la compañía no compartió 
cifras oficiales.

Según fuentes de la empresa, 
la entidad gestiona entre 21.000 y 
23.000 toneladas de desechos por 
día: unas7000toneladas aproxima
damente provienen de la Capital Fe
deral y el volumen restante corres
ponde a territorio bonaerense. “Es 
la General Paz ida y vuelta llena de 
camiones de basura”, aseguraron 
fuentes del organismo a la nación.

Para el tratamiento de dichos re
siduos, la empresa a cargo de Tapia 
cuenta con cuatro complejos am
bientales activos ubicados en Gon

zález Catán, Ensenada, Ezeizay otro 
entre los partidos de San Martín y 
San Miguel (Complejo Norte III). Es
ta última es su instalación más gran- 
dey concentra alrededor del 85% del 
total de residuos que ingresan a la 
Ceamse, entre ellos, aquellos prove
nientes de la ciudad de Buenos Ai
res. Según declaró el jefe de gobierno 
porteño, Jorge Macri, en diálogo con 
Radio Mitre, casi el 35% de los resi
duos de su distrito son gestionados 
por la compañía estatal.

Hasta enero de 2004, la entidad 
también contaba con una planta de 
disposición de residuos en Villa Do
minico. Desde hace dos décadas, el 
complejo, en el que funcionaba un 
relleno sanitario que mientras estu
vo operativo llegó a recibir hasta 48 
millones de toneladas de basura, se 
encuentra en etapa poscierre. Aun
que inactivo, en él todavía se desa
rrollan actividades de reforestación, 
control fitosanitario y manteni
miento de los “módulos” de residuos 
y desagües pluviales. Según indica
ron fuentes de la Ceamse, la Coope
rativa Unión Solidaria de Trabaja
dores (UST) es la encargada de llevar 
adelante estas tareas en el predio.

Esta organización no es la única 
que trabaja en conjunto con la em
presa que comparten la ciudad y

Imagen aérea del Complejo Norte de la Ceamse martín cossarini

provincia de Buenos Aires. Las coo
perativas también intervienen en el 
trabajo de 724 recuperadores que 
se desempeñan en once plantas so
ciales del Reciparque ubicado en el 
Complejo Norte III, que procesa en
tre 15.000 y 19.000 toneladas men
suales de residuos sólidos urbanos.

Además de las cooperativas, en 
los complejos ambientales de la 
Ceamse también operan otras em
presas privadas que colaboran en 

el tratamiento de los residuos. Una 
de ellas es Tecsan, que se encarga 
de generar energía eléctrica a partir 
del biogás (metanoy dióxido de car
bono, entre otros gases) derivado de 
la descomposición de la materia or
gánica de los rellenos sanitarios. La 
empresa Secco también realiza ta
reas de generación de energía para 
la compañía estatal.

Según consigna en su página web, 
Tecsan es también la entidad que 

administra la planta de tratamien
to mecánico biológico que funciona 
en el mismo predio y procesa 1200 
toneladas diarias de basura. En 
2017, también se inauguró una ins
talación similar a cargo de la com
pañía Arx Arcillex, que, aunque se 
encuentra por fuera del complejo 
de Ensenada, gestiona parte de los 
residuos que llegan a esta sede.

Además de sus cuatro complejos 
ambientales activos, la Ceamse tam
bién cuenta con cuatro estaciones 
de transferencia. Una de ellas está 
ubicada en Almirante Brown, pro
vincia de Buenos Aires, mientras 
que las demás están emplazadas en 
la Capital Federal, en los barrios de 
Colegiales, Flores y Pompeya. Hay 
una quinta estación en Zavaleta, 
que recibe residuos secos y restos 
de construcción de la Capital, Ave
llaneda, Lanús, Lomas de Zamora, 
Quilmes y la Autoridad de Cuenca 
Matanza Riachuelo (Acumar).

La empresa también se encarga 
del tratamiento de líquidos lixivia
dos de los rellenos sanitarios. Me
diante procesos de filtración, aquel 
líquido se convierte en agua que, 
aunque no puede ser utilizada pa
ra consumo humano, es reutilizada 
para riego o limpieza de equipos. • 
Abigail Contreiras
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Xen off La trastienda de la política Texto Jaime RosembergSturzenegger y Santiago Caputo ahora pelean por el registro de la obra públicaUn proyecto del ministro de Desregulación quedó trabado; el asesor, en la mira

Sturzenegger y Caputo, a la izquierda, posan con el Presidente y su gabinete x

Mientras el desconcierto en la 
oposición es palpable y concreto 
en este inicio de 2025, el gobierno 
de Javier Milei disfruta de su ve
rano económico, solo empañado 
por algunas visibles internas que 
amenazan con romper la armo
nía estival.

Al margen de los cotidianos 
embates que desde distintas ter
minales oficiales recibe la vice
presidenta Victoria Villarruel, la 
disputa por el momento apenas 
solapada entre el asesor presiden
cial todoterreno Santiago Capu
to y el ministro de Desregulación, 
Federico Sturzenegger, pareciera 
estar recién comenzando.Yanina Martínez, un final sin aplausos ni lamentos Desde Pinamar, Monzó busca “no descender”
Considerableruidohizodíasatrás 
la salida de Yanina Martínez, ex- 
subsecretaria de Turismo, por 
decisión del secretario del área, 
Daniel Scioli, también exfuncio
nario de Alberto Fernández.

Desde el kirchnerismo, don
de esperaban ansiosos la caída 
de la funcionaría, especulaban 
que la decisión de Scioli se rela
cionó con el viaje de vacaciones 
“sin aviso” de Martínez, pero 
también con un vínculo laboral 
desgastado.

“Ya estaba de salida antes del 
episodio”, cuentan voces con 
conocimiento del vínculo entre 
Martínez, funcionaría del área 
durante el gobierno de Alberto 
Fernández, Scioli y el sector tu
rístico.

Más allá de las explicaciones 
de Martínez, que en su despe
dida insistió en que Scioli tenía 
conocimiento de su viaje y que se

La última semana fue Lucas 
Llach, estrecho colaborador 
del “coloso”, como Milei llama 
a Sturzenegger, quien fue tilda
do de “radical empobrecedor” y 
atacado sin piedad en las redes 
sociales por los trolls que, según 
coinciden en Balcarce 50 y otros 
despachos, responderían al “ma
go del Kremlin”, presuntamente 
por oponerse a algunas iniciati
vas avaladas desde el primer piso 
de la Casa Rosada, donde Caputo 
tiene su base de operaciones.

Polemista a tiempo completo, 
Llach contestó sin ruborizarse 
las andanadas libertarias, algu
nas de escaso buen gusto, que

Yanina Martínez
EXSUBSECRETARIA DE TURISMO

retiraba conforme con su labor, 
integrantes del chat compartido 
con funcionarios del Consejo Fe
deral de Turismo se expresaron 
poco y nada para transmitirle 
apoyo. “Tampoco los empresa
rios del turismo la defendieron. 
Tenía el boleto picado”, festeja
ron excompañeros de ruta. • 

sacaron a relucir su pasado re
ciente en apoyo a la candidatura 
presidencial de Patricia Bullrich, 
en aquel momento rival de Milei 
en la carrera por la presidencia.

No sería, por cierto, el único 
motivo de disenso entre Caputo 
y Sturzenegger. El proyecto para 
convertir en historia el Registro 
Nacional de Constructores de 
Obras Públicas, vigente desde el 
primer gobierno peronista, entu
siasma a Sturzenegger, ansioso 
por cumplir, en este caso, con la 
premisa de terminar con el “club” 
de constructores que se queda
ban con los mejores proyectos.

Pero el diablo parece haber

Alegre se lo vio a Emilio Monzó, 
noches atrás, en Casa Mar, bal
neario top de Pinamar Norte, 
donde coincidió con su amigo 
desde la adolescencia Sergio 
Massa.

“Nos encontramos de casuali
dad, estábamos cada uno con su 
familia y no hablamos de políti
ca”, juró una y mil veces el pre
sidente de la Cámara de Diputa
dos en tiempos del gobierno de 
Cambiemos cuando referentes 
de la política y el periodismo lo 
consultaron sobre su encuentro 
“casual” con el exministro de 
Economía y excandidato presi
dencial de Unión por la Patria.

Dispuesto a poner sus barbas 
en remojo mientras el gobierno 
libertario viva días de alta popu
laridad, Monzó sigue apostan
do a una confluencia de centro 
con Horacio Rodríguez Larreta, 
Martín Lousteau, Florencio Ran- 

metido la cola, y el proyecto, que 
estaba listo para su firma antes de 
Navidad, está “frenado”, cuentan 
fuentes con conocimiento de la 
iniciativa, mientras el hiperac- 
tivo Sturzenegger disfruta de al
gunos días de descanso y Caputo 
atiende sus distintas áreas de in
fluencia, que van desde YPFhasta 
el Ministerio de Salud, la SIDE y el 
Ministerio de Justicia.

“Milei va a decidir qué se termi
na haciendo”, razonaban fuera de 
micrófono fuentes del oficialismo, 
algo preocupadas por el eventual 
choque de planetas entre Sturze
negger y Caputo, dos columnas 
claves del andamiaje oficial. •

Emilio Monzó
DIPUTADO NACIONAL

dazzo y Nicolás Massot.
Por ahora, las ambiciones 

del hoy diputado nacional son 
más bien modestas. “Estamos 
buscando no descender”, bro
mea Monzó, por el momento 
dedicado de lleno a la política 
bonaerense. Massa conoce de 
esas lides.»

Al presidente 
de laAFAlo 
celebran en 
Cardales
El presidente de la AFA, Claudio 
“Chiqui” Tapia, está de racha 
desde hace rato. Y no se trata so
lo de las hazañas que el seleccio
nado campeón del mundo vive 
cosechando: su suerte parece 
haberse mudado a la política.

Esta semana, el exyerno de 
Hugo Moyano fue designado 
por el gobernador bonaerense, 
Axel Kicillof, como titular de 
la Ceamse, una entidad que el 
dirigente futbolero conoce de 
memoria, ya que fue el repre
sentante de la ciudad de Buenos 
Aires en ese organismo, que se 
encarga de la gestión de los re
siduos de la Capital Federal y de 
45 distritos bonaerenses. Con
tento y sonriente, Tapia posó el 
jueves junto al ministro kicillo- 
fista Carlos Bianco y el resto de 
los integrantes del directorio 
del organismo.

Celebraron su nombramien
to sus amigos del country Car
dales, donde vive el dirigente 
deportivo y en el que comparte 
espacios de esparcimiento con 
referentes de la política y la Jus
ticia, como el fiscal Guillermo 
Marijuan.

Cuentan en Cardales que Ta
pia está siempre a disposición 
para obsequiar entradas de 
partidos de la selección u otros 
encuentros futboleros. Lo que 
se dice un buen vecino. •

BLillrich 
estrenó su 
foto de familia 
en las Fiestas
Con un estilo similar al de los 
políticos norteamericanos, la 
ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, apareció días atrás en 
las redes sociales dejando sus 
buenos deseos para el año que 
recién se inicia.

Algún detallista percibió que, 
por primera vez, la hoy minis
tra clave del gobierno liberta
rio se mostró, en una estudiada 
foto de familia, con Guillermo 
Yanco, directivo del Museo del 
Holocausto y pareja de Bullrich 
desde hace varias décadas.

“Estamos cambiando a la Ar
gentina de verdad, y esto lo está 
haciendo no solo el Gobierno, 
sino cada familia”, dice Bullrich 
mirando a la cámara en el men
saje de fin de año, segundos an
tes de que Yanco afirmara que 
aprendió, “como judío, a vivir la 
Navidad con Patricia”, además 
de celebrar Janucá, la festividad 
hebrea de las luminarias.

El “debut” de Yanco en las re
des sociales termina con una 
frase más. “Ojalá tengamos la 
fuerza para que la Argentina 
pueda vivir en paz y alegría”, 
agregó, sentado en el mismo 
sillón de Bullrich.

¿Una foto útil para las eleccio
nes de octubre? Cerca de la mi
nistra de Seguridad lo niegan, 
aunque nada está descartado 
por el momento. •



12 I ECONOMÍA LA NACION | LUNES 6 DE ENERO DE 2025

ECONOMÍA
Edición de hoy a cargo de José Luis Brea
www.lanacion.com/economia | @LNeconomia | Facebook.com/lanacion
economia@lanacion.com.ar

TRANSPORTE DE CARGA

Se frenó el alza de un índice de costos
El índice de costos de transporte, elaborado por la Federación Argentina 
de Entidades Empresarias del Autotransporte de Cargas (Fadeeac), tuvo 
en diciembre un alza de 1,7%, consolidando una desaceleración en el rit
mo de aumentos. De esta forma, el índice cerró el año con un acumulado 
de 85%, marcando un fuerte contraste con el 248% registrado en 2023.

La industria vuelve a pedir 
baja de impuestos y reformas 
que la hagan más competitiva 
reclamo. Lo hace en un informe que Propymes (Techint) encargó a exfuncionarios de Macri y que apoyan 10 cámaras; llega en medio de la tensión con el Gobierno por la apertura comercial
Francisco Jueguen
LA NACION

El 2025 ya tiene el primer capítu
lo del contrapunto entre el sector 
privado y el Gobierno, en el que los 
empresarios reclaman bajar el cos
to argentino para encarar una “inte
gración inteligente” al mundo.

En la víspera de Año Nuevo, Pro
pymes (Techint) pidió un informe 
a dos exsecretarios de Industria del 
gobierno de Mauricio Macri -Mar
tín Etchegoyeny Fernando Grasso-, 
que terminaron titulando el traba
jo: “Una agenda común para crear 
más inversión y empleo en Argen
tina: eliminar impuestos distorsi- 
vos para competir en una cancha 
nivelada”. La presencia de Techint 
fue disimulada por la presencia de 
otras diez cámaras que le pusieron 
su sello final al documento.

Ya al cierre del encuentro de Pro
pymes en diciembre, el líder del 
Grupo Techint, Paolo Rocca, en una 
conversación con el entonces secre
tario de Comercio, Pablo Lavigne, 
había elegido palabras similares: 
“El Gobierno sobrecumplió, pero 
hay que nivelar la cancha”.

El pedido llega en un momento 
en el que, como contó ayer la nación, 
tanto desde la Casa Rosada como 
desde Economía afirman que este 
no es un gobierno de políticas sec- 
torialesy bajan un mensaje contun
dente: “Es el momento de adaptarse 
o morir”, dicen.

Pero en el sector empresarial 
insisten: “Necesitamos acciones 
urgentes para reducir la presión 
impositiva y reformas de competi- 
tividad para permitir que nuestras 
empresas puedan competir de igual 
a igual con el mundo”, afirmó en una 
de sus conclusiones el documento 
al que accedió la nación.

A los industriales argentinos, 
probablemente sin saberlo, les ha
ce un favor Donald Trump, al dotar
los de un potente discurso sobre el 
devenir del comercio mundial en 
momentos en que el gobierno de 
Javier Milei -el principal aliado del 
republicano en América Latina y 
hasta podría decirse en el mundo- 
apuesta a la apertura económica 
para reducir precios.

“Los aranceles, y solo los aran
celes, crearon esta enorme riqueza 
para nuestro país. Luego pasamos 
al impuesto sobre la renta. Nunca 
fuimos tan ricos como durante es
te período. ¡Los aranceles saldarán 
nuestra deuda y harán a Estados 
Unidos rico otra vez!”, escribió el 
viernes pasado el presidente electo 
de Estados Unidos en su cuenta de 
X, reposteando un gráfico en el que

El sector industrial argentino reúne a 17.000 empresas y aporta el 5,6% del PBI archivo

se ve el peso de los aranceles con re
lación a los ingresos del gobierno fe
deral estadounidense. Los mejores 
momentos de esa curva, según ese 
gráfico, se daban antes de 1930, in
cluso en el siglo XIX.

El discurso proteccionista de 
Trump -en guerra comercial y tec
nológica con China- encuentra eco 
en la discusión sobre la competitivi- 
dad de la economía argentina entre 
el libertario y el sector privado que 
acaparará 2025, y que ya asomó a 
fines del año pasado luego de que el 
Ministerio de Economía facilitara e 
hiciera más baratas las compras de 
productos importados a través de 
llamado sistema courier. Antes ha
bía eliminado otros eslabones de la 
protección comercial (licencias no 
automáticas, permisos de importa
ción y posteriormente el impuesto 
PAIS). En medio de advertencias 
por el atraso cambiario y la elevada 
presión tributaria sobre el sector for
mal, la Unión Industrial Argentina 
(UIA) protestó entonces. Ni Milei ni 
el ministro de Economía, Luis Capu-
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to, asistieron a la conferencia indus
trial. Caputo tampoco hizo lugar en 
su agenda para recibirlos a fin de año 
en el Palacio de Hacienda, como se 
había dejado trascender.

Volviendo al nuevo informe del 
sector industrial, que reúne a 17.000 
empresas, aporta el 5,6% del PBI, 
exporta US$11.500 millones al año 
y genera 350.000 empleos, sus au
tores afirman que coinciden “con 
la agenda de normalización econó
mica que se está llevando a cabo, ya 
que consideramos una macroeco- 
nomía ordenada y estable como 
la base necesaria para devolverle 
competitividad estructural a nues
tro país”. Sin embargo, “aunque la 
estabilidad macroeconómica es un 
primer paso necesario, no es sufi
ciente”, advierten.

“Es crucial el diálogo con el go
bierno nacional, los gobiernos pro- 
vincialesy municipales para ajustar 
la presión tributaria con la misma 
agilidad con la que buscamos inte
grarnos al mundo. De lo contrario, 
corremos el riesgo de enfrentar un 

escenario de desindustrialización, 
con menos empresas y menos em
pleo”, cerraron. Es una advertencia 
similar a la que habí a hecho la UIA y 
que ofendió al Presidentey a Caputo 
antes de la conferencia industrial de 
fin del año pasado.

Producir en la Argentina tiene 
una carga impositiva del 32%, el do- 
blequeenBrasily México (unacom
paración con países industriales en 
la región y en los que Techint tiene 
presencia). El informe compara la 
composición de la carga tributaria 
en la puerta de la fábrica, sin IVA, en 
estructura metálica (40%), frente al 
18% de Brasil o el 15% de México; si
los (34%, frente a 15% y 19%, respec
tivamente), remolque (33%,frentea 
18% y 17%), acoplado (33%, frente a 
21%y 16%), sembradora (33% frente 
a 15%y 19%), secadora (33%, frente a 
15%y 18%), rolo (32%, frente a 15% y 
16%), auto/pickup (33%, frente a 16% 
y 15%), embolsadora (31%, frente a 
14%y 17%), extracto™ (31%, frente a 
15%y 17%), termotanque (30%, fren
te a 13% y 14%), tolva (30%, frente a 
14%y 18%), cocina (30%, frente al3% 
y 14%), cabezal maicero (30%, frente 
a 14% y 15%), envase alimento (30%, 
frente a 17% y 12%), lavarropa (29%, 
frente a 15% y 14%) y heladera (26%, 
frente a 12% y 11%).

“En promedio, más de un tercio 
de la carga tributaria sobre la acti
vidad metalúrgica son impuestos 
considerados ‘distorsivos’, debido a 
su menor incidencia en países com
parables y su impacto acumulativo 
en la cadena de valor”, estimaron 
las cámaras empresarias. Específi
camente, mencionaron el impues
to a créditos y débitos bancarios, 
Ingresos Brutos, el impuesto a los 
sellos/otros y tasas municipales. 
Solo Cheque depende del gobierno 
nacional.

Además, especificaron que el 
costo laboral en la Argentina es el 
67% de la masa salarial. “A pesar de 
tener índices de siniestralidad simi
lares, la litigiosidad laboral en la Ar
gentina es 10 a 20 veces superior a la 
de países comparables”, se afirmó. 
El financiamiento al sector privado 
-que está creciendo- además es de 
12% del PBI (en Estados Unidos es de 
195% y en Chile, por caso, de 109%) y 
mencionaron que la Argentina está 
entre los países con peor desempe
ño logístico. En ese sentido, el país 
“se encuentra en las peores posi
ciones en los rankings mundiales 
de competitividad”.

Sobre el final, el discurso de 
Trump que gana fuerza en el mun
do terminó volviendo. No solo men
cionan ejemplos de incentivos, pro
moción y financiamiento al sector 
privado (Inflation Reduction Act, 
en Estados Unidos; Horizon Euro- 
pe, Repower UE, Invest UE, en la 
Unión Europea; Nova Industria, en 
Brasil; o Rumbo a una Política In
dustrial, en México), sino que se en
cargan de remarcar que el país, con 
la apertura propuesta por el actual 
gobierno, va en sentido contrario de 
lo que pasó en los últimos diez años 
en el mundo, donde -dicen- crecen 
las medidas de “defensa comercial”. 
Un 40%, recalcaron, están relacio
nadas con actividades metalúrgicas 
y orientadas contra el “comercio 
desleal de China”, el segundo socio 
comercial de la Argentina, hasta el 
momento, y el principal contrin
cante en el comercio mundial de 
los Estados Unidos. •
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Fortalecido, el peso dio a 
los inversores ganancias 
de hasta 176% en dólares
apreciación. En 2024, la moneda local tuvo el desempeño más destacadle desde 1990; qué pasará este año con el carry trade

Analistas creen que el dólar seguirá planchado en enero

Prevén una mejora en el mercado laboral para 2025
empleo. Según un sondeo a especialistas de RR.HH., el 80% de las empresas subirá los sueldos y el 79% sumará talentos

Melisa Reinhold
LA NACION

“El que apostó por el peso ganó”, 
resumen los analistas, al observar 
el recorrido que tuvieron las in
versiones en moneda local duran
te 2024. Gracias a un dólar que se 
mantuvo planchado prácticamen
te durante todo el año y la política 
de emisión cero que adoptó el Go
bierno desde el inicio de su gestión, 
el peso cerró el año con el fortaleci
miento real más importante desde 
1990y les permitió a los inversores 
que apostaron por el carry trade 
obtener ganancias que no se veían 
desde hacía veinte años.

“Si hubo una estrategia para 
destacar en 2024 fue la del carry 
trade, es decir, invertir en pesos 
para buscar una rentabilidad en 
dólares”, explicó Nery Persichini, 
economista de la sociedad de bolsa 
GMA Capital. El instrumento que 
dio mayores ganancias fue el bono 
del Tesoro convencimiento en2026 
(TO26), el único activo de la Bolsa 
que logró rendimiento por encima 
de la inflación, con un236,6%. Fren
te al dólar contado con liquidación 
(CCL), acumuló un alza del 176%. 
Es un caso excepcional, pero que 
no deja de llamar la atención.

En cambio, por la “significati
va apreciación” del peso contra el 
contado con liqui, el carry trade con 
plazos fijos generó una ganancia 
del 42% en dólares. Este número in
cluso sobrepasó el récord de 2003, 
de acuerdo con un análisis de GMA 
Capital. El plazo fijo UVA (ajusta por 
inflación) tuvo un retorno del 130% 
medido al CCL, que se vio favore
cido por el fogonazo inflacionario 
que hubo entre finales de 2023 y 
comienzos del año pasado.

“El mérito de esta estrategia no 
provino de tasas reales positivas 
(de hecho, en 9 de los 12 meses del 
año la inflación pulverizó los retor
nos nominales), sino de la aprecia
ción real del peso. El dólar con liqui 
avanzó 22% nominal en el año, pero 
se desplomó 38% en términos rea
les. Se trató del fortalecimiento real 
del peso más notable desde 1990. 
Esto inyectó esteroides a todas las 
métricas de performance en mo
neda local a la hora de medirlas en 
dólares”, remarcó Persichini.

En el mismo sentido se expresó 
Fernando Camusso, director de 
Rafaela Capital, quien agregó que 
“todas las estrategias de carry tra
de fueron buenas durante 2024” 
y sumó que fue positivo para la 
construcción de la tasa en pesos 
que “prácticamente había dejado 
de existir”. Además, adelantó que 
en la medida que haya una correc
ción del ritmo del crawling peg del 
tipo de cambio oficial mayorista 
del 2% al 1% mensual, el carry tra
de podría tener un recorrido extra 
en 2025, siempre y cuando siga el 
ingreso de dólares a la Argentina.

“El carry trade es vender dólares 
para posicionarte en pesos. Yluego 
del vencimiento del instrumento, 
volver a comprar los dólares. Es 
una especie de seguro de cambio 
que garantiza la Argentina porEl instrumento que dio mayores ganancias fue el bono del Tesoro TO26El desafío oficial para 2025 es que el dólar no se escape
diversos factores. El año pasado, 
esta estrategia resultó por la apre
ciación cambiaría lógica tras el 
overshooting (sobrerreacción) ini
cial y que después empezó a tener 
un nivel de apreciación cambiaría 
importante conforme hubo un re
ordenamiento macro, sobre todo 
monetario. El Gobierno hoy dice 
que hay consistencia macro y un 
programa fiscal y monetario, lo 
que hace que haya una consisten
cia con el tipo de cambio real atra
sado con respecto a lo que estaba. 
Pero también es cierto que en el úl
timo mes el dólar financiero pasó 
de $1030 a $1160: se comió dos me
ses de carry. El desafío para 2025 
es que el dólar no se escape, que las 
divisas sigan entrando a la Argen- 
tinay queel flujo permita comprar 
reservas”, completó Camusso.

De hecho, la diferencia de tasa 
en dólares y en pesos fue uno de 
los fuertes incentivos que tuvie

ron los agentes económicos pa
ra vender los billetes verdes en el 
Mercado Único y Libre de Cambio 
(MULC) o demorar su acceso, se
gún apuntó Juan Manual Franco, 
economista jefe de Grupo SBS. 
Esto permitió que el Banco Cen
tral comprara más de US$4300 
millones en el segundo semestre 
del año pasado, cuando históri
camente la autoridad monetaria 
cierra con ventas netas en el mer
cado de cambios por ser estacio
nalmente desfavorable.

Para Franco, algunos de los 
puntos a tener en cuenta hacia 
adelante en materia cambiaria es 
cómo será la dinámica del acceso 
al MULC por parte de los importa
dores sin el impuesto PAIS y con 
rebote de la actividad económica, 
la dinámica de exportaciones del 
agro en un contexto de fuerte apre
ciación cambiaria y precios de la 
soja en mínimos, la evolución de 
las exportaciones de hidrocarbu
ros (en 2024 hubo superávit ener
gético), el cierre o no (y en qué me
dida) de posiciones de carry trade 
tras las ganancias que tuvieron los 
inversores el año pasado y facto
res externos como tasas globales, 
commoditiesy mercados financie
ros internacionales.

“El Banco Central anunció el 
viernes [el 3 de este mes] el repo 
con bancos privados. Si el Gobier
no tiene más dólares, más baratos 
para administrar la liquidez, tiene 
también al mercado cambiario 
más contenido. Probablemen
te las intervenciones puedan ser 
menores, pero el mercado, al sa
berlo, seguramente también se va 
disciplinando en cuanto a la nece
sidad de dólares. En la medida en 
que haya dólares en las reservas se 
aseguran de que las cotizaciones 
libres no se disparen, sobre todo en 
momentos como estos, que son es
tacionalmente más demandantes. 
En diciembre hubo algún cierre de 
carry, lógico, porque bajó la tasa de 
interés en pesos y era fin de año. 
Pero ahora que arranca enero, los 
exportadores vuelven a liquidar un 
poco y el dólar se plancha un poco. 
Si baja el crawling pegy la discipli
na fiscal continúa, todavía queda 
margen para el carry trade”, cerró 
Camusso.»

María Julieta Rumi
LA NACION

A diferencia de lo que ocurrió a fi
nes de 2023, la perspectiva de los 
especialistas de recursos huma
nos para el año que acaba de co
menzar es mayormente positiva. 
Según un estudio de Bumeran, el 
portal de empleosy reclutamiento 
Online, el 50% prevé una mejora en 
el mercado laboral para 2025. En 
contraste, el 26% considera que se 
mantendrá igual, el 13% no tiene 
una opinión definida y el 11% cree 
que la situación empeorará.

En comparación con la edición 
anterior del estudio, la valoración 
positiva para este año aumentó 
32 puntos porcentuales. A finales 
de 2023, solo el 18% de los especia
listas en recursos humanos tenía 
una perspectiva optimista para 
2024 y el 28% sostenía una visión 
negativa.

“El 50% de los especialistas en 
recursos humanos de la Argenti
na prevé una mejora en el merca
do laboral durante el 2025, lo que 
posiciona al país como el segundo 
de la región en términos de visión 
positiva sobre el año entrante. En 
la región, solo Perú supera a la Ar
gentina, con un 56%, mientras que 
detrás se ubican Panamá, con un 
38%; Ecuador, con un 23%, y Chile, 
con un 12%. Además, el 80% de los 
especialistas argentinos planea in
crementar los sueldos y el 79%, in
corporar nuevos talentos, consoli
dando una perspectiva alentadora 
para 2025”, explicó, por su parte, 
Federico Barni, CEO de Jobint.

Del 50% que opina que el merca
do laboral de 2025 será mejor que 
el del último año, el 47% atribuye 
esta mejora a la influencia del con
texto económico del país; el 37%, 
a que las condiciones laborales fa
vorecerán la atracción de talentos, 
y el 32%, a un aumento en la dispo
nibilidad de puestos de trabajo.

Por el contrario, el 11% de espe
cialistas que consideran que la 
situación empeorará identifican 
tres factores principales: una dis
minución en los puestos laborales, 
la pérdida de valor de los salarios 
frente a la inflación y la influencia 
negativa del contexto económico 
del país en el mercado laboral.

Consultado por la nación, Ma
tías Ghidini, gerente de Opera
ciones de Ghidini Rodil, dijo que 
para 2025 se espera que la de
manda laboral sea mejor que la 
de 2024, pero esa mejoría va a ser 
muy heterogénea sectorialmen
te. “Para mí esa recuperación va 
a ser prudente, optimista, pero 
con mucha diferencia sectorial; 
eso es lo que se espera para 2025. 
Las mejores industrias -a priori- 
serán la minería, la energía, el pe
tróleo, algo de la agroindustria y 
algo de tecnología. Para el resto 
me parece que todavía va a haber 
que esperar para ver una reactiva
ción económica más importante”, 
consideró.

Por otro lado, Luis Guastini, 
director general y presidente de 
ManpowerGroup Argentina y di
rector de Talent Solutions para La
tinoamérica, explicó que, a pesar 
de que hay un leve optimismo en la 

recuperación económica, “los em
pleadores mantienen una postura 
cautelosa”. Según la encuesta que 
hicieron para el primer trimestre 
de 2025, la expectativa neta de 
empleo (ENE) es de -1% ajustada 
por estacionalidad, un declive de 
5 puntos porcentuales en la com
paración trimestral y sin cambios 
en la interanual.

Aumentos salariales
Volviendo al estudio de Bume

ran, la Argentina lidera la región 
en la proyección de aumentos sa
lariales para 2025, con un 80% de 
los consultados que respondieron 
que prevén incrementar los suel
dos. En este sentido, el 50% de los 
especialistas estima ajustarlos se
gún la inflación; mientras que un 
9% contempla un aumento del 5% 
y otro 9%, un incremento del 50%.

Sobre los sueldos fuera de con
venio, Ghidini dijo que la inten
ción de las compañías es que los 
ajustes en el año estén algo por en
cima de la inflación. “A nivel nú
meros todavía están en revisión 
porque la inflación va a la baja. Es 
decir, en noviembre las empresas 
pronosticaban un 55% de ajuste 
por una inflación del 50% y eso 
hoy es menor. Tal vez estamos ha
blando de un ajuste salarial para 
el año del 40% y una inflación de 
35%. Pero creo que hay dos datos 
relevantes: que las empresas es
tán imaginando estar de manera 
general algunos puntos por enci
ma de la inflación. Y segundo, que 
obviamente la cantidad de ajustes 
en el año será mucho menor. Hoy 
las empresas están pensando en 
cuatro ajustes en el año, cuando en 
2024casi llegaban a seis o siete. De 
esta manera sería el segundo año 
consecutivo en el que los salarios 
en promedio para el personal fue
ra de convenio le ganen a la infla
ción”, explicó.

En cuanto a la incorporación 
de nuevos talentos, dentro del 
79% que lo planifica en la encues
ta de Bumeran: el 28% planea in
crementar la plantilla en un 10; el 
25%, en menos de un 5%, y el 16%, 
en un 5%.

Por último, el 71% de los en- 
cuestados de RR.HH. dijo que 
las políticas gubernamentales 
en el ámbito laboral tendrán un 
impacto positivo, mientras que 
un 10% tiene una visión negativa, 
otro 10% considera que la situa
ción permanecerá igual y un 10% 
aún no tiene una opinión defini
da. Algunas políticas que son per
cibidas como positivas son el au
mento del período de prueba, con 
un 72% de percepción favorable; 
el reemplazo de indemnizaciones 
por el sistema de cese laboral, con 
un 66% de apoyo; la simplifica
ción del registro de trabajadores, 
que cuenta con un 86% de adhe
sión, y la reducción de deudas de 
las empresas por no registrar tra
bajadores, con un 66% de apoyo.

“Balance 2024 y expectativas 
2025” es un estudio regional de 
Bumeran en el que participaron 
especialistas en recursos huma
nos de la Argentina, Chile, Ecua
dor, Panamá y Perú, y 3224 perso
nas trabajadoras. •
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Desde su irrupción en la acti
vidad política, Javier Milei 
no solo se diferenció por 
su prédica en favor del equilibrio 

fiscal y la reducción de la emisión 
monetaria para bajar la inflación, 
sino por la necesidad de reformas 
estructurales que impulsen un cre
cimiento económico sostenible a 
base de mayor inversión privada 
y pongan fin a una década de alti
bajos reflejados en el retroceso del 
PBI por habitante.

Hasta ahora logró imponer una 
“modernización” laboral a medias, 
a través del capítulo específico de la 
Ley Bases, reglamentado hace tres 
meses. Pero, al cumplir un año de 
gestión en diciembre, el Presidente 
sorprendió a propios y extraños al 
anunciar su intención de reducir 
en 90% la cantidad de impuestos 
nacionales y devolverles autono
mía a las provincias. A tal punto 
que el ministro de Desregulación, 
Federico Stuzenegger, debió acla
rar al día siguiente -por Radio Mi
tre- que no se trataba de una dismi
nución de esa magnitud en la car
ga impositiva (para lo cual el gasto 
público debería bajar en la misma 
proporción), sino básicamente de 
una simplificación tributaria pre
vio debate sobre qué impuestos re
ducir o eliminar.

Una semana después, en la Bol
sa de Comercio de Córdoba, Milei 
precisó que el Gobierno está pen
sando “en una reforma donde los 
impuestos nacionales no sean 
más que seis”, aunque supeditó 
ese compromiso a que la economía 
crezca, como ocurrirá en 2025, año 
de elecciones legislativas.

Aunque la reforma ya formaba 
parte de su campaña electoral, pro
bablemente la confusión sobre los 
alcances del anuncio presidencial 
pueda ser despejada con el vade
mécum tributario que elabora el 
Instituto Argentino de Análisis 
Fiscal (laraf), dirigido por Nadin 
Argañaraz.

En su edición 2024 concluye 
que, en la Argentina, con un apa
bullante total de 155 impuestos 
(46 nacionales, 25 provinciales y 
84 municipales, incluyendo tasas 
y contribuciones), el 92% de la re
caudación total proviene de los 10 
gravámenes más importantes. La 
entidad se ocupa de aclarar que, 
obviamente, cada persona huma
na o jurídica no tributa ese total 
de hechos imponibles, sino por la 
parte que le corresponde según sus 
actividades, bienes y domicilio fis
cal. Aun así, afirma que al menos 
existen 61 impuestos claramente

CUENTAS PENDIENTES

El desafío de una reforma 
impositiva con equilibrio fiscal

Néstor O. Scibona
-PARA LA NACION-

definidos al considerar los tres ni
veles de gobierno.

Del total, los de mayor recauda
ción en 2023 -calculada en porcen
taje del PBI- fueron precisamente 
seis: IVA (7,7%); Seguridad Social 
(4,9%); Ganancias (4,6%), Ingresos 
Brutos (4,2%); créditos y débitos en 
cuenta corriente (1,7%) y derechos 
de exportación (0,8%). Luego se 
ubicaron el impuesto PAIS (0,8%); 
derechos de importación (0,7%); 
tasas de seguridad e higiene (TSH) 
municipales (0,5%); Bienes Perso
nales (0,5%); impuesto a los sellos 
(0,4%) y a los combustibles (0,3%). 
Pero lo más sorprendente es que 
otro 0,64% surge de impuestos 
inmobiliarios, a los automotores, 
otros gravámenes nacionales, pro
vinciales y el monotributo (con un 
aporte de apenas 0,04%).

En el caso específico de una pyme 
argentina promedio (SRL con esta
blecimiento propio, flota de tres ve- 
hículosy empleados en relación de 
dependencia), el laraf precisa que 
por año debe pagar directa o indi
rectamente nada menos que 39 im
puestos -20 nacionales, 8 provin
ciales y 11 municipales- que gravan 
su actividad productiva, comercial 
(ventas, importaciones y exporta
ciones) y el uso de servicios públi- 
cosy privados (telefoníaeinternet). 
A esto agrega la existencia de 30 re
gímenes de percepción, retención 
e información de tributos, cuyos 
mecanismos de pago anticipado 
resultan cada vez más complejos 
-en muchos casos, imposibles de 
deducir o recuperar- y aumentan 
los costos administrativos. Entre 
ellos sobresale Ingresos Brutos 
(provincial o municipal), que es el 
más distorsivo por su efecto en cas
cada sobre costos y precios.

Una constante en la Argentina a 
partir de la década del 90 fueron los 
pactos fiscales y leyes de responsa
bilidad fiscal con adhesión de las 
provincias para bajar alícuotas y/o 
corregir esas distorsiones, que fue
ron incumplidos sin ningún tipo de 
sanción.

Otra, que los impuestos de emer
gencia aplicados ante crisis coyun- 
turales llegan para quedarse. En 
el listado se destacan Ganancias 
(nacido en 1932 como impuesto 
a los réditos); las decimonónicas 
retenciones a la exportación, con 
idas y venidas a través de décadas; 
el mal llamado “impuesto al che
que” (débitos y créditos bancarios), 
que iba a regir solo entre fin de 2001 
y de 2002; Bienes Personales (que 
rige desde 1991, iba a ser elimina
do en 2019, pero fue prorrogado 

un año antes), y la alícuota del IVA, 
que arrancó con 13% en 1975 y fue 
elevada de 18 a 21% en 1995 por 12 
meses, pero 20 años después aún 
se mantiene vigente.

La única excepción fue el im
puesto PAIS, creado a fin de 2019 
por cinco años y que dejó de regir 
el 23 de diciembre último, tras un 
manejo arbitrario de destinos re
caudatorios y alícuotas en ese lap
so que nada tuvo que ver con su si
gla (por una Argentina inclusiva y 
solidaria).

Primeros pasos
Argañaraz y especialistas del 

Estudio Lisicki, Litvin & Asocia
dos coinciden en que los primeros 
pasos de la reforma tributaria ya se 
produjeron en 2024 con el fuerte 
descenso del “impuesto inflaciona
rio” (de 25% a 2% mensual) median
te el freno a la emisión, combinado 
con la reducción y luego elimina
ción del impuesto PAIS, que, en ri
gor, consistió en cumplir su ley de 
creación, algo infrecuente en déca
das. A esto se sumó la derogación 
del ITI (impuesto a la transferencia 
de inmuebles para personas físicas 
y sucesiones), incluida en la ley deUna constante a partir de los 90 fueron los pactos y las leyes de responsabilidad fiscal para bajar alícuotas, que fueron incumplidos
medidas fiscales sancionada en ju
lio, al igual que el blanqueo de capi
tales y la reducción de alícuotas de 
Bienes Personales hasta 2027junto 
con un régimen de pago adelanta
do para los contribuyentes.

Desde este año está además vi
gente el “régimen de transparen
cia fiscal al consumidor”, destina
do a evitar el ocultamiento de las 
abultadas cargas tributarias en 
los precios de venta al público de 
bienes y servicios, que se aplicará 
por etapas. Hasta el 1° de abril se
rá obligatorio solo para grandes 
empresas, cuyas facturas o tickets 
emitidos a través de la ARCA (ex- 
AFIP) discriminarán, además del 
IVA, el impuesto interno para ca
da tipo de actividad. Y a partir de 
entonces abarcará al resto de los 
contribuyentes.

Las provincias están invitadas 
por la ley a adherir, en cuyo caso 
deberían visibilizar el peso de In

gresos Brutos (al menos, en su úl
timo eslabón) y tasas municipales 
(muchas de ellas extravagantes) 
sobre los precios finales.

Aquí también se trata de un 
primer paso. Como anticipó esta 
columna en marzo último, el ré
gimen original excluido de la Ley 
Bases por legisladores de varias 
provincias fue reelaborado por el 
diputado Sergio Capozzi (Pro- Río 
Negro) con el apoyo de 15 integran
tes del bloque; de Fernando Blanco 
Muiño (subsecretario de Defensa 
del Consumidor) y el impulso de 
Matías Olivero Vila (presidente de 
la ONG Lógica), que en 2023 logró 
comprometer a tres candidatos 
presidenciales (Javier Milei, Pa
tricia Bullrich y Juan Schiaretti) a 
sancionarlo y reglamentarlo.

Aunasí.lajudicialización dealgu- 
nas medidas oficiales en igual senti
do, como la prohibición de “colgar” 
tasas municipales en las facturas de 
servicios públicos o en los precios 
de los combustibles, hace prever 
que la adhesión no será fácil.

Las incógnitas por delante
Otra incógnita es cuál será el ti- 

mingde la reforma tributaria pro
metida por el Presidente, bajo la re
gla de equilibrio fiscal en la que el 
gasto público estará atado a los in
gresos impositivos, que probable
mente crezcan en términos reales 
en la medida en que siga recupe
rándose la actividad económica.

Un reconocido tributarista, con 
pedido de reserva de identidad, su
pone desde un enfoque político que 
será diseñada y puesta en marcha 
con superávit fiscal sostenible an
tes de las elecciones legislativas de 
octubre. Ese escenario permitiría 
aprobarla en agostoy publicarla en 
el Boletín Oficial en octubre, pero 
para suprimir impuestos poco re
levantes o bajar alícuotas a partir 
del ejercicio 2026. Mientras tanto, 
avanzarán las grandes inversiones 
adheridas al RIGI con garantía de 
estabilidad tributaria.

Por su parte, Nadin Argañaraz 
anticipa que en 2025 no habría 
margen para reducir otros gravá
menes legislados y se necesitará 
gradualismo para no poner en ries
go el equilibrio fiscal. Del mismo 
modo, la Fundación Capital, que 
dirige Carlos Pérez, sostiene que 
este año será necesario un esfuerzo 
fiscal adicional, que contemple un 
equilibrio fiscal financiero sólido y 
permita avanzar con una baj a de la 
presión impositiva que, a su juicio, 
debería arrancar por los derechos 
de exportación. •

Las ventas minoristas subieron un 17,7% en diciembre
came. También tuvieron una mejora intermensual del 4,2%
María Julieta Rumi
LA NACION

Las ventas minoristas pymes 
subieron un 17,7% interanual 
en diciembre -a precios cons
tantes, en comparación con la 
caída del 13,7% de diciembre de 
2023-y 4,2% en la medición in
termensual desestacionalizada. 
De todos modos, 2024 acumu
ló un descenso del 10% frente a 
2023, con 10 meses de bajas inte
ranuales y dos en alza (octubre y 
diciembre). Solo un sector, textil 
e indumentaria, escapó a la ten
dencia negativa del año, cerran
do con un aumento de 2,9%.

Los datos provienen del índi
ce de ventas minoristas pymes 
de la Confederación Argentina 
de la Mediana Empresa (CA
ME), elaborado sobre la base de 
un relevamiento mensual entre 
1262 comercios minoristas del 
país, realizado entre el 2 y el 3 de 
este mes.

Según el sondeo, el movimien
to comercial de diciembre fue 
muy intenso y se mantuvo cons
tante a lo largo de todo el mes. In
cluso en el período post-Navidad 
el ritmo de las ventas continuó 
con fuerza.

Los siete rubros relevados re
gistraron subas interanuales en 
sus ventas. El mayor incremento 
se detectó en bazar, decoración, 
textiles de hogar y muebles 
(+23,4%), seguido por alimen
tos y bebidas (+21,2%), calzado y 
marroquinerí a (+19,6%) y textil e 
indumentaria (+18,9%).

En el acumulado del año, la 
mayor baja la tuvieron las per
fumerías (-24,5%) y farmacias 
(-19,9%).

Análisis cualitativo
La carga impositiva continuó 

siendo en diciembre el problema 
más relevante para el comercio, 
concentrando el 67,2% de las 
respuestas sobre las principa
les políticas que esperarían del 
gobierno nacional. Más allá del 
tema impositivo, sobresalió el 
reclamo de medidas que forta
lezcan la demanda interna (13% 
de las respuestas) y la simplifica
ción burocrática (8,2%).

Al momento de mencionar 
los obstáculos que enfrentan las 
pymes, en diciembre el 42,4% su
girió la falta de ventas, el 35,1% 
reconoció a los altos costos de 
producción y logísticos como 
problemática, el 10,1% se refirió 
a las dificultades para acceder 
al crédito y el 3,6% a los inconve
nientes de cobranzas. Para paliar 
la coyuntura actual, el 38,9% de 
las empresas consultadas diver
sificó productos y otro 21,9% re
dujo sus costos operativos

En cuanto a la capacidad para 
cumplir con el pago de sueldos 
durante diciembre, el sector de 
alimentos y bebidas fue el que 
tuvo más dificultades en el últi
mo mes del año, con un 22% de 
los comercios indicando proble
mas, seguido por ferretería, ma
teriales eléctricos y materiales de 
la construcción, donde el 18,7% 
reportó inconvenientes. En el ex
tremo opuesto, el sector de per
fumerías fue el que menos pro
blemas tuvo, ya que solo el 6,5% 
enfrentó dificultades. •
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Productores denuncian 
tasas “disparatadas” en 
municipios bonaerenses 
preocupación. Según Carbap, en muchos partidos se vienen agregando en las boletas rubros extras que encarecen los pagos

En algunos municipios, el aumento de la tasa vial por obras y mantenimiento llega a 200% archivo

Mariana Reinke
LA NACION

Mientras los productores bonaeren
ses aguardan a ver cómo evoluciona 
en los próximos días el tratamiento 
del presupuesto 2025 de la provin
cia y si el gobernador Axel Kicillof 
logra que le aprueben la ley fiscal, 
la preocupación también se centra 
ahora en el fuerte incremento que 
van a tener las tasas municipales en 
los diferentes distritos. Y, mientras 
la Confederación de Asociaciones 

Rurales de Buenos Aires y La Pam
pa (Carbap) realiza un relevamien- 
to específico sobre las subas de la 
tasa vial, en algunos lugares, como 
Henderson, estas ya muestran au
mentos de más de 200%. La lista de 
importantes incrementos continúa 
en San Pedro, General Viamonte, 
Lincoln y Chacabuco, entre otros.

En detalle, en Chacabuco, veci
nos y productores de ese distrito 
alertaron sobre “el impuestazo del 
intendente Darío Golía mediante 
una tasa municipal que funciona 

como impuesto en cascada, acu
mulativo, a través de la cadena 
productiva, que solo empobrece a 
los chacabuquenses y resta com- 
petitividad a las empresas locales”, 
alertó uno de ellos.

“Este impuestazo es en teoría 
una tasa municipal de seguridad e 
higiene que no presta ningún ser
vicio o no tiene proporcionalidad. 
Por lo tanto se convierte en una 
herramienta recaudatoria, es de
cir, un impuesto. Es ilegal que los 
municipios cobren impuestos”, in

dicaron productores que pidieron 
anonimato.

En este sentido, Horacio Sala- 
verri, extitular de Carbap y actual 
integrante de la Comisión de Im
puestos de la entidad, destacó: “Son 
disparatadas [refiriéndose a las ta
sas]. Hace más de cinco años que 
venimos hablando de esta presión 
tributaria municipal. Pero en 2024 
y en este año que acaba de empezar 
se ha hecho evidente la imperiosa 
necesidad de los intendentes de 
juntar dinero. Coincidió en cierta 
manera con que las partidas de la 
Provincia y de la Nación se reduje
ron y no se ocuparon en tratar de 
hacer una reducción de gastos en 
sus intendencias”.

Como si fuera poco, la intranqui
lidad en el sector se multiplica por 
la aparición encubierta y no tanto 
desde ya hace tiempo de las llama
das “sobretasas” que, dentro de las 
mismas facturas, acrecientan los 
valores de la tasa vial propiamente 
dicha. Combatir la cotorra y la aca
cia negra, salud, bomberos, educa
ción, asistencia, seguridad, entre 
muchos otros rubros, parecieran 
tener solo el límite en la imagina
ción de los intendentes. Los ítems 
de los más variados nada tienen 
que ver con la contraprestación del 
servicio que es la reparación de ca
minos rurales y se muestran uno 
debajo del otro como parte com
plementaria de la factura, según 
los productores.

Salaverri recordó que el tema de 
esos adicionales en las facturas de la 
tasa vial viene de hace largos años, 
que lo empezaron a utilizar algunos 
jefes comunales y que “el sector lo 
aceptó o lo pasó de largo”.

En un principio se agregaba un 
pequeño monto para destinar fon
dos para el control de la cotorra y de 
la acacia negra. Así arrancó la idea. 
Luego agregaron otra para los bom
beros y el productor lo aceptó por 
ser una fuerza que no tiene asisten
cia fija y de alguna manera se sintió 
obligado a colaborar. Pasó el tiem
po y eso que era un extra se convir
tió en algo habitual.

“Las sobretasas comenzaron a 
deformar cada vez más el fin que 

tenía la tasa. Por eso empezamos a 
prestarles atención, porque hoy una 
boleta puede contener hasta cinco 
sobretasas”, comentó. En Suipacha, 
por ejemplo, empezaron a aplicar 
una sobretasa de seguridad.

La realidad, para el dirigente, 
pasa por el hecho de que los fon
dos que llegan del gobierno de la 
provincia de Buenos Aires a los 
comandos de patrullas rurales son 
escasos, por lo que algunas inten
dencias asisten a la policía local con 
combustible, repuestos y Service. “Y 
ahora, viendo esos gastos, pusieron 
una sobretasa vial para seguridad. 
Supuestamente, el argumento es 
que para que ande la patrulla rural 
en los distritos necesitan la asisten
cia de los municipios. Esta sobreta
sa en muchos casos tiene un valor 
importante, de más del 10%. Sobre 
todo que la Corte Suprema ya dijo 
que el servicio de seguridad está a 
cargo de la provincia, no de los mu
nicipios”, detalló.

Existe otra cuestión a tener en 
cuenta. Si bien por ahí la tasa vial 
no tiene un gran incremento, estas 
tasas específicas tienen una suba 
mayor y se termina pagando más, 
no por el servicio, sino por estas ta
sas adicionales que colocan de ma
nera extraordinaria.

“Y no tiene nada que ver con la 
contraprestación del servicio, pero 
al venir de manera conjunta uno no 
puede evitar el pago. El problema es 
la deformación de la tasa, porque el 
municipio usa la tasa vial como ba
se imponible para aplicar el porcen- 
taje de suba a lo complementario. 
Se está deformando el verdadero 
sentido de la tasa vial”, detalló.

En este escenario, señaló que, si 
bien hicieron los respectivos recla
mos en varios distritos, nunca se lle
gó a una solución. “Cada año los in
tendentes tienen la inventiva para ir 
creando y modificado las tasas, sin 
cambiar su estructura municipal 
o directamente pedir a Kicillof un 
cambio en la coparticipación pro
vincial. Es uno de los temas que van 
a seguir ocupándonos, porque real
mente es una deformación que no 
tiene nada que ver con la prestación 
del servicio”, insistió Salaverri. •
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Convocatorias Edictos Judiciales H Edictos Judiciales Edictos Judiciales H Edictos Judiciales H Edictos Judiciales

Legales

30/4/2025 a las 8:00 hs. en Av. 
Chorroarín 751, CABA Preins
cripción e inscripción desde el 
13/01/2025 hasta el 18/02/2025. 
Informes e inscripción www. 
colegio-escribanos.orgar. MA
RIA MAGDALENA TATO. CO
LEGIO DE ESCRIBANOS. SE
CRETARIAConvocatorias EdictosJudiciales

Convocatoria
En cumplimiento de los arts. 34 
y 46 de la Ley404, y arts. 9 y 10 
del Decreto Reglamentario 
1624/00, el COLEGIO DE ESCRI
BANOS DE LA CIUDAD DE 
BUENOS AIRES LLAMA A 
CONCURSO DE OPOSICIÓN Y 
ANTECEDENTES PARA LA 
ADJUDICACIÓN DE REGIS
TROS NOTARIALES Y EVA
LUACIÓN DE IDONEIDAD PA
RA POSTULANTES A ADS
CRIPCIÓN, que se realizará el

Edicto
El Juzg. Nac. de Ira. Instancia en 
lo Comercial Nro. 9 a cargo de 
la Dra. Paula M. Hualde, Sec. 
N917 a mi cargo, sito en M. T. de 
Alvear 1840, Piso 49 CABA hace 
saber por cinco días que en los 
autos ORGANIZACION MEDI
CA S A. s/CONCURSO PRE
VENTIVO (Exp. Nro. 
23055/2024) con fecha 14.11.24 
se presentó en concurso pre-

ventivo ORGANIZACION ME
DICA S.A. CUIT 33-69450385-9 
con domicilio en Av. Santa Fe 
846 2® piso, CABA inscripta en 
IGJ bajo N914003 del L9122 -T9A- 
de sociedades por acciones, ha
biéndose dispuesto su apertura 
el 111224. Se hace saber a los 
acreedores que podrán presen
tar los títulos justificativos de 
sus créditos  hasta el 15.04.25. 
Los acreedores con asistencia 
letrada deberán ingresar digi
talmente sus insinuaciones jun
to con toda la documentación 
respaldatoria  en el inc. Nro. 
23055/2024/1 a cuyo fin debe
rán dar estricto cumplimiento

a lo dispuesto con fecha 11.12.24 
a lo que se remite (v.pto. II. j, ap. 
a, b y d). En tal incidente debe
rán también formular se digi
talmente las observaciones que 
se formulen en los términos del 
art. 34 LCQ y sus contestacio
nes según lo autorizado en di
cho decisorio. A los fines de 
presentar su solicitud de verifi
cación en soporte papel los 
acreedores que no cuenten con 
asistencia letrada deberán soli
citar turno a la sindicatura Es
tudio Plastina & Asociados 
-con domicilio en Bernardo de 
Irigoyen 330, piso 59 de esta ciu
dad y tel:155693-9265-, median-

te correo electrónico a maplas 
tina@yahoo.com.ar. A tal fin 
deberán dar estricto cumpli
miento a las pautas fijadas en el 
pto. j ap. c del decisorio de fe
cha 11.12.24 a lo que se remite. El 
pago del arancel previsto por el 
art. 32 LCQ, podrá concretarse 
mediante transferencia a la

cuenta identificada con CBU 
1500009100005932638000 de 
titularidad de Miguel Angel 
Plastina CUIT 20-10729703-1.  El 
síndico presentará los infor
mes que disponen los arts. 35 y 
39 LCQ los días 30.05.25y 
16.7.25 -respectivamente-. La 
fecha para dictar el auto verifi-

catorio vence el 16.06.25. La au
diencia informativa se llevará a 
cabo el 06.02.26 a las 10 hs. Bue
nos Aires, 23 de diciembre de 
2024.- PAULA MARIA HUAL
DE Juez - CLAUDIO MARJANO 
VIC TELEBAK SECRETARIO

ideas
SÁBADOSCON TU DIARIO

A| IRAQA l|p|tación flV LZZPUBLICA N°19/2024
AUTOPISTAS DE BUENOS AIRES S.A.

Llámese a Licitación Pública N°19/2024 “Repavimentación y 
Bacheo RP N° 63 descendente (KM 29,300 - Km 18,000)”

Presupuesto del servicio: $2.950.000.000 (Pesos dos mil 
novecientos cincuenta millones) + IVA
Consulta de Pliegos: Los pliegos podrán ser consultados en 
forma gratuita en el sitio web de AUBASA www.aubasa.com.ar; 
el de Bases y Condiciones Generales en la sección legales y el 
de Condiciones Particulares y Especificaciones Técnicas previa 
registración del interesado en el sitio web sección compras, al 
momento de presentación de la oferta deberán incorporar en la 
misma una copia impresa del registro debidamente suscripta.
Valor del Pliego: Sin Cargo
Garantía de oferta exigida: 1 %
Recepción de Ofertas: Las ofertas deberán ser presentadas 
en sobre cerrado, en la sede comercial de AUBASA, 
Reconquista 575, Piso 5o - CABATel/Fax: 3221-7800 a partir de 
este anuncio y hasta una hora antes del acto de apertura. 
Vencido este plazo no se recibirán más propuestas.
Acto de Apertura: El 11/02/2025 a las 12 hs en la sede 
comercial de AUBASA, Reconquista 575 - Piso 5o - CABA

AUTOPISTAS DE BUENOS AIRES S.A.-AUBASA
Domicilio Legal: Calle 46, N° 561 - Piso 9o - La Plata - Prov. de 
Buenos Aires
Domicilio Comercial: Reconquista 575 - Piso 5o- CABA

LICITACIÓN PÚBLICA N°2/24 (EX-2024-00034260-ERAS-SEJ#ERAS)
El ENTE REGULADOR DE AGUAY SANEAMIENTO (ERAS) llama a licitación pública para la contratación de los servicios 
de un laboratorio de análisis para efectuar extracción, traslado y análisis de muestras de agua y de efluentes de la red 
cloacal y de Plantas Depuradoras, en el área regulada del servido prestado por AGUAY SANEAMIENTOS ARGENTINOS 
S.A. (AySA), de acuerdo a lo normado por el Reglamento de Contratadones del ENTE REGULADOR DE AGUA Y 
SANEAMIENTO (ERAS) y el Pliego de Bases y Condidones Generales aprobados por la Resolución ERAS N° 39/18 y su 
modificatoria la Resoludón ERAS N° 35/24 y lo prescripto por el Pliego de Bases y Condidones Particulares y el Pliego de 
Condidones Técnicas que, como Anexos I y II, respectivamente (IF-2024-00037000-ERAS-ERAS e IF-2024-0003/001- 
ERAS-ERAS), aprobados por la Resoludón ERAS N° 43/24 (B.O.27/12/24).
Lugar, fecha y hora de Apertura: Av. Callao 982 CABA, 31 de enero de 2025 a las 15:00 hs.
Presupuesto Oficial: Hasta PESOS TRESCIENTOS DIECINUEVE MILLONES NOVENTA Y SIETE MIL CUARENTA Y 
SEIS CON SETENTA Y OCHO CENTAVOS ($ 319.097.046,78) I VAincluido.
Monto Garantía de mantenimiento  de la Oferta: 5% del monto total de la oferta.
Plazo: DOCE (12) meses, con opción a prórroga por CUATRO (4) meses.
Lugar de consulta y adquisición del Pliego: El Pliego se publicará en la página web del organismo: 
https://www.argentina gob ar/eras/transparenda-activa/compras-y-contrataciones para su consulta y se entregará en 
forma gratuita a los interesados, en la sede del ERAS, Av. Callao 982 piso 3° -ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, los dias 
hábiles, de lunesa viernes, de 10:00 a 16:00 hs.
Recepción de las Ofertas: de 10:00 a 16:00 hs. hasta el día 30 de enero de 2025 a las 16 hs. en el ENTE REGULADOR 
DE AGUAY SANEAMIENTO (ERAS), Av. Calla o N°976/982, CABA.

LICITACIÓN PÚBLICA N"3/24 (EX-2024-00034298-ERAS-SEJ#ERAS)
El ENTE REGULADOR DE AGUAY SANEAMIENTO (ERAS) llama a licitadón pública para la contratación de los servidos 
de un laboratorio de análisis de agua y efluentes cloacales, a fin de que proceda a la extracción, traslado y análisis de 
muestras de agua y efluentes de plantas depuradoras, de los servicios prestados por terceros (Desvinculados del servido 
de AySA) ubicados en el Área regulada, de acuerdo a lo normado por el Reglamento de Contratadones del ENTE 
REGULADOR DE AGUA Y SANEAMIENTO (ERAS) y el Pliego de Bases y Condiciones Generales aprobados por la 
Resoludón ERAS N° 39/18 y su modificatoria la Resolución ERAS N° 35/24 y lo prescripto por el Pliego de Bases y 
Condidones Particulares y el Riego de Condidones Técnicas que, como Anexos I y II, respectivamente(IF-2024-00037002- 
ERAS-ERASe IF-2024-00037003-ERAS-ERAS), aprobados por la Resolución ERAS N°44/24 (B.O.27/12/24).
Lugar, fecha y hora de Apertura: Av. Callao  982 CABA, 31 de enero de 2025 a las 13:00 hs.
Presupuesto Oficial: Hasta PESOS CUATROCIENTOS CUARENTA Y NUEVE MILLONES SETECIENTOS ONCE MIL 
SETECIENTOS VEINTICINCO ($449.711.725) IVAinduido.
Monto Garantía de mantenimiento  de la Oferta: 5% del monto total de la oferta.
Plazo: DOCE (12) meses, con opción a prórroga por CUATRO (4) meses.
Lugar de consulta y adquisición del Pliego: El Pliego se publicará en la página web del organismo: 
https://www.argentina.gob  ar/eras/transparenda-activa/compras-y-contrataciones para su consulta y se entregará en 
forma gratuita a los interesados, en la sede del ERAS, Av Callao 982 piso 3° -ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, los dias 
hábiles, de lunes a viernes, de 10:00 a 16:00 hs.
Recepción de las Ofertas: de 10:00 a 16:00 hs. hasta el día 30 de enero de 2025 a las 16 hs. en el ENTE REGULADOR 
DE AGUAY SANEAMIENTO (ERAS), Av. Callao N°976/982, CABA.

http://www.lanacion.com.ar
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http://www.aubasa.com.ar
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https://www.argentina.gob
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ROL CLAVE DE UN INGENIERO

La denuncia que impulsó la causa
La causa por la muerte de cinco bebés nacidos sanos entre marzo y junio 
de 2022 fue impulsada por la denuncia de un ingeniero. Advertido por las 
dudas y las sospechas que le contaba su esposa, una médica del Hospital 
Materno Neonatal de Córdoba, decidió presentarse ante la Justicia. El 
fiscal que lo recibió fue Raúl Garzón, quien investigó los hechos junto a un 
equipo de trabajo conformado especialmente.

Córdoba Iuncasoestremecedor

Empieza el juicio oral 
contra una enfermera por 
la muerte de cinco bebésAgüero está acusada de cinco asesinatos y otros ocho intentos en el Hospital Materno Neonatal; también llegan hoy al banquillo diez exfuncionarios y profesionales

Las familias reclamaron justicia en reiteradas ocasiones por los hechos registrados en el Hospital Materno Neonatal archivo

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - Cansado de escuchar 
las dudas y las sospechas que le 
contaba su esposa, una médica del 
Hospital Materno Neonatal de Cór
doba, un ingeniero se presentó an
te la Justicia. El fiscal que lo recibió 
fue Raúl Garzón, quien investigó 
junto a un equipo de trabajo con
formado especialmente la muer
te de cinco bebés nacidos sanos 
y cómo otros ocho sobrevivieron 
entre marzo y junio de 2022 en ese 
centro de salud provincial. El jui
cio, histórico e inédito para el país 
por sus características, comienza 
hoy a las 9: la enfermera Brenda 
Agüero, acusada de cinco asesi
natos más otros ocho en grado de 
tentativa,  junto con diez exfuncio
narios y profesionales, enfrentará 
a un jurado popular. Para ella, si se 
comprueban los delitos, solo cabe 
la pena de prisión perpetua.

Garzón no duda en decir a la na
ción que es la investigación “más 
importante en cuanto a compleji
dad y trascendencia social” de su 
carrera, que ya acumula 40 años. 
Por el sistema judicial cordobés, él 
no participará del juicio oral. Un 
fiscal de cámara es quien acusa. 
Garzón espera “que se haga justicia 

por los bebés muertos, por los que 
viven, por las mamás y por toda la 
comunidad”.

El fiscal recibió al ingeniero en ju
lio de 2022; sin embargo, no fue el 
primero en escuchar lo que estaba 
pasando, aunque sí en investigar
lo. Unas semanas antes, su colega 
Guillermo González -sobre quien 
se inició una investigación admi
nistrativa- sabía del fallecimiento 
de, al menos, tres bebés. Lo dijo, en 
una declaración testimonial Moisés 
Dib, director del Instituto de Medi
cina Forense.

Dib relató que Alejandro Escude
ro Salama, por entonces subdirec
tor del Neonatal y encargado de una 
averiguación interna, lo contactó a 
través de González para “una re
unión de consulta”. Agregó que en 
ese momento recomendó a los pre
sentes hacer la denuncia judicial. 
No la realizaron.

También antes de que el ingenie
ro fuera a la Justicia, por una actua
ción policial se inició el 6 de junio 
de 2022 una investigación, pero en 
forma aislada, sin conectarla con 
las otras muertes. Ese día hubo una 
“entrega de procedimiento”, como 
se denomina al hecho cuando un 
médico no firma el certificado de 
defunción de un bebé porque tie
ne dudas. Ante esto, un policía que 

cumplía tareas en el hospital se pre
sentó en la Fiscalía de Distrito 4, tur
no 6, a cargo de Jorgelina Gutiez. Al 
día siguiente la misma funcionaría 
recibió otro caso igual.

Son esas dos autopsias las que re
velan que los bebés tenían un alto 
nivel de potasio en sangre, incom
patible con la vida. No lo habían re
cibido por orden médica. En la ins
trucción de la causa se exhumaron 
los otros tres cuerpos y las conclu
siones fueron similares, registros 
de potasio e insulina. A todos se les 
realizó doble cotejo de ADN.

El 19 de agosto de 2022 la con
moción social alcanzó su punto 
máximo. No solo había cinco bebés 
muertos, sino que se acusaba a una 
enfermera. Ese día se allanó la casa 
de Brenda Agüero en Río Ceballos, 
a 40 kilómetros de Córdoba, y se la 
detuvo. Estaba entre el personal 
“licenciado” por la investigación 
interna en el Neonatal. La imputa
ción de Garzón era, entonces, por 
homicidio calificado reiterado en 
dos casos. El mismo día acusó a tres 
directivos del hospital, entre ellos, 
la directora Liliana Asís, quien llega 
al juicio con prisión domiciliaria.

A fines de octubre, el fiscal dictó 
la prisión preventiva y agravó los 
cargos contra la enfermera, quien 
siempre dijo que era inocente y que 

estaba presa “por saber lo que pasa
ba” en el hospital. Garzón le amplió 
la imputación de homicidio por los 
otros tres recién nacidos fallecidos. 
La acusación, con la que enfrenta el 
proceso oral, es por homicidio cali
ficado por aplicar un método insi
dioso y por el intento de homicidio 
de los ocho bebés sobrevivientes.

“Los más vulnerables”
Por primera vez en la Justicia de 

Córdoba, se aplicó la perspectiva 
del niño recién nacido; es decir por 
ser los “seres más vulnerables”.

En algunos tramos de la acusa
ción se revela cómo habría actua
do Agüero: “Habría inoculado a 
bebés recién nacidos, de pocas ho
ras de vida, de forma oculta y apro
vechándose de su profesión como 
enfermera, que le permitía tener 
contacto con los recién nacidos, 
incluso en presencia de sus padres, 
sin generar sospecha alguna, obte
niendo de ellos la confianza propia 
por su actividad”.

Desde que fue detenida, la mu
jer, de 29 años, está en la cárcel de 
Bouwer. Cambió varias veces de 
abogados; los que la defienden en el 
proceso son ahora Gustavo Nievas 
(exfiscal condenado por coimas) y 
Juan Manuel Rivero. La defensa, 
entre los diferentes argumentos 

que esgrime, incluye el de la exis
tencia de medicamentos vencidos 
en el Neonatal. Para los investiga
dores no es un factor que impacte 
en la causa; si bien puede dar lu
gar a otra, no le ven conexión con 
la muerte de los bebés.

En mayo pasado, el juez de con
trol Juan Manuel Fernández López 
confirmó la elevación ajuicio de la 
enfermera con la acusación reali
zada por el fiscal. La imputación se 
fundamenta en el resultado del pe
ritaje multi e interdisciplinario que 
determinó que hubo asesinatos en 
serie y que la persona que los reali
zó pudo actuar en soledad; también 
destacó el “conocimiento específi
co” que se necesitó para la mecánica 
utilizada para matar.

La sustancia que le habría sido 
administrada a las criaturas es po
tasio y en cantidades que son “leta
les para todo ser humano, más aún 
para bebés de horas de vida”, seña
la la elevación ajuicio de la causa 
y subraya que las víctimas estaban 
“absolutamente indefensas, vulne
rables, y no tuvieron ninguna opor
tunidad de resistirse”.

Los peritajes también dieron 
cuenta de que “se observaron even
tos, lesiones y análisis de laborato
rio que no tienen sustento médico 
justificado para que sean de causa 
natural y sin participación de un 
tercero”.

Sin antecedentes
No hay antecedentes en la Argen

tina de un juicio como el que co
mienza hoy. La historia del Neona
tal es muy similar a la de Lucy Letby, 
la enfermera británica de 33 años 
condenada en 2023 por el asesina
to de siete bebés recién nacidos y el 
intento de asesinato de otros seis en 
el hospital especializado en el que 
trabajaba con bebés enfermos y 
prematuros. El caso llegó en forma 
de serie a la plataforma Netflix.

En el país, lo más parecido es el 
caso de Pablo Grottini, quien en ju
nio fue condenado por el homicidio 
de su madrey absuelto, por el bene
ficio de la duda, por la muerte de su 
hermano y su hija. Para la Justicia, 
fue quien “con un método insidio
so” inyectó una dosis letal en el sue
ro que tenía su madre internada.

Si se comprueban las acusacio
nes contra Agüero, su actuación 
como “asesina serial” se ajusta a las 
características  de esa definición en 
Estados Unidos: tener el mismo pa
trón de actuación, el mismo perfil 
de víctimas. En la Argentina se les 
suele aplicar esa calificación  a quie
nes son autores de crímenes “múlti
ples” (varios, pero no iguales).

En la sala de audiencias hay es
pacio para 111 personas. Las pri
meras filas son para los acusados. 
Además de Agüero y Asís, estarán 
el exministro de Salud provincial 
Diego Cardozo y quien era su se
gundo, Pablo Carvajal; Alejandro 
Gauto, exdirector de Legales del 
ministerio; Alejandro Escudero 
Salama, exsubdirector administra
tivo; Marta Gómez Flores, exjefa de 
Neonatología; Claudia Ringelheim, 
exsubdirectora administrativa; 
Alicia Ariza, exjefa de Enferme
ría, y las médicas Adriana Moralez 
y Claudia Luján. •
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LA NACION | LUNES 6 DE ENERO DE 2025 SOCIEDAD I 17Lleva dos años presa y peritos la definen como “carente de emociones”Brenda Agüero es oriunda de Río Ceballos, estudió Enfermería y trabajaba en el Hospital Materno Neonatal desde 2020; negó los cargos en su contra

Las 13 mujeres que luchan para conseguir justicia por sus hijosLos bebés de cinco de ellas fallecieron y los de otras ocho sobrevivieron, aunque algunos tienen secuelas; expectativa y angustia por el inicio del juicio

Brenda Agüero, en una entrevista televisiva Vanessa Cáceres Bruno, madre de uno de los fallecidos archivo

CÓRDOBA - A los 29 años, Brenda Agüero 
enfrentará un juicio histórico. Debe respon
der a la acusación en su contra por el ase
sinato de cinco bebés recién nacidos y por 
otros ocho hechos en grado de tentativa en 
el Hospital Materno Neonatal de esta ciu
dad, donde trabajaba como enfermera. Las 
muertes se produjeron entre marzo y junio 
de 2022 y está presa en la cárcel de Bouwer 
desde agosto de ese año. Cambió varias veces 
de abogado, estuvo un tiempo en la enferme
ría del penal porque registró inconvenientes 
con otras internas, y recibe visitas de su ma
dre y de sus hermanas.

Una personalidad de “psicópata”, “carente 
de emociones”, “dificultades para registrar 
las emociones propias y ajenas”. Esos son 
algunos de los conceptos que se derivan del 
perfil estructurado a partir de los peritajes 
psicológicos y psiquiátricos que se le realiza
ron, y que ahora están ampliándose a partir 
de algunos elementos nuevos sumados des
pués de la elevación ajuicio de la causa.

La pena que podría recibir es prisión per
petua. Está acusada de homicidio califica
do por procedimiento insidioso reiterado en 
contexto de serialidad criminal y homicidio 
calificado por procedimiento insidioso rei
terado en contexto de serialidad criminal en 
grado de tentativa en ocho casos.

Las veces que declaró ante el fiscal de ins
trucción, Raúl Garzón, no se mostró conmo
vida, perturbada, enojada, triste, preocupa
da ni angustiada. Esa “no manifestación de 
emociones”, como la caratulan los peritos, 
también se habría transparentado en su his
torial de mensajes de WhatsApp o de texto. 
No hay emoticones, no hay preguntas a la 
otra persona de cómo está o señales de in
terés por el otro.

Desde el primer momento, los peritajes 
determinaron que era imputable, que com
prende perfectamente sus actos. En esos 
reportes sí se menciona que tuvo algunas 
“contradicciones” y que intentó manipular 
la conversación.

Forenses ajenos al caso, pero con vasta 
trayectoria, admiten a la nación que se le 
podría ver “otra cara” en determinadas cir
cunstancias o momentos del juicio. Algunos 
informes que integran la causa plantean que 
Agüero muestra algunos rasgos de querer 
convertirse en una suerte de “salvadora” de 
los mismos que ponía en riesgo. Como si asu
miera una posición de superioridad.

Personal del Neonatal y las propias ma
dres de los bebés coincidieron en contar que 
mostró especial interés cuando los bebés se 
descompensaron. Se trataba, dicen, de la pri
mera en advertir y notificar el estado.

Los expertos consultados admiten que

puede haber una “fragmentación de per
sonalidades” y aclaran que no es un caso 
de personalidad múltiple, sino de una con 
varias partes (“trastornos disociativos”). 
“Siempre hay que analizar qué hay detrás 
de alguien definido como psicópata; no es 
algo que se haga habitualmente en la Justi
cia, pero es importante preguntarse qué une 
la conducta delictiva que presentan con su 
psiquismo”.

Agüero residía en Río Ceballos, a 40 kiló
metros de la ciudad de Córdoba, con su ma
dre y sus dos hermanas menores, de 24 y 19 
años, a quienes cuidaba de niñas. Sus padres 
estaban separados y su padre, con quien no 
tenía mucho vínculo, vive en Buenos Aires. 
Estudió Enfermería, trabajó primero en un 
dispensario de Río Ceballos y en 2018 ingre
só al Sanatorio Allende. Dos años después, 
en plena pandemia, entró al Neonatal. Du
rante un tiempo, hasta el 2021, estuvo en las 
dos instituciones.

Es muy cercana a su madre, Cristina Nó- 
bile. Las veces que habló al inicio de la cau
sa siempre subrayó que su hija “no mató a 
ningún bebé, ella se deslomó para estudiar 
Enfermería, es lo que le apasiona”. La defi
nió como una chica “muy reservada”, que 
llevaba una vida “como todos, de trabajo, 
de gimnasio, de su casa”. No tenía pareja al 
momento en que fue detenida y tenía pocas 
relaciones fuera del espacio laboral.

Sus colegas en el hospital la califican de 
“atenta, buena compañera y responsable”. 
Durante la investigación, por supuesto, se 
analizó su paso por sus otros trabajos. No 
registró problemas.

“Me tiene detenida injustamente. Cuan
do me lee las pruebas no tiene ninguna en 
contra mío. Lo único que tiene es que estuve 
en el hospital”. Esa fue la interpretación de 
Agüero hace dos años, cuando dio a Cadena 
3 su primera entrevista. Apuntó entonces 
contra un colega: “Mi compañero que estaba 
en todos los partos, cuando declaró dijo que 
él sí conocía el potasio y que se aplica a los 
bebés en casos de urgencia y no lo debería 
saber (...). Sabía todo este chico”.

También dijo que no estaba en contacto 
con los bebés en su tarea cotidiana porque 
trabajaba con las madres en el área de Obs
tetricia, aunque sí confirmó que manipu
laba jeringas, pero para aplicarle dosis de 
medicamentos a las madres y no a los recién 
nacidos.

Afirmó haber alertado que “algo raro pa
saba con los bebés”, que se lo comentó a una 
delegada del Sindicato de Empleados Públi
cos (SEP) y a las autoridades del hospital y 
que “ninguno hizo nada”. A su entender, está 
presa por haber hablado. • Gabriela Origlia

CÓRDOBA - “Lo mataron muchas veces: el 
18 de marzo, cuando me enteré en agosto y 
cuando lo tuvimos que volver a enterrar”. 
Varias veces a lo largo de estos poco más de 
dos años repitió esta frase Vanessa Cáceres 
Bruno, madre de Francisco, el primero de los 
cinco bebés asesinados entre el 18 de marzoy 
el 6 de junio de 2022 en el Hospital Materno 
Neonatal de Córdoba. Otros ocho pudieron 
sobrevivir. Las madres de los 13 se conocieron 
en este camino de horror, cuando descubrie
ron que el desgarro que sufrieron se podría 
haber evitado y que las descompensaciones 
de sus hijos no habían sido naturales. Todas 
esperan el juicio oral que comienza hoy con 
mucha expectativa, con fuerte angustiay con 
esperanza de que “haya justicia”.

Para la Argentina el juicio es histórico e in
édito. Los testimonios de las 13 “mamás del 
Neonatal” se escucharán en este primer mes 
de proceso ante un jurado popular; luego, en 
febrero, empezarán a desfilar los testigos. En 
el banquillo de los acusados estará Brenda 
Agüero, la enfermera imputada por homi
cidio calificado por procedimiento insidioso 
reiterado en cinco casos, a la que también se 
atribuyen otros ocho casos con la misma ca
lificación legal, en grado de tentativa.

Entre los otros diez acusados están el ex
ministro de Salud de Córdoba Diego Cardo- 
zo; Pablo Carvajal, exsecretario de Salud, y 
Liliana Asís, exdirectora del hospital; los 
tres enfrentan el cargo de encubrimiento 
doblemente calificado por la gravedad del 
hecho y por la calidad de funcionario pú
blico. Su destino está en manos de los jueces 
de la Cámara Séptima del Crimen y de ocho 
jurados populares.

Según la acusación, la enfermera Agüero 
les habría suministrado a los recién nacidos 
-presumiblemente mediante una inyección 
no endovenosa- dosis de potasio, insulina 
u otra sustancia no compatible con la vida, 
a sabiendas por sus conocimientos profe
sionales de que su administración podría 
causar la muerte de los bebés.

Francisco nació a las 11.46 del viernes 18 
de marzo de 2022. Era el tercer hijo de Va
nessa y Raúl. Llegó por cesárea y, por rutina, 
lo derivaron a la incubadora. Casi dos ho
ras después se descompensó y lo llevaron 
a terapia intensiva. Allí murió. “En agosto, 
cuando me entero por televisión de que es
taban investigando la muerte de mi hijo, se 
me vino el mundo abajo”, contó Vanessa a 
este diario hace un tiempo. En noviembre de 
2022, “Fran” fue exhumado para realizarle 
la autopsia correspondiente.

Urna también nació el sábado 18 de mar
zo; Natalí Martínez, su madre, había tenido 
un embarazo complejo, pero el parto fue

normal. A las dos horas la criatura se des
compensó, pero “milagrosamente” se recu
peró a los cuatro días. Según la investigación 
judicial, este caso fue el primero en el que 
habría actuado Agüero.

Damaris Bustamante tuvo a Benjamín 
40 minutos en brazos; nació el sábado 23 
de abril de 2022 por la mañana y vivió solo 
diez horas. La beba de Justine Bustamante 
se descompensó a la hora y media de nacer 
y murió a los nueve días. El 26 de abril Ma- 
galí Hermosilla tuvo a Luna, que empezó a 
tener problemas, por lo que quedó interna
da ocho días; fue la primera que apareció 
con un pinchazo extraño. Isabella, la hij a de 
Gabriela González, fue la segunda a la que 
le detectaron pinchazos; sobrevivió después 
de dar pelea 11 días.

Gino es el hijo de Yasmín Barrionuevo. Te
nía dos pinchazos y le dijeron que lo había 
“picado un bicho”; estuvo en terapia intensi- 
vay sobrevivió. Brenda Leiva parió a Bruno, 
que a las pocas horas hizo un pico de insu
lina imposible de que se produjera sin ino
culación externa; estuvo 12 días internado. 
Ibrahim falleció a las pocas horas de nacer: 
a su madre, Julieta Guardia, le dijeron que 
fue “muerte súbita”.

Brisa Molina es la madre de Melody, quien 
nació a las 4.28 del 6 de junio y falleció a las 
22.30. Pasaron todo el día juntas, hasta que 
la criatura se descompensó. Ese mismo día 
nació otra Melody, hija de Ludmila Torres, 
quien tiene retraso madurativo como con
secuencia de las convulsiones que le habría 
provocado la administración de insulina.

Angeline es la cuarta víctima fatal de esta 
historia; hija de Yoselín Rojas, se descom
pensó el 6 de junio a menos de una hora de 
nacer. Fue la primera autopsia judicial que 
se hizo de inmediatoy determinó un colapso 
por exceso de potasio. La bebé número 13 es 
hija de María Martín, logró sobrevivir por
que unas médicas detectaron que le habían 
inyectado “algo”, supusieron que era potasio 
y la trataron de inmediato.

El patrón común de todos los casos es la 
presencia de Agüero cerca de las madres, su 
contacto con los bebés, su posibilidad como 
enfermera de tener libre acceso a los medica
mentos. La hipótesis es que actuó en la sala de 
recuperación, donde estaba casi siempre so
la. Las mujeres la identificaron por haberles 
hablado o “ayudado” con sus criaturas.

Para la causa fueron claves las dos autop
sias de Angeline y Melody Luz Molina. Am
bas muestran una “hiperpotasemia” o exce
so de potasio en el cuerpo, que fue “inyecta
do de manera intencional”. Los estudios en 
los ocho sobrevivientes también informan 
del mismo problema. • Gabriela Origlia
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Hallaron el cuerpo del 
joven desaparecido 
en Punta del Este
tragedia. Los restos de Franco Toro fueron recuperados ayer al mediodía frente a la playa La Olla; era buscado desde Año Nuevo

La Prefectura del Maldonado traslada el cuerpo del joven argentino gentileza el país

La promesa de un guardavidas y su empeño en buscar “No quería que se fuera sin su hijo”, dijo Diego González, sobre la madre de Toro

María Ndllmann 
enviada especial

PUNTA DEL ESTE - El cuerpo del 
argentino Franco Adrián Toro fue 
finalmente hallado ayer a la altura 
de la playa La Olla, en la parada 4 
de La Brava. El joven, de 30 años, 
había desaparecido a primera hora 
del miércoles en el mar en la playa 
Los Dedos, tras ingresar a ayudar a 
una amiga que no podía salir. Muy 
cerca de allí, los restos del tatuador 
oriundo de Bahía Blanca fueron 
descubiertos en la víspera.

El cuerpo fue encontrado por 
Diego González, un guardavidas 
de 50 años con 31 de experiencia 
en La Olla, durante un rastrillaje 
con su moto de agua (ver aparte). 
Fue auxiliado por algunos com
pañeros y personal de la escuela 
de surf de esta playa. El grupo se 
quedó en el lugar, a 1500 metros 
de la orilla, hasta que el barco de 
la Prefectura de Maldonado llegó 
y retiró el cadáver.

Toro había llegado a Punta del Es
te para trabaj ar por la temporada de 
verano en un local gastronómico. 
En la mañana del l9 de enero, cerca 
de las 7, se encontraba en la playa 
con amigos, luego de compartir los 
festejos de Año Nuevo. Dos de sus 
amigas ingresaron al mar en Los 
Dedos, donde, por la presencia de 
piedras y de corrientes de retorno, 
está prohibido bañarse.

Una de ellas logró salir por sus 
propios medios, pero la otra no, 
por lo que Toro y otro joven entra
ron al mar para ayudarla. Por la ho
ra, aún no había guardavidas.

Personal de la Prefectura que se 
encontraba en la zona realizando 
un operativo especial de seguridad 
por las celebraciones de fin de año 
acudió al lugar al recibir un pedi
do de asistencia e inició el rescate. 
“Pudimos ayudar a sacar a la mu
chacha y a un masculino, pero hu
bo uno que no logramos rescatar”, 
había contado a la nación Sebastián 
Sorribas, subprefecto del Puerto 
de Maldonado, horas después de 
la desaparición de Toro.

Desde entonces, el bahiense era 
buscado mediante un operativo 
del que participaron embarcacio
nes, helicópteros, guardavidas y 
buzos. Ayer al mediodía, si no fue
ra por la presencia de un grupo de

Franco Toro instagram

tres prefectos junto a la casilla de 
guardavidas, el día de playa pare
cía normal. La Olla estaba repleta 
de sombrillas, y los turistas salían 
y entraban al mar, disfrutando uno 
de los primeros días soleados de la 
temporada.

Pero a unos 1500 metros de la 
orilla, a mitad de distancia entre 
la playa y la Isla de Lobos, un gru
po de guardavidas sostenía el cuer
po de Franco Toro a la espera de 
la llegada del barco que lo sacaría 
del mar. Recién con el arribo del 
primer canal de noticias local, los 
turistas empezaron a aglutinarse 
alrededor de las cámaras.

“Estamos esperando otra motoy 
que llegue el barco de Prefectura”, 
contaba el guardavidas Bruno Re
yes agitado, tras salir del agua con 
traje de neoprene y patas de rana.

Voceros de la Prefectura afirma
ron que, hasta que se haga el reco
nocimiento del cuerpo, no se podía 
confirmar ciento por ciento que se 
tratara de Toro, pero admitieron 
que es la única persona desapare
cida en el mar de la que se tenga re
gistro. “Ahora está procediendo la 
Prefectura a ir a buscar el cuerpo, 
a entregárselo a la fiscalía para que 
el Instituto Técnico Forense haga 
su trabajo, tratar de identificar que 
sea el cuerpo que se está buscando. 
En caso que sea, se llamaría a los 
familiares para hacer el reconoci
miento final”, agregaron los voce
ros consultados.

Ya el jueves por la noche, las es
peranzas de hallarlo vivo se desva
necieron. “Cambia, lamentable
mente, y con todo el respeto que 
esto merece, cambia lo que estoy 
buscando: empiezo a buscar un 

cuerpo sin vida”, expresó en una 
conferencia de prensa el subpre
fecto Sorribas.

Toro trabajaba junto a su novia 
en la pizzería La Taberna desde 
diciembre. Él, como mozo, y ella, 
en la cocina. Pero ambos les men
cionaban a sus compañeros que el 
empleo era temporario. “Querían 
abrir una casa de tatuajes. Los dos 
tatúan y se habían traído todo el 
equipo para hacerlo acá”, dijo a la 
nación un empleado del lugar, que 
prefirió resguardar su identidad.

El sueño quedó trunco. Toro 
desapareció en el mar en un sitio 
complicado. “Está señalizada la 
zona de piedras. Es muy peligro
sa, por eso está prohibido meterse 
ahí”, detalló Wilson Marín, guar
davidas de la playa Los Dedos. “Por 
temporada, acá hay 50 rescates. 
Eso es bastante. Es una playa com
plicada”, agregó.

“Diego González lo encontró, 
estuvo buscándolo con la moto de 
agua durante cuatro días segui
dos”, contó ayer, tras el recate, Juan 
Malek, director de la escuela de surf 
de La Olla. “Nosotros le decíamos 
que dejara de buscarlo, pero él esta
ba convencido de que iba a aparecer 
acá. Rastrilló horas y horas, días y 
días. Hoy [por ayer] estaba él solo 
buscando con la moto de agua y lo 
vio a eso de las 12.30. Pidió ayuda, yo 
fui para asistirlo  con la tabla porque 
trabajamos en colaboración. Fui y 
vi que estaba todo controladoy vol
ví”, detalló Malek a la nación.

Hacía dos días y medio que las 
tareas acuáticas de rastrillaje de 
la Prefectura estaban funcionan
do de manera parcial, debido al 
fuerte oleaje, según informó ayer 
temprano la fuerza.

“Diego estuvo desde las 9 en el 
mar buscándolo. Tuvo una intui
ción de que estaba en esta zona. 
Cuando nos avisó, salimos a ayu
dar a atarlo. Tuvimos el inconve
niente de que la moto de agua se 
rompió. Están gigantes las olas”, 
añadió Jonathan, un guardavidas 
que ayudó a González.

Finalmente, el barco de la Pre
fectura llegó el 13.30 a la zona, 
llevándose el cuerpo y dando por 
finalizado el operativo de rescate. 
Cuando salieron del mar los guar
davidas, los turistas se unieron en 
un aplauso colectivo. •

PUNTA DEL ESTE (Enviada espe
cial) .- “Fue duro; yo quería encon
trarlo porque estuve con la madre 
y le prometí que lo iba a buscar co
mo sea. No quería que se fuera sin 
su hijo. Yo soy padre”, contó emo
cionado hasta las lágrimas Diego 
González, el guardavidas que ayer 
al mediodía encontró el cuerpo del 
argentino Franco Toro. Acababa 
de culminar el rescate.

González tiene 50 años y es 
guardavidas de La Olla, la playa del 
hallazgo, desde hace 31. “Hace días 
que estamos buscándolo. No solo 
yo, todos los compañeros. Justo 
ayer [por anteayer] fue un día muy 
complicado. Hoy [por ayer] tenía 
un pálpito. Me fui hasta la boca de 
La Barra, empecé a hacer zetas. Y 
a la vuelta, a las dos horas de es
tar en el mar, veo algo blanco a lo 
lejos. Me acerco y era él”, detalló 
González, oriundo de Maldonado. 
Es el guardavidas con más años de 
experiencia de esta playa.

Algunos de sus amigos conta
ron a la nación la obstinación con 
la que González buscaba a Toro. 
“Nosotros le decíamos que dejara 
de buscarlo, pero él estaba con
vencido de que iba a aparecer acá. 
Rastrilló horas y horas, días y días. 
Hoy [por ayer] estaba él solo bus
cando con la moto de agua y lo vio 
a eso de las 12.30. Pidió ayuda, yo 
fui para asistirlo con la tabla por
que trabajamos en colaboración”, 
relató Juan Malek, director de la 
escuela de surf de La Olla, luego de 
salir del agua con su tabla.

No es la primera vez que Gon
zález participa en rescates de este 
tipo. “Hace 31 años que soy guar
davidas. Tengo varias de estas des
graciadamente. Es una playa muy 
complicada porque las corrientes 
son muy variables”, dijo.

Fue justamente por estar aten
tos a los cambios en las corrien
tes de la bahía que González y

Diego González, tras recuperar el cuerpo en La Olla Natalia ayala

ENCUENTRAN OTRO CADÁVER EN EL RÍO

Ayer por la tarde, la Prefectura 
Naval Argentina (PNA) encontró 
el cuerpo de Martín Núñez, el 
joven de 23 años que se había 
tirado a nadar en el Río de la 
Plata, a la altura de Olivos.
Estaba desaparecido desde el 
viernes, cuando salió a navegar 
con su novia y un amigo. En un 
momento, decidió meterse al río 

sus compañeros comenzaron a 
calcular que el cuerpo podría es
tar frente a ellos, a pocos cientos 
de metros de Los Dedos, donde el 
argentino Toro desapareció el l9 
de enero. “A esta playa la conozco 
como mi mano, sabía que de esta 
playa no se había ido”, agregó el 
guardavidas.

Anteayer, en medio de una jor
nada de fuerte oleaje que le impo
sibilitó entrar al agua con la moto 
para buscarlo, como había hecho 
los dos días anteriores, González 
conoció a la madre de Toro, quien 
había venido desde Bahía Blanca 
hasta Punta del Este tras enterarse 
de la desaparición de su hijo.

“Fue bravo. No tengo idea lo que 
debe ser perder un hijo, debe ser 
un dolor espantoso. No quería que 
se vuelva sin él. Le dije a la madre: 
‘Él hizo algo que no todo el mun
do hace, que es tirarse a salvar una 
vida, y se tienen que sentir orgullo
sos -afirmó-. Él tenía el instinto de 
ayudar y perdió la vida’”.

Al ser preguntado sobre las ra
zones por las que buscaba a Toro 
con tanta insistencia, González 
respondió sin pensarlo: “Nací pa
ra esto, es lo que me gusta”. Dijo 
también que siente satisfacción 
por haberlo encontrado.

Alrededor de las 13.30, bajo la 
atenta mirada de los turistas que 
copaban la playa, un barco de la 
Prefectura de Maldonado logró 
subir el cuerpo entre el fuerte 
oleaje, con la ayuda de un grupo 
de guardavidas de la bahía.

Los voceros consultados afir
maron que los próximos pasos a 
seguir eran, primero, la entrega 
del cuerpo a la fiscalía para que el 
Instituto Técnico Forense haga su 
trabajo. “En caso que sea él, se lla
maría a los familiares para hacer 
el reconocimiento final y la entre
ga del mismo”, concluyeron. • Ma
ría Ndllmann 

y no volvieron a encontrarlo. 
La Prefectura lo halló finalmen
te ayer a 300 metros de donde 
había desaparecido, según pudo 
saber la nación.
Según la PNA, el padre del joven, 
Cristian Núñez, fue quien denun
ció que su hijo había desapareci
do. El último rastro había sido en 
el kilómetro 2500.
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L
a migración de estudiantes 
de facultades o escuelas de 
medicina entre centros de 
formación de la región se 
intensificó en los últimos años. Y no 
es precisamente la búsqueda de una 
mayor calidad curricular el princi- 

•hs. .. pal motivo, como
"fe venía sucedien- 

CJí 1 p do con la oferta 
universitaria de 
Estados Unidos o 

Europa. Los costos que tienen que 
afrontar durante la carrera de gra
do son la causa más común de ese 
desplazamiento hacia otros países 
cercanos o, inclusive, hacia el inte
rior, por lo menos en cinco naciones 
en las que el fenómeno está siendo 
más evidente.

Mientras que en Perú la migra
ción interna es más alta que hacia 
otros países, datos nacionales sobre 
las ofertas académicas de la Argen
tina y Venezuela ubican a ambos 
destinos entre los más atractivos 
para acceder a un título universi
tario de grado por su gratuidad o 
valores más económicos, así como 
por el ingreso sin restricciones de 
políticas sobre recursos humanos 
en salud.

Fue justamente la tendencia cre
ciente en la presencia de estudian
tes extranjeros en las aulas de las 
escuelas o facultades de medicina o 
ciencias de la salud argentinas, tanto 
de universidades públicas como pri
vadas, lo que empezó a activar luces 
de alerta sobre este movimiento si
lencioso en la región, ya no exclusi
vamente hacia Estados Unidos o Eu
ropa. El país tiene una alta deman
da de extranjeros en las carreras de 
grado o posgrado en ciencias de la 
salud, aunque aún no hay datos so
bre cuántos regresan a ejercer a sus 
países o se integran al sistema de sa
lud local, una deuda estadística que 
se repite en el resto de la región.

En las universidades argentinas, 
cerca del 5% de los estudiantes son 
extranjeros -por encima de lo que 
sucede en Venezuela, Perú o Re
pública Dominicana, donde existe 
ese registro-, pero esa proporción 
llega a entre el 20% y 24% en las ca
rreras asociadas con la atención de 
la salud. Más del 90% proviene de 
otros puntos de América Latina, de 
acuerdo con el informe Estadísticas 
Universitarias 2022-2023, el último 
difundido por la Secretaría de Edu
cación de la Nación.

Medicina, enfermería y las espe
cialidades con mayores ingresos 
en los países de procedencia son 
las ramas más demandadas. Estas 
incluyen cirugía general, ortopedia 
y traumatología, diagnóstico por 
imágenes, dermatología, pediatría, 
anestesiología, cardiología, tocogi- 
necología y otorrinolaringología.

En las escuelas de medicina de 
las universidades dominicanas 
también hay una matrícula impor
tante de estudiantes de diferentes 
países -aunque no se dispone de los 
datos- y por varias razones, entre 
las que mencionan la calidad de las 
escuelas de formacióny también los 
costos, que por lo general están por 
debajo en comparación con otras 
casas de estudio de la región.

En Perú, la migración de estu
diantes de medicina se convirtió en 
un fenómeno notable. Uno de cada 
cuatro alumnos de escuelas de me
dicina reporta haber migrado para 
formarse, con un 1% de migrantes 
internacionales, una proporción 
menor respecto de otros países, de 
acuerdo con un relevamiento dirigi
do por Diego Chambergo-Michilot, 
investigador de la Escuela de Me
dicina Humana en la Facultad de 
Ciencias de la Salud de la Universi
dad Científica del Sur. Ese porcenta
je varía según la ubicación: en Lima, 
la proporción es del 15,8%, mientras 
que en las provincias peruanas llega 
a alcanzar casi el 30%.

Este movimiento es más común 
hacia el interior del país, donde los 
estudiantes buscan opciones de for-

Entre costos y calidad.Crece la migración de estudiantes de medicina en la regiónEl fenómeno resulta cada vez más evidente en por lo menos cinco países; la Argentina y Venezuela son los más atractivos por la gratuidad y el ingreso sin tantas restricciones
Texto Fabiola Czubaj

En el país, en 2024 hubo un 31,3% de postulantes extranjeros a residencias médicas archivo

mación más accesiblesy evitan, así, 
el habitual costo de vida elevado de 
la capital y la dificultad de ingresar 
a universidades más selectivas, co
mo la Universidad Nacional Mayor 
de San Marcos, donde puede haber 
hasta 50 postulantes por vacante 
año a año. También es mayor la pro
porción de migrantes en la oferta 
educativa privada que la pública.

Hacia el exterior, en tanto, los 
principales destinos de los estu
diantes peruanos suelen ser paí
ses como la Argentina, donde la 
educación en medicina es gratuita 
y menos competitiva en términos 
de admisión. Lo mismo se aplica a 
la oferta universitaria venezolana, 
con un flujo migratorio dual.

Ese país caribeño ha visto en las 
últimas décadas una migración 
significativa de profesionales de 
la salud hacia otros países por la 
crisis económica interna y las me
jores oportunidades laborales en 
el extranjero. Pero también recibe 
estudiantes de países vecinos para 
formación en carreras de salud, 
atraídos por la calidad de la edu
cación y los costos relativamente 
bajos. Las especialidades más de
mandadas suelen ser medicina ge
neral, odontología y enfermería. La 
Universidad Central de Venezuela 
(UCV) sigue siendo un destino po
pular para estudiantes de países 
como Colombia y Ecuador.

Aun cuando no hay estadísticas 
para compartir, profesionales del 
sistema de salud local informan 
que “muchos profesionales” que 

viajan a estudiar a Venezuela tien
den a quedarse por las oportuni
dades laborales y el costo de vida. 
Pero también hay un flujo sosteni
do de regreso a sus países de origen 
después de obtener experiencia y 
formación extra. Este fenómeno se 
mantiene constante en las últimas 
décadas. Médicos venezolanos que 
emigraron a Colombia durante laNo es precisamente la búsqueda de una mayor calidad curricular el principal motivo para migrarLos costos durante la carrera de gr ado son la causa más común del desplazamiento a otros países o al interior
crisis socioeconómica y política 
optaron por quedarse debido a las 
mejores condiciones laborales. De 
los cincos países que participaron en 
este relevamiento, solo en República 
Dominicana la mayoría de los mé
dicos extranjeros que optan por sus 
centros para formarse en alguna es
pecialidad regresan a su país de ori
gen, por la firma de un convenio en 
el que se comprometen a volver una 

vez que completan la especialidad.
Del estudio Red-Lirhus surge en 

términos de la inserción en el sis
tema de salud de Perú que muchos 
de estos estudiantes migrantes 
tienden a quedarse donde estudian. 
Esto puede estar relacionado con la 
calidad percibida de las universida
des peruanas en comparación con 
la de otros países.

En la Argentina, en 2024, entre 
los 8282 egresados que se presen
taron a rendir el examen para ha
cer la residencia (práctica rentada 
en centros públicos o privados tras 
obtener el título de grado) en medi
cina, enfermería o bioquímica, un 
31,3% era extranj ero y representó un 
12,9% más que en 2023, al subir de 
2284a2577los postulantes de otros 
países, de acuerdo con un análisis 
de los registros de la Dirección de 
Talento Humano y Conocimiento 
del Ministerio de Salud de la Nación 
que viene haciendo este medio.

Ecuador, Bolivia, Colombia, 
Brasil, Venezuela, Perú, Paraguay, 
Chile y Uruguay son los países con 
más postulantes a un cupo en esa 
instancia de formación. Calidad de 
la enseñanza, prestigio de las insti
tuciones, gratuidad de acceso en el 
caso de las universidades públicas 
y costos en el de las universidades 
privadas, y prácticas rentadas al 
finalizar la carrera están entre los 
motivos que mencionan los alum
nos extranjeros.

No hay cifras oficiales en El Salva
dor de cuántos médicos extranj eros 
o formados en el extranjero traba

jan actualmente en el sector público 
o privado, pero sí se da el caso de 
salvadoreños que se formaron en 
universidades del extranjero. En 
el último examen para residentes, 
realizado a finales de septiembre de 
2024, los registros de postulantes 
dan cuenta de que se presentaron 
graduados de universidades colom
bianas, hondureñas y cubanas.

La homologación de títulos expe
didos por universidades distintas a 
la del país donde se quiere ejercer 
es un requisito obligado en la re
gión para poder hacerlo desde la 
residencia en medicina y sus espe
cialidades, enfermería, farmacia y 
bioquímica. En Venezuela, las uni
versidades de origen más comunes 
son de países vecinosy España. Este 
proceso, que puede ser largo y com
plicado, afecta en esa nación la dis
ponibilidad de profesionales en el 
sistema de salud. Un ejemplo son 
los médicos formados en Cuba, que, 
a menudo, enfrentan largos proce
sos de homologación para poder 
trabajar en Venezuela.

Información del Ministerio de 
Salud argentino indica que 1909 
de los postulantes a las residencias 
médicas en el examen de 2024 ho
mologaron títulos de instituciones 
formadoras en otros países y co
rresponden a la región.

Según estadísticas de la red de 
centros estatales hasta el año pa
sado, más de 5000 médicos eran 
extranjeros. El 83,27% provenía de 
Ecuador, Cuba, Colombia y Vene
zuela, lugar de origen que concen
tra el 47,63% de los títulos de grado 
homologados. Los profesionales 
que migran para trabajar en Chile 
tienden a establecerse, un fenóme
no desde mediados de la década 
pasada. Son, en especial, médicos 
que rinden el Examen Único Nacio
nal de Conocimientos de Medicina 
(Eunacom) impulsados principal
mente por la situación adversa en 
países de la región. Venezuela es el 
principal lugar del que provienen 
los médicos extranjeros radicados 
en Chile, mientras que la Argenti
na es la principal fuente de profe
sionales -como pediatras- del de
nominado fenómeno “golondrina” 
asociado con la crisis sanitaria es
tructural y los bajos ingresos que 
hay en el país.

Esos profesionales, como registró 
la nación, desde la Argentina viajan 
a Chile y a otros países limítrofes pa
ra trabajar y aumentar sus ingresos, 
sin modificar su lugar de residencia. 
Eso se agudizó tras la pandemia de 
Covid. Los destinos son Chile, Uru
guay y Paraguay, de acuerdo con el 
relevamiento hecho por la nación, 
dada la falta de datos oficiales. Esos 
profesionales llegaban a percibir 
en 2023 alrededor de US$1000 por 
una jornada de trabajo o la atención 
de un parto, una cifra inalcanzable 
en la Argentina. Pero el país aún no 
dispone de información que permi
ta conocer si los profesionales ex
tranjeros que optan por el país para 
formarse y trabajar en el sistema de 
salud regresan en algún momento a 
sus países o deciden quedarse para 
ejercer la profesión.

En tanto, en los centros de salud 
de República Dominicana, sobre to
do privados, hay médicos extranje
ros que ejercen la medicina, pero en 
un porcentaje no tan significativo. 
En los hospitales públicos, profe
sionales consultados coincidieron 
en que sigue siendo baja la posibi
lidad de ser atendido por médicos 
extranjeros porque la mayoría de 
los médicos que trabajan en los 
hospitales son de nacionalidad do
minicana. En cambio, la migración 
es lo más frecuente, pero ya para las 
especialidades (posgrado) y a desti
nos como México, España, Brasil, 
Cuba, Estados Unidos o Venezue
la. También arriban desde otros 
países de la región para formarse 
en especialidades como dermato
logía, cirugía plástica, ortopedia o 
epidemiología. •
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PUNTA DEL ESTE

Comienza el Festival Focus en el mar
Se inaugura hoy, a las 18, la segunda edición de Focus, el festival de foto
grafía producido por FOLA y Arte x Arte, con un homenaje a Sara Fació y 
dos invitados especiales: Chema Madoz (España) y Eustaquio Neves (Bra
sil), además de otros diez artistas de Uruguay, Argentina y Colombia. En 
la galería De las Misiones, Las Garzas esquina Los Tordos, José Ignacio.

El delirio de jugar dentro de 
un cuadro de Renibrandt. 
con Beethoven de fondo
videogames. Cada pantalla de Death ofthe Repróbate es una obra maestra renacentista o romántica, con música clásica y el humor políticamente incorrecto de los Monty Python

Comienza la lectura colectiva de 
Gargantúa y 
PantagYuel 
redes. Desde hoy, en X, se compartirá por día un capítulo de Rabelais

Tommaso Koch 
EL PAÍS

MADRID - Criatura peculiar el 
ser humano. No hay animal en la 
Tierra que se mueva tanto y tan rá
pido entre lo sublime y lo patético. 
Sabe pintar cuadros conmovedo
res y componer sinfonías cuasi 
divinas. Pero también proferir 
insultos atroces, herir al prójimo 
o sacarse los mocos. Rembrandt, 
Botticelli y Mozart pertenecen a 
una especie que, a la vez, cría a 
explotadores, asesinos e imbéci
les. En ocasiones, genio y basura 
hasta coinciden en el mismo indi
viduo. Así que otro ser humano, 
Joe Richardson, tuvo una extraña 
ocurrencia: juntar todo ello en un 
videojuego.

Cada pantalla de Death of the 
Repróbate es una obra maestra de 
la pintura renacentista, románti
ca o rococó, que el creador inglés 
pone en movimiento. De fondo, 
resuenan célebres melodías de 
Beethoven o Vivaldi. Sobre tan 
elevado escenario, sin embargo, 
el desarrollador coloca a una se
rie de tipos infames, a cual más 
ridículo, penoso o despreciable. 
Y construye un delirio narrati
vo donde reconoce la influencia 
de los Monty Python. Todo, o ca
si, creado por él solo. Aunque, 
quizás, lo más absurdo es que la 
fórmula funciona. Tanto que el 
título cierra una trilogía (empezó 
con Four Last Things y siguió con 
The Procession to Calvary) que le 
ha granjeado a Richardson bue
nas críticas, ventas y reacciones 
del público. Una, en concreto, 
lo tiene asombrado incluso a él: 
“¡He recibido algún comentario 
de profesores o investigadores 
de arte o historia, y siempre son 
sorprendentemente positivos!”.

Nada agradable, en cambio, pa
rece habitar el alma del protago
nista. En el arranque del juego, Fi- 
lemón el Cabrón visita a su padre, 
Marcial el Inmortal. El apodo del 
progenitor miente: se encuentra 
en las últimas. Al revés, el hijo sí 
se muestra fiel a su sobrenombre: 
en absoluto le interesa la salud 
del anciano, únicamente parece 
preocupado por heredar el trono. 
Para obtenerlo, sin embargo, el 
progenitor le exige cambiar su 
rumbo vital y realizar siete bue
nas acciones. A partir de ahí, el 
jugador debe apañárselas para 
llevar a Filemón a resolver las 
improbables necesidades de los 
habitantes del pueblo. Se trata de 
hablar, recolectar objetos y resol
ver enigmas -el género se cono
ce como aventura gráfica point

Joe Richardson emplea pinturas libres de derechos, que anima para crear la historia

and click-. Pero, sobre todo, de 
contemplar cómo se animan las 
pinturas de Bruegel el Viejo o Ja
mes Seymour, disfrutar de piano 
y violines y reírse ante diálogos 
y situaciones cada vez más su
rrealistas. A condición, eso sí, de 
apreciar un humor muy poco po
líticamente correcto, que algunos 
usuarios adorarán, pero otros tal 
vez encuentren demasiado esca- 
tológico, macabro o soez.

Valga para resumir el juego una 
de las primeras interacciones: un 
hombre quiere pescar, pero no 
puede hacerlo mientras otros dos 
vecinos se dediquen a arrojar pie
dras al agua. Cuando Filemón in
tenta convencerlos de que paren, 
estos le sueltan un largo y sentido 
manifiesto anticapitalista para 
explicar que lo dejaron todo atrás 
con el único objetivo en la vida de 
hacer lo que les plazca. Y han des
cubierto que lo que más los llena 
es precisamente lanzar chinas al 
mar. Más tarde, en la galería de 
arte de la aldea, el protagonista 
descubre al mismo dúo pintado 
en uno de los cuadros. Cuando 
persuade a un trío de monos pa
ra modificar el lienzo, resulta que 
la realidad también cambia. Y el 
pescador al fin puede cumplir su 
deseo. Una buena acción menos 
en la lista. Y así.

“No puedo negar que el arte, la 
música y el humor son las claves 
que convierten el juego en lo que 
es. Pero una de mis fuerzas prin
cipales consiste en asegurarme de 
que estén cuidadosamente entre

lazados. Más que una mezcla, lo 
definiría como un tapiz de estos 
elementos. Todo está conectado”, 
agrega Richardson. El propio es
cenario a veces contribuye a re
solver un enigma; Filemón puede 
sumarse a bailes o exhibiciones 
musicales; y las conversaciones 
abordan con ironía el Renacimien
to, sin renunciar a la sátira política 
contemporánea. Aunque el autor 
siempre tiene clara la primera pin
celada: “La fuerza que mueve todo 
es el arte, también guía la historia. 
Empiezo creando los escenarios, 
las animaciones, la parte artística, 
y a partir de ahí el proceso de escri
tura se convierte en un puzzle para 
juntar lo que hay de una forma que 
tenga sentido”.

Un amante del arte
Richardson explica que trans

curre mucho tiempo observando 
pinturas en las webs de museos, 
galerías o Wikipedia en busca de 
escenas para sus videojuegos, pe
ro, ante todo, como puro placer 
personal: “No podría tratar mis 
creaciones con tanto cariño si 
no amara también el arte”. Hace 
años, saltó entre animación, mú
sica, ilustración o escritura, hasta 
que se dio cuenta de que los vide
ojuegos le permitirían reunirlo 
todo. Así que aprendió también a 
programar. Solo se le resistía, en
tonces, una eterna laguna: “No sé 
dibujar”.

De ahí que en 2016, para su pri
mer videojuego, The Preposte- 
rous Awesomeness of Everything, 

empleara montajes de fotos. Pero, 
a posteriori, cree que la decisión 
alejó a una parte del público. Así 
que la chispa de su trilogía sobre 
la pintura no se debe a ninguna 
“gran idea”, según Richardson: 
“Pensé: ‘¿Y si hago lo mismo, pero 
con un material más atractivo?’. 
Y el material más atractivo que se 
me ocurre es el arte renacentista”. 
El dominio público le otorgó mi
les de maravillas para retocar. Y 
su talento le permitió sacar ade
lante dos videojuegos en solitario. 
Para Death of the Repróbate, por 
primera vez, ha contado con la co
laboración de un músico: Eduardo 
Antonello.

Pero, además, Richardson bus
ca en sus obras respuestas a una 
sociedad que no termina de com
prender: “El abrumador, caótico, 
bello e insondable lío del mundo 
real me asusta a muerte. Hacer 
videojuegos es una vía de escape, 
pero no una cura. Mientras me 
oculto, caigo más y más a fondo 
en el agujero de la desesperación 
existencial. Cuando salgo de la 
cueva todo me parece aún más 
terrorífico. Y me retiro. Soy bueno 
haciendo videojuegos, pero se me 
da fatal vivir”. Dice que crecer ha 
aplacado su instinto de estar siem
pre en movimiento. Pero tampoco 
quiere asentarse todavía “en una 
cómoda mediocridad”. Así que ya 
nada de aventuras gráficas ni arte 
renacentista. Richardson prome
te que su próxima obra será dis
tinta. ¿Mejor? ¿Peor? Ya se verá: el 
ser humano es capaz de todo. •

Daniel Gigena
LA NACION

Considerado en simultáneo el 
Dante francés, el Shakespeare 
francés, el Cervantes francés e 
incluso el precursor de Voltaire, 
Daniel Defoe, Jonathan Swift y 
James Joyce, el escritor, médico 
y monje Frangois Rabelais, que 
murió en 1553, autor de acaso la 
primera novela moderna, Gar
gantúa y Pantagruel, será home
najeado en la primera lectura 
colectiva hispanoamericana del 
año, #Rabelais2025, por inicia
tiva del investigador y profesor 
lusovenezolano Juan Horacio de 
Freitas. Será a partir de hoy, de 
lunes a viernes, en la red social X, 
con el primer capítulo del primer 
libro de la serie: “La muy horrífi
ca vida del gran Gargantúa”.

Humanista, anticlerical, anár
quica, obscena, satírica y profé- 
tica, la obra maestra de Rabelais 
-publicada en 1534- podría ilu
minar el presente con la historia 
de los dos filosóficos y aventure
ros ogros (padre e hijo) devotos 
de los festines. Del nombre de 
uno de losgigantes deriva el adje
tivo pantagruélico. En el umbral 
del siglo XV, Rabelais se inspiró 
en las ideas, el folclore y la tradi
ción oral popular europea de la 
Edad Media.

Freitas es investigador y pro
fesor adscripto a la Universidad 
Academia de Humanismo Cris
tiano, en Santiago de Chile; con 
anterioridad impulsó la lectu
ra colectiva de filósofos como 
Friedrich Nietzsche y de Marco 
Aurelio. “Me encuentro traba
jando, por mi proyecto posdoc
toral, en un fenómeno que me 
ha parecido adecuado llamar 
‘poder carnavalesco’ -dice a la 
nación-. El ciclo gargantuesco 
y pantagruélico de Rabelais es 
quizás la fuente literaria más 
importante de la expresión de 
dicho poder, por lo que quisiera 
volver a ellos para extraer nue
vas ideas. Por otra parte, creo 
que es un texto que se adapta 
muy bien a la vida de esta red 
social: de múltiples voces entre
cruzadas caóticamente, ruido
so, indeterminado, incontrola
ble, festivo, escatológico. A tra
vés de Rabelais, X puede verse 
en un espejo que no le devuelve 
un gesto de desdén”.

En su cuenta de X, @deFreitas- 
JH, Freitas comentará sus impre
siones acerca del libro. “Dejaré un 
registro, aunque lo que más me 
gustaría es que un grupo de lec
tores se entusiasme con la idea y 
acompañen con sus impresiones, 
ideas, conocimientosy así apren
der y reírme más”, promete. •
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Un crimen que conmovió al país y que trascendió las fronteras
Cassandre Bouvier
29 AÑOS

Houria Moumni
21 AÑOS

> Las jóvenes desaparecie
ron cuando hacían una ca
minata en la periferia de la 
capital salteña, el 15 de julio 
de 2011. Sus cuerpos fueron 
encontrados dos semanas 
después por una familia que 
recorría el mismo sendero. 
Habían sido asesinadas 
aquel mismo día.

Fin del calvario del hombre 
que pasó 10 años preso por 
un femicidio que no cometió 
salta. Se dictó el sobreseimiento definitivo de Santos Clemente Vera, que había sido condenado por los asesinatos de las turistas francesas Cassandre Bouvier y Houria Moumni
Viene de tapa
Vera debió pasar otros siete años 
preso. Ese fue el tiempo que les llevó 
a los distintos tribunales de Salta y 
a la Corte Suprema de Justicia de la 
Nación revisar los recursos presen
tados por la defensa de Vera y por el 
Ministerio Público Fiscal.

Hasta Jean-Michel Bouvier, padre 
de Cassandre, una de las víctimas, 
creía que Santos Vera era inocente. 
Pero el baqueano tuvo que esperar 
en la celda de una cárcel a que la Jus
ticia resolviera su caso.

El 7 de diciembre de 2023, cuando 
la Corte aceptó el recurso de queja 
presentado por su defensa, fue libe
rado. Ya no volvería a la cárcel, pero 
debió esperar otro año hasta que la 
Sala IV del Tribunal de Impugnación 
de Salta firmara el sobreseimiento.

Durante 14 años Vera estuvo acu
sado y sometido a un proceso por 
un doble homicidio que no cometió. 
Y a pesar de que técnicamente era 
inocente -porque el veredicto con
denatorio no estaba firme-, pasó 
privado de su libertad más de diez 
años de los 14 que duró el proceso. 
Ni en el más imaginativo guión de 
un largometraje se podría exponer 
una situación tan dramática como 
la que vivió Vera: permanecer más 
de diez años en el pozo, sin poder sa
lir, preso sin pruebas y con la propia 
querella luchando a su favor.

Bouvier y Moumni fueron vistas 
con vida por última vez el 15 de ju
lio de 2011. El 29 de julio de ese año, 
el oficial ayudante de la policía de 
Salta Raúl Ruiz recibió el llamado 
en el que una familia de turistas que 
caminaba por el Mirador de la Que
brada daba la alerta por el hallazgo 
del cadáver de una mujer.

Ese día, a las 20.55, una patrulla 
llegó hasta el lugar donde estaba el 
cuerpo, 25 metros barranca abajo. 
Dos horas después, a diez metros 
del lugar del primer hallazgo y lue
go de un rastrillaje en una zona de 
frondosa vegetación, la policía en
contró el cadáver de otra mujer.

Al ser convocados en la morgue 
judicial de Salta, los familiares de 
Houria y Cassandre identificaron 
los cuerpos y confirmaron que am
bos cadáveres correspondían a las 
turistas que eran buscadas desde el 
15 de julio de 2011. Las autopsias re
velaron que ambas habían sido ase
sinadas el día de la desaparición.

El 6 de agosto de 2011 comenzó 
el calvario de Vera. Ese día la Justi
cia ordenó su detención; fue tras la 
declaración indagatoria del primer 
sospechoso del doble femicidio, Gus
tavo Lasi, que en su exposición  -y sin 
la obligación de decir la verdad- in
volucró al baqueano, con quien ha-

Santos Clemente Vera se abraza con Jean-Michel Bouvier, padre de Cassandre aires films

bía tenido problemas en el pasado. 
Al primer juez del caso y a los poli
cías no les importó que existiera una 
enemistad manifiesta de Lasi contra 
Vera. Dieron por ciertos los dichos 
contaminados del acusado y fueron 
a detener a Vera.

El 14 de octubre de 2011, el titu
lar del Juzgado de Instrucción N° 1 
dictó el procesamiento con prisión 
preventiva de Vera por doble ho
micidio calificado criminis causae, 
abuso sexual agravado y robo cali
ficado en concurso real.

Cinco meses después, la Sala III 
de la Cámara de Acusación de Salta 
rechazó el recurso de revocatoria 
presentado por el defensor de Vera y 
confirmó el procesamiento y la pri
sión preventiva del baqueano.

Al cumplirse dos años del doble fe
micidio, el fiscal de instrucción N° 3 
cerró la investigación y solicitó la 
elevación ajuicio oral. El debate co
menzó el 25 de marzo de 2014. Vera 
llevaba casi tres años preso.

Después de escuchar a los testigos 
y revisar las pruebas -entre ellas, 
una serie de estudios sobre perfiles 
genéticos incompletos-, el 2 de ju
nio de 2014 el Tribunal Oral N° 3 dio 
su veredicto: absolvieron a Vera y a 
Daniel Vilte, y condenaron a Lasi a 
30 años de prisión.

Tras el fallo, Vera fue liberado. 
Había pasado más de tres años de

tenido. Pero la absolución fue recu
rrida por el representante del Mi
nisterio Público y por los abogados 
que representaban a la familia de 
Houria Moumni. El 2 de febrero de 
2016, el Tribunal de Impugnación 
de Salta, sin escuchar a ningún 
testigo ni ponderar nueva prueba, 
revocó la sentencia absolutoria de 
Vera, lo condenó a prisión perpetua 
y ordenó su detención, al conside
rarlo responsable de “robo califi
cado por el uso de arma de fuego, 
abuso sexual agravado por la par
ticipación de dos o más personas y 
el uso de arma y homicidio criminis 
causae, todo en concurso real”.

Los policías fueron a buscar a Vera 
a su casa y lo llevaron a la comisaría 
con la excusa de que debía firmar 
una serie de documentos relaciona
dos con el expediente. Lo engañaron. 
No le dieron tiempo para llamar a su 
abogado. Ese día Vera quedó preso, a 
pesar de que la resolución del Tribu
nal de Impugnación no estaba firme: 
faltaba el doble conforme, ya que no 
había sido revisada por una instan
cia judicial superior.

El camino a la Corte
Durante más de siete años Vera 

estuvo preso. Mientras, su defensa 
presentó un recurso para que se de
clarara la inconstitucionalidad de 
la nueva sentencia condenatoria.

Ese recurso fue aceptado por el 
Tribunal de Impugnación y elevado 
a la Corte de Justicia de Salta. El 31 de 
octubre de 2016 el máximo tribunal 
de la provincia resolvió no hacer lu
gar al recurso de inconstitucionali
dad y confirmó la sentencia dictada 
por el Tribunal de Impugnación.

Entonces, la defensa deVera soli
citó que la resolución fuera revisada 
por la Corte Suprema de Justicia de 
la Nación, pero el superior tribunal 
salteño, en un fallo dictado el 5 de 
junio de 2017, rechazó la solicitud.

Con todas las instancias agotadas 
en la Justicia provincial, la defensa 
de Vera presentó un recurso ex
traordinario de queja ante la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación. 
Era la última posibilidad.

El 7 de diciembre de 2023, el 
máximo tribunal dictó la resolución 
con la que revocó la decisión del tri
bunal de impugnación provincial 
que, en respuesta a una apelación, 
había condenado a Vera a prisión 
perpetua. En consecuencia, el Tri
bunal de Impugnación de Salta 
dispuso que Vera debía ser excar
celado. Así fue que el baqueano re
cuperó la libertad el 11 de diciembre 
de 2023. Para entonces, el reclamo 
en favor deVera ya era acompañado 
por Jean-Michel Bouvier, padre de 
Cassandre, quien defendía pública
mente la inocencia del baqueano.

La resolución de la Corte Supre
ma, firmada por sus cuatro inte
grantes, dispuso que “se hace lugar 
a la queja, se declara procedente el 
recurso extraordinario y se deja sin 
efecto la sentencia apelada”. Tuvie
ron en cuenta el pedido del procura
dor general de la Nación, Eduardo 
Casal, quien en 2020 había dictami
nado que “corresponde hacer lugar 
a la queja interpuesta y declarar 
parcialmente admisible el recurso 
extraordinario”.

En la misma resolución, la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación 
había rechazado los planteos de la 
defensa de Gustavo Orlando Lasi, 
quien había sido condenado en el 
juicio de 2014 en el que Vera fue ori
ginalmente absuelto.

Así, Lasi, que había involucrado a 
Vera por una venganza, quedó como 
el único condenado por los homici
dios de Cassandre y Houria.

Hubo justicia para Vera, pero en 
casi 14 años la policía y el Ministe
rio Público de Salta no pudieron 
determinar las identidades de los 
tres perfiles genéticos hallados en 
los cuerpos y ropas de las víctimas.

“El perito oficial decidió realizar 
otra prueba mezclando muestras 
de material genético de origen du
doso, que no se mencionan en todo 
el expediente, y dijo que no podía 
individualizar a Vera, pero que ha
bía encontrado un cromosoma que 
podría corresponder a la línea fami
liar paterna de Vera. Es decir, podría 
tratarse también de un hermano, 
un primo, tío, abuelo o algún hom
bre con el que Clemente compartie
ra un desconocido lazo de sangre”, 
expresó la ONG Innocence Project 
al detallar las inconsistencias de las 
pruebas que tuvo en cuenta el tribu
nal de Salta para revocar la senten
cia absolutoria de Vera y condenar
lo a prisión perpetua.

Innocence Project, la ONG crea
da en los Estados Unidos cuyo fin 
es revertir condenas de personas 
inocentes, había comenzado a re
presentar a Vera en 2017.

“Un laboratorio francés que in
tervino por requerimiento de la 
Justicia de ese país y que examinó 
el material correspondiente a los 
mismos hisopados no detectó la 
presencia de material genético de 
Vera ni de su familia, pero halló los 
perfiles de tres personas que nunca 
fueron individualizadas por los in
vestigadores”, sostuvo la ONG.

Jean-Michel Bouvier espera que 
esos elementos periciales sirvan 
como impulso para identificar a 
los otros responsables de los homi
cidios de su hija y de Houria.

“De las constancias recientemen
te resumidas, y del largo camino que 
recorrió el presente proceso penal 
sin que aún exista una sentencia 
firme respecto de la situación de 
Santos Clemente Vera, es que re
sulta claro que continuar con las 
actuaciones implicaría una vulne
ración de la seguridad jurídica y de 
preceptos específicos de los trata
dos internacionales que consagran 
el derecho a ser juzgado en un plazo 
razonable, particularmente, el Pac
to Internacional de Derechos Civi
les y Políticos, que en su artículo 14.3 
establece el derecho que tiene todo 
acusado a ser juzgado sin dilaciones 
indebidas”, sostuvieron ahora los 
jueces de la Sala IV del Tribunal de 
Impugnación de Salta para fundar 
el sobreseimiento para Vera. •
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cuestionamiento. Según reveló el ministro Waldo Wolff, cada dos días un efectivo es atacado en el conurbano
José María Costa
LA NACION

Los cruces entre la administración 
porteña y la bonaerense por la in
seguridad en el área metropolitana 
de Buenos Aires (AMBA) sumaron 
un nuevo capítulo luego de que el 
ministro de Seguridad de la ciudad 
diera a conocer datos preocupantes 
con respecto a lo que ocurre del otro 
lado de la avenida General Paz.

Waldo Wolff afirmó que cada dos 
días un efectivo de la Policía de la 
Ciudad es atacado en la provincia de 
Buenos Aires (PBA), ya sea cuando 
está de civil, cuando vuelve a su casa 
tras haber prestado servicio o cuan
do va a su trabajo. Además, advirtió 
que en 2024aumentaron un 75% los 
enfrentamientos armados y resal
tó que 12 de los últimos 13 agentes 
porteños asesinados fueron muer
tos en el conurbano.

“Las críticas y sugerencias siem
pre son bienvenidas. Pero son su
gestivas cuando solo se critica a 
una policía profesional que hace su 
trabajo con enorme compromiso, 
mientras está rodeada de un conur
bano fuera de control que impacta 
en la vida de la ciudad y de nuestros 
policías. Los números reflejan un 
crecimiento en los índices delicti
vos del conurbano mientras acá los 
indicadores fueron a la baja”, sostu
vo Wolff.

En esa línea, el ministro de Segu
ridad porteño enumeró una serie 
de datos vinculados al crecimien
to de los enfrentamientos que tu
vieron el año pasado policías de la 
Ciudad en el territorio bonaerense. 
En 2024 los efectivos porteños par
ticiparon en 172 enfrentamientos en 
la provincia, mientras que en 2023 
habían tenido 98, un aumento del 
75 por ciento.

Waldo Wolff
MINISTRO DE SEGURIDAD

“En consecuencia, de los últimos 
13 policías de la Ciudad caídos en 
cumplimiento del deber, 12 fueron 
asesinados en la PBA. Se necesitan 
decisión política e inversión en se
guridad de ambos lados de la Gene
ral Paz, tal como lo hacemos en la 
ciudad desde hace 17 años”, apuntó 
el ministro de Seguridad porteño.

Por otra parte, también advirtió 
que la tasa de homicidios en la pro
vincia de Buenos Aires es cinco ve
ces más alta que en la ciudad, una 

problemática que, según consideró, 
necesita de una visión integradora, 
consistente y sostenida.

“En la ciudad invertimos des
de hace 17 años en seguridad, y en 
la provincia, no. Acá formamos 
a nuestros policías durante dos 
años, mientras que en la provincia 
lo hacen por 9 meses. También los 
equipamos con armas no letales, 
controlamos los ingresos y egresos 
con el Anillo Digital, nuestros agen
tes y vehículos están geolocalizados 
y tenemos más del 75%de la ciudad 
videovigilado. Nada de eso ocurre 
en la provincia”, concluyó Wolff.

En septiembre pasado, tras el duo
décimo asesinato de un policía de la 
Ciudad en jurisdicción bonaerense, 
Macri habilitó a los efectivos que re
sidan en el conurbano a que utilicen 
chalecosantibalaseneltrayectoentre 
sus casasy el trabajo. En ese momen
to, la calificó como una “medida ex

trema” ante la inacción del gobierno 
provincial, comandado  por Axel Kici- 
llof. Desde el Ministerio de Seguridad 
porteño vienen denunciando la falta 
de diálogo con la provincia y el creci
miento inevitable del problema.

“El nivel de inseguridad en la pro
vincia de Buenos Aires no nos de
ja otra opción que tomar medidas 
para proteger a nuestros policías: 
decidimos pedirles a quienes viven 
allí que usen chaleco antibalas para 
ir y volver de sus casas. Esta es una 
medida extrema que nos permite 
darles una herramienta más ante 
la inacción del gobierno provincial. 
No podemos seguir exponiendo a 
quienes nos cuidan, porque el co
nurbano está fuera de control. En 
los últimos 4 años, de 13 policías de 
la Ciudad asesinados, 12 fueron en 
la PBA. Ya es hora de que el goberna
dor haga su trabajo y se ocupe de la 
seguridad”, había dicho Macri. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
ALONSO, Gonzalo. - Victoria 
Alsina y Horacio Berthe despi
den a su querido amigo Gon
zalo con mucha tristeza.

+
ALONSO, Gonzalo. - Te reco
daremos siempre y te despedi
mos. Abrazamos a Isabel, So
fía, Nico y Pancho. Andrés y 
Bea Cordero e hijos.

+
ALONSO, Gonzalo, q.e.p.d. - 
Cachorro y Ana Reynal O’ 
Connor, hijos y nietos acom
pañan a Isabel y los chicos con 
mucho cariño y ruegan una 
oración en su memoria.

+
ALONSO, Gonzalo, q.e.p.d. - 
Mariano y Graciela Bravo, jun
to con sus hijos, despiden con 
cariño al querido Gonzalo y 
acompañan a Isabel y a los 
chicos con sus oraciones.

+
ALONSO, Gonzalo. - Ricardo 
y María Mase, su ahijada Án
geles, Dolores, Josefina y fami
lias acompañan a Isabel y los 
chicos con inmenso cariño.

t
ALONSO, Gonzalo, q.e.p.d. - 
Adrián e Irene Tabanera de 
Pérés (as.) lo despiden con 
tristeza, acompañando a Isa
bel, sus hijos y sus hermanos 
con mucho cariño.

t
ALONSO, Gonzalo, q.e.p.d. - 
Queridos Nico, Isabel y a todos 
los queridos Alonso, los acom
pañamos con todo cariño en 
este triste momento. Pedimos 
oraciones por el alma de Gon
zalo. Un gran abrazo de Pepe, 
Malena, José, Pedro (as.) y 
Rochy y Salva frusta.

+
ALONSO, Gonzalo, q.e.p.d. - 
Elena B. de Esteves despide a 
Gonzalo y abraza a su querida 
amiga Isabel e hijos con mu
chísimo cariño.

+
ALONSO, Gonzalo, q.e.p.d. - 
Sus amigos de la mesa de los 
lunes de C.U.B.A., Alfredo 
Boly, Eduardo Martiré, Alber
to Rodríguez Varela, Adrián 
Perés, Marcelo de Elizalde, 
Luis Ugarte, José M. Cafferata, 
José Fernández Miranda,Gui
llermo Wust, Ricardo Mase, 
Eduardo Ottolenghi, Eugenio 
Holmberg, ClaudioTeloni, Do
mingo Segura, Daniel Bracht, 
José M. White, Jorge Villar, 
Guillermo Fernández del Ca
sal, Juan Manuel y Raúl M.Lis- 
sarrague, Marcelo Perri, Hora
cio Pizarro y José y Hernán 
Martiré despedimos a nuestro 
querido amigo de tantos años, 
acompañando a Isabel y fami
lia en estos tristes momentos.

+
ALONSO, Gonzalo. - María y 
Luis Palma Cañé despiden al 
querido Gonzalo y acompa
ñan con todo afecto al Negro y 
Petete. Ruegan una oración en 
su memoria.

+
ALONSO, Gonzalo R. - Maria
no Gagliardo y Julio Sánchez 
Sorondo despiden con pesar al 
amigo y acompañan con afec
to a Isabel e hijos.

BUCHANAN, John, q.e.p.d. - 
Mechi Asorey y Juanchi Aldao 
acompañan a su amigo Toto 
en este triste momento.

+
BUCHANAN, John, q.e.p.d., 
falleció 4-1-2025. - Manu, Mar
tin, Flopy, Ino, Laurita y Flor, 
acompañan a Pepa, Patri, To
to, Moña, Juanci, Chaio y fa
milia en este triste momento y 
ofrecen oraciones en su me
moria.

+
BUCHANAN, Juan (John). - 
Silvia y Ricardo M. Clément y 
Marga y Gastón Clément con 
sus hijos y nietos participan 
con dolor el fallecimiento de 
su gran amigo de toda la vida y 
acompañan con cariño a sus 
hijos y nietos.

BUNGE, Sofía T. C., q.e.p.d., 
falleció el 5-1-2025. - Sus hijos 
Teresa y Martín González 
Frías; sus nietos Juan Martelli 
y Soledad Patrón Costas, Lo
renzo Martelli y Xavier Gonzá
lez y sus bisnietas Gracia, Glo
ria y Anita Martelli Patrón la 
despiden con amor y dan gra
cias por su vida.

+
CASANOVA, M. Elvira. - Con
rado Estol y familia despiden 
con gran tristeza a Bebí, amiga 
de toda la vida, y acompañan 
con mucho cariño a María De
lia, Silvita, Luz María y Carli
tas.

+
COSSIO, Juan José, q.e.p.d., 
Se durmió en la paz del Señor 
el 5-1-2025. - Su mujer Gloria, 
y sus hijos Luciana, Carina, 
Juan José, Christian, Sebas
tián y Tomás, sus hijos políti
cos Alvaro, M. Laura, Gabrie
la, Clara y Ailin, sus nietos Ma
ría, Flopi, Ana, Juanchi, Alva
ro, Pedro.Manuel, Fran, José, 
Matías, Pitu, Santi, y su bisnie
to Felipe que lo recordarán 
siempre, lo despiden con 
amor infinito.

COSSIO, Juan 
Juanjo querido, 
tus cufiados y 
cíela, Verónica, 

José, q.e.p.d. - 
te despedimos 
cufiadas: Gra- 
Florencia, Pa

tricia, José María, y Gerardo; 
nuestros hijos y nietos.

+
COSSIO, Juan José. q.e.p.d. - 
Silvia y José Luis Testa lamen
tan el fallecimiento de su ami
go y ex socio y acompañan a 
Gloria e hijos en este triste 
momento.

+
de la VEGA, Carlos Alberto, 
q.e.p.d. - Horacio J. Peña y 
Flía. participan el fallecimien
to de su querido tío.

+
de la VEGA, Carlos Alberto, 
q.e.p.d. - Mónica Carneo, Mar
tín y Nita despiden a Carlos Al
berto y acompañan a Santia
go, Diego, Javier, Juan y Car
los y a toda la familia de la Ve
ga con mucho afecto en este 
doloroso momento.

t
FAZZALARI, Alba A., falleció 
4-1-2025. - Sabina Parma 
acompaña con cariño a su 
amigo Raúl y familia.

+
IRAÑETA, Rito; IRAÑETA 
Andrea R. de; IRAÑETA, 
Mayte,q.e.p.d, c.a.s.r. y b.p. - 
Sus consuegros y amigos Bibi 
y Martín Ibarzábal; sus hijos 
Nacho y Euge, Mili y Juampi, 
Tomás y José, Santiago y Bar- 
barita, Agus y Tommy y José y 
sus siete nietos acompañan a 
la querida familia Irañeta y los 
despiden con mucho cariño.

+
MILBERG, Celia, q.e.p.d., 5-1- 
2025. - Tu mamá Teresa; tus 
hermanos María y Joseto, Ma
nuel y Mariu, Juana, Francis
co, Agustina, Matías y Lina, 
Bárbara y Pablo; tus sobrinos, 
José y Agus, Sebas y Agus, Lui
sa, Vir, María, Manu y Pauli, 
Mateo, Pedro, Chu y Manu, 
Santi y Maitu, Tomi, Marcos y 
Valen, Quito, Trini, Vicen, 
Ines, Otto, Juani y Delfi y so
brinos nietos Marina, Male, 
Rita, Oli, Alejo, Ifiaqui, Sofi, 
Clara y Rusito te despedimos 
con enorme tristeza. Siempre 
pusiste y diste todo. Te vamos 
a extrañar mucho, estás en 
paz. t
MILBERG, Celia, falleció el 5- 
1-2025. - Despido a mi querida 
sobrina con mucha tristeza. 
Beatriz Méndez.

+
MILBERG, Celia, q.e.p.d. - Ja
cinta Achaval y Marcos Ball, 
hijos y nietos, despiden con 
gran tristeza a la querida Celia 
y acompañan con mucho cari
ño a toda la familia Milberg.

+
MILBERG, Celia, q.e.p.d. - 
Con inmensa tristeza despedi
mos a nuestra querida Celia. 
Acompañamos a Agus y sus 
hijos y a todos los Milberg con 
mucho cariño y oración. Mini, 
Luli, Tere, Solé, Loris, Male, 
Lía y Gloria.

+
MOLINARO, Rosario. - El 
equipo de Much acompaña a 
Viviana Molinaro y familia en 
este doloroso momento.

NEUMANN de SUCARI, Dia
na, Z.L. - Marina, Valentina y 
Facundo Litman la despiden 
con mucho dolor y abrazan 
con mucho amor a sus hijos 
Roxana, Martin, Adrián y fa
milias en este doloroso mo
mento.

NEUMANN de SUCARI, Dia
na, Z.L. - Ernesto Gercar y An
drea Yunger la despiden con 
tristeza y acompañan a Roxa
na y Leo, Adrián y Caro, Mar
tin y Mariana y sus respectivas 
familias deseándoles que no 
sepan mas de dolor.

$
NEUMANN de SUCARI, Dia
na. - Acompañamos con afec
to a Martín, Roxana y Adrián y 
sus familias ante la partida de 
la querida Diana. Será recor
dada siempre por su sonrisa y 
su dulzura. Fafi Ricagno y 
Adrián Werthein.

NEUMANN de SUCARI, Dia
na. - Con profunda tristeza 
despedimos a Diana, acompa
ñamos a Martín, Roxana y 
Adrián y a su hermana Lilli. 
La recodaremos por siempre. 
William y Verónica Nutting.

$
NEUMANN de SUCARI, Dia
na. - Querida Diana, la tristeza 
por tu partida evocan los me
jores recuerdos. José María 
Dagnino Pastare.

RUSINEK, Juan José. - Los 
copropietarios y empleados 
del edificio Le Pare Demaria 
4550 participan su falleci
miento con profundo dolor y 
acompaña a su familiares y se
res queridos.

t
SAENZ, Cielo. - Mechi Mas- 
tandrea y todo el equipo del 
Santa te despiden con inmen
so amor. Te vamos a extrañar 
mucho.

$
SUCARI, Diana de. - Philip 
Perez acompaña a Roxana, 
Martín y Adrián en este triste 
momento.

+
TAUROZZI, Armando, 
q.e.p.d. - Ciro y Sarah Echesor- 
tu despedimos a Armando y 
acompañamos con mucho ca
riño a Silvia y su familia.

t
TORREGROSA, Mariel, fa
lleció el 4 de enero de 2025. - 
Ana Astbury con sus nietas 
Julieta y Sofía participan con 
gran pena su fallecimiento, e 
invitan a despedirla hoy a las 
12.30 en el Jardín de Paz.

t
TORREGROSA, Mariel, falle
ció el 4 de enero de 2025. - Ana 
Astburi y sus nietas, Julieta y 
Sofía Zubiri participan con 
gran pena su fallecimiento. 
Siempre la recordarán con el 
mismo amor que ella les dio. 
Invitan a despedirla hoy a las 
12.30 en el Jardín de Paz.

Misas y Funerales

t
CAVA DE FEO, Roberto Se
bastián, q.e.p.d., falleció el 4- 
1-2025. - El Centro Cultural Ce- 
rrito participa de su deceso y 
pide oraciones en su memoria. 
Se celebrará una Misa por su 
alma, hoy a las 10 en la basílica 
del Pilar, Junín 1898 CABA, 
previa a su sepultura en el ce
menterio de la Recoleta.

Recordatorios

VILLAFAÑE, Ramón Hipóli
to. - Nunca muere quien supo 
vivir y ha dejado en la tierra 
hermosos recuerdos. Tu vida 
valió la pena y quedaran tus 
enseñanzas y amor grabados 
por siempre en el corazón de 
todos los seres que has amado 
y te aman. A un mes de tu par
tida, tu familia te recuerda con 
amor.www.lanacion.com.ar/funebres

http://www.lanadon.com.ar/funebres
mailto:funebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/funebres
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un debate actual. El Estado no debe retirarse de su obligación de garantizar un sistema público de salud de calidad, mientras convive armónicamente con otros subsistemasMedicina prepaga: ni ángeles ni demonios
Roberto Borrone

—PARA LA NACION—

J
ohn Quincy Archibald y su 
esposa, Denise, presencian 
cómo su hijo Michael se des
ploma en un partido de béis
bol en Chicago y lo trasladan 
inmediatamente al hospital. 
Después de una serie de estudios, 

el Dr. Raymond Turnery Rebecca 
Payne, la administradora del hospi
tal, informan a John que su hijo te
nía una patología cardíaca severa y 
que morirá si no se somete a un tras
plante. El procedimiento es muy 
costoso: US$250.000, con un pago 
inicial de US$75.000 requerido pa
ra incluir el nombre de Michael en 
la lista de receptores de órganos. 
John les dice que contaba con un 
seguro, pero después de revisar su 
póliza le explican que, debido a que 
la compañía para la que trabajaba 
redujo a John su turno de trabajo, 
su seguro de salud había cambiado 
y la nueva póliza no cubría la ciru
gía, lo que obligaba a John y a De
nise a conseguir los US$75.000. La 
familia intenta recaudar el dinero, 
pero solo logra obtener un tercio del 
monto necesario. El hospital, ante 
la falta del pago requerido, planea 
dar el alta a Michael. Una indignada 
y angustiada Denise insta a John a 
hacer algo. En un intento desespe
rado por evitar la muerte de su hijo, 
John entra a la sala de emergencias 
del hospital con una pistola, toma a 
once rehenes y exige que el nombre 
de su hijo sea incorporado en la lista 
de receptores.

Con el transcurrir de las horas 
se establece una relación empática 
entre los rehenes y este padre an
gustiado, quien también respeta 
la necesidad de atención médica 
de ellos. John acepta liberar algu
nos rehenes para que se agregue 
el nombre de su hijo a la lista. En 
paralelo a la tensa negociación, el 
jefe de policía autoriza que un fran
cotirador del grupo policial de élite 
(SWAT) se introduzca en el hospital. 
John logra aprehenderlo y lo utiliza 
como escudo humano al salir junto 
a él a la vista de un gran número de 
oficiales que le apuntan con armas 
y una multitud que lo apoya. John 
exige que su hijo sea llevado a la sala 
de emergencias. La policía acepta 
su solicitud. Una vez que llega su hi
jo, John revela a los rehenes su in
tención de suicidarse para que su 
corazón sea utilizado para salvar a 
su hijo. Convence al Dr. Turner para 
que realice la operación, ydosdelos 
rehenes son testigos de su decisión. 
John se despide de Michael por últi
ma vez, entra en el quirófanoy carga 
una bala en el arma. Esto demuestra 
que su pistola no estaba cargada y 
que nunca tuvo la intención de ma
tar. John aprieta el gatillo, pero el se
guro lo bloquea. En esos segundos 
decisivos su esposa se entera de que 
una donante fue trasladada al hos

pital para la ablación de órganos y 
evita que John se suicide. Liberados 
el resto de los rehenes, a Michael se 
le efectúa el trasplante exitosamen
te. Después de observar el procedi
miento con Denise, John es puesto 
bajo custodia policial. La historia 
se convierte en objeto de un debate 
nacional sobre la calidad y accesi
bilidad de los seguros privados de 
salud y la atención médica. Tiempo 
más tarde, luego del juicio John es 
absuelto de los cargos de intento de 
asesinato, pero se lo condena por la 
toma de rehenes.

Este es el argumento resumido 
de la película John Q., estrenada en 
2002 y protagonizada magistral
mente por Denzel Washington, ba
jo la dirección de Nick Cassavetes.

Veintidós años después, en di
ciembre de 2024, los medios in
forman sobre el asesinato en Man
hattan de Brian Thompson, el máxi
mo directivo de una de las principa
les empresas gerenciadoras y ase
guradoras de medicina privada de 
los Estados Unidos (United Health
care). El homicida, Luigi Mangione, 
un joven de 26 años, licenciado en 
informática por la Universidad de 
Pensilvania, dejó un mensaje críp
tico con palabras muy significativas 
en la munición encontrada: “delay” 
(retrasar), “deny” (negar) y “depose” 
(deponer). Estas palabras fueron 
inmediatamente vinculadas con la 

estrategia comercial de las compa
ñías de seguros de salud privados 
ante la necesidad de determinadas 
prestaciones médicas por parte de 
sus afiliados. Se las menciona como 
la estrategia de las tres “d” de estas 
compañías en las que el núcleo es 
el negocio financiero. El homicidio 
quedó envuelto en una inesperada 
reacción de grupos de ciudadanos 
que expresaron en las calles su dis
conformidad con la estrategia co
mercial de sus compañías de segu
ros de salud privados. El asesino se 
había convertido inesperadamente 
en una suerte de “vengador” de los 
abusos de esas compañías. Según 
un artículo de CNN, “el asesinato 
desató lo que algunos observado
res describen como la ira y frustra
ción acumuladas de los estadouni
denses con la industria del seguro 
de salud de la nación”. Según otro 
artículo de BBC News, Mangione 
tenía un manifiesto de tres páginas 
escrito a mano que incluía quejas 
contra el sistema de salud en los Es
tados Unidos.

¿Qué reflexiones podemos hacer 
sobre la atención de la salud geren- 
ciada por empresas? Las empresas 
de medicina prepaga son empren
dimientos comerciales con fines de 
lucro y no hay nada condenable en 
esto en tanto y en cuanto la calidad 
de sus servicios sea irreprochable, 
al igual que el cumplimiento de sus 

obligaciones contractuales con 
sus afiliados. Ninguna empresa 
de medicina prepaga obliga a na
die a afiliarse y tampoco obligan a 
los médicos a integrar sus cartillas 
de prestadores. Sus prestaciones 
tienen la suficiente calidad como 
para ser elegidas por mucha gen
te, aunque implique un gran es
fuerzo en la economía familiar y 
a pesar del evidente deterioro de 
sus servicios en los últimos años y 
los crecientes reclamos. La inexis
tencia de una alternativa equiva
lente apuntala dicha adherencia. 
Respecto de los profesionales, las 
empresas de medicina prepaga no 
son responsables de la debilidad 
de los médicos para defender sus 
honorarios en la relación contrac
tual. Mano de obra profesional de 
alta calificación a bajo costo no es 
lo que abunda en otras áreas de la 
economía.

Las polémicas en torno a la des
regulación de las cuotas han des
nudado el verdadero núcleo del 
problema: la medicina prepaga es 
para 6 a 7 millones de argentinos 
(14% de la población) una opción a 
la que se aferran en muchos casos 
en forma desesperada ante la alter
nativa de lo que consideran quedar 
“a la intemperie”. El sistema público 
de salud de financiación estatal no 
es considerado una opción “elegi
ble” por el segmento de afiliados a 

la medicina prepaga. Esto merece 
una observación: son numerosas 
las instituciones de salud públicas 
que, a pesar del abandono del Esta
do, logran brindar un servicio digno 
gracias al esfuerzo y el profesiona
lismo del equipo de salud. Pero el 
“heroísmo” de los profesionales no 
es suficiente.

¿Qué certezas tenemos, hasta el 
momento, con la nueva administra
ción en materia de salud? La desre
gulación, la libre elección de la obra 
social o la prepaga, la eliminación 
de triangulaciones e intermedia
ciones parasitarias y la auditoría 
de obras sociales son algunos de 
los principios y acciones rectoras. 
Otra de las certezas es que la orien
tación es respetar el “federalismo 
sanitario”. La idea transmitida es 
un Ministerio de Salud de la Na
ción concentrado en una función 
de rectoría y todas las instituciones 
asistenciales públicas quedando en 
la órbita provincial o municipal, se
gún cada caso. El problema es que 
hay una gran disparidad entre las 
provincias respecto de sus recursos 
disponibles. Una reflexión al res
pecto: evitemos que la inequidad 
siga estando generada (ente otras 
razones) por el código postal de ca
da paciente, en el sentido de que la 
calidad prestacional esté determi
nada por el lugar de residencia.

El otro subsistema de salud -la se
guridad social-, constituido por las 
obras sociales, tiene también sus lu- 
cesy sus sombras. Allí existen “islas” 
de una solidaridad segmentada en la 
que la calidad prestacional está vin
culada al poder económico de cada 
rama de actividad (en el caso de las 
obras sociales sindicales). Sería in- 
justo generalizar desacreditando su 
funcionamiento. Hay obras sociales 
que funcionan bien. Paralelamente 
está germinando la idea de los segu
ros de salud provinciales.

Una reflexión final: el Estado na
cional no puede retirarse de su obli
gación de garantizar un sistema pú
blico de salud de calidad en todo el 
país. Sobre la base de esa columna 
vertebral, los otros subsistemas po
drían perfectamente convivir y ar
monizar sus servicios. Un modelo 
a imitar para el subsistema público 
podría ser, por ejemplo, el de Costa 
Rica, con redes integradas de ins
tituciones asistenciales. En el caso 
específico de la medicina prepaga, 
lo razonable sería que fuera una op
ción complementaria (de un sólido 
sistema público) y dejar de ser una 
opción “desesperada” ante la ausen
cia de alternativas “elegibles”. Un es
cenario virtuoso en una economía 
liberal de mercado requiere la exis- 
tenciadecompetencia.Nohayvirtud 
cuando se “pesca en la pecera”. •

Profesor consulto de la Cátedra de 
Oftalmología de la Facultad de 
Medicina de la UBA. Doctor en 
Medicina
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ELCASOPELICOT
(PARTE I)

El histórico juicio que 
interpeló al mundoLa Justicia de Francia ha dado un primer paso para poner fin a los ocultamientos y complicidades que rodean episodios de sometimiento sexual

Las condenas de la Justicia fran
cesa a 20 años de prisión para 
Dominique Pelicot y de 3 a 15 
años de cárcel a la cincuentena de 

acusados de haber participado de 
las violaciones promovidas por ese 
hombre al cuerpo drogado de su es
posa durante una década sientan 
varios precedentes de importancia 
y lecciones de peso para el mundo 
entero.

Se trata de un pronunciamiento 
judicial sobre un caso paradigmáti
co en el que ninguno de los acusados 
fue absuelto y en el que la víctima de
safió la teoría de que exponerse pú
blicamente la revictimizaría. Ante 
los hechos aberrantes a los que fue 
sometida por quien había sido su 
esposo durante 50 años, y padre de 
sus hijos, Gisele Pelicot se apoyó en 
una máxima que la hizo fuerte: “Que 
la vergüenza cambie de bando”. Y lo 
logró con creces.

La historia es conocida. La mujer 
había sido sometida prácticamente 
a vivir en un estado de inconsciencia 
-de coma, han coincidido muchos 
especialistas- mediante la adminis
tración de drogas que le suministra
ba su esposo. El hombre la mantenía 
inerte para que la violaran decenas 
de sujetos que conocía por internet. 
Si la policía no lo hubiera detenido 
en un comercio por tomarles fotos 
por debajo de las polleras a otras mu
jeres, tal vez nunca hubiéramos co
nocido la tragedia vivida por Gisele 
y también por sus hijos, tan valientes 
como ella al enfrentarlo en un juicio 
que duró tres meses y cuyo veredicto 
fue cuestionado por muchas perso
nas que esperaban una pena todavía 
más dura para todos los acusados, 
no solo para el marido violador.

“Fue por mis tres hijos y mis nie
tos, porque ellos son el futuro, que 
me lancé en este combate. Hoy 
pienso también en todas esas fami
lias golpeadas por este drama y en 
las víctimas no reconocidas, cuyas 
historias permanecen en la sombra. 
Todos compartimos la misma lu
cha”, declaró Gisele Pelicot durante 
una de las audiencias, despertando 
un sentimiento de empatia global. 
Es de destacar como otro rasgo de 
su valentía que haya mantenido du
rante todo el tiempo su apellido de 
casada como una forma de denuncia 
permanente.

La difusión de los debates fue cla
ve y se le debe también a ella, porque 
nunca pidió que el juicio fuera re
servado. Muchas veces, se impone 
mostrar la decadencia humana en 
su forma más feroz para tomar con
ciencia del daño a seres indefensos, 
no solo por su eventual inferioridad 
física respecto del agresor, sino por la 
invisibilidad social a la que habitual
mente se somete a estas víctimas.

Que un juicio de este tipo haya po
dido serviste por tantos ciudadanos 
de tantas culturas diferentes ha si
do un paso importante en el arduo 
camino hacia la deconstrucción de 
innumerables tabúes, ocultamien

tos y complicidades que rodean el 
sometimiento sexual de las muje
res y también de muchos hombres, 
aunque la proporción de víctimas es 
claramente superior en ellas. No es 
novedad que la gran mayoría de los 
abusadores sean conocidos o cerca
nos para los afectados. Son familia
res o amigos de las víctimas y, por 
esa misma razón, muchas lo mantie
nen en silencio, al igual que la amplia 
mayoría de quienes están al tanto deUrge realizar campañas rigurosas para que se produzca una verdadera toma de conciencia sobre los distintos tipos de violencia de los que pueden ser víctimas todas las personas, sin ideologizaciones ni sectarismosSe debe trabajar de manera mancomunada para que la vergüenza cambie de bando, como acertadamente lo ha logrado Gisele Pelicot tras su calvario, y en pos de una sociedad más informada
ese tipo de relaciones enfermizas.

Un ejemplo de esto que señalamos 
fue un caso registrado en nuestro 
país, del que dio cuenta la crónica 
periodística y que comparte cierta 
similitud con la causa francesa. Hace 
tres meses, por mayoría devotos, la 
Sala III de la Cámara Nacional de Ca
sación en lo Criminal y Correccional 
porteña hizo lugar a un recurso del 
Ministerio Público Fiscal y condenó 
a seis años de prisión a un hombre 
que había drogado, abusado sexual- 
mente y filmado, sin su consenti
miento, a una mujer en noviembre 
de 2021. Ese fallo dio por tierra con el 
pronunciamiento del juzgado de pri
mera instancia -integrado en forma 
unipersonal por Gustavo Rofrano-, 
que había absuelto al hombre por 
no considerar que la filmación del 
acto sexual en el que se observaba 
a una mujer con los ojos cerrados 
y sin movimiento en sus extremi
dades pudiese determinar que se 
trataba de una persona que estaba 
inconsciente en ese momento. Es el 
mismo juez que afirmó que no ha
bía prueba suficiente para derribar

la presunción de inocencia y que la 
perspectiva de género no implicaba 
abandonar las garantías constitucio
nales de las personas acusadas. Para 
la fiscalía, esa argumentación escon
de simplemente un descreimiento 
del relato de la víctima, carente de 
fundamentos y montado sobre la 
base de una mirada estereotipada 
acerca del consentimiento, las rela
ciones sexuales y la manera en que 
una mujer debe reaccionar luego de 
serviciada.

Los jueces de la Cámara de Casa
ción Pablo Jantus y Alberto Huarte 
Petite hicieron suyo el contenido de 
la apelación de la fiscalía al sostener 
que “el imputado aprovechó que la 
víctima no podía consentir libre
mente la acción, debido a su notorio 
estado de inconsciencia”, y ordenó 
dejar firme la pena de prisión para 
el agresor.

Quedan muchos tramos por re
correr en temas tan espinosos como 
estos, complejizados también por di
versos factores que deben estudiarse 
rigurosamente para legislar en con
secuencia. Nos referimos al número 
creciente de episodios de violencia 
y de denuncias de abusos mediados 
por tecnología.

En las últimas semanas, en nues
tro país se han conocido casos de 
adolescentes cuyos supuestos cuer
pos desnudos eran viralizados en re
des sociales. Basta con cargar como 
insumo una foto real de la persona 
para luego modificarla con distintos 
programas o con inteligencia artifi
cial. En octubre pasado, por ejemplo, 
se conoció el caso del alumno de un 
colegio privado de San Martín que 
no solo había falsificado decenas de 
desnudos de sus compañeras, sino 
que además comercializaba esas 
imágenes. La maniobra fue descu
bierta por otro estudiante que se 
hizo pasar por comprador. Con la 
difusión del caso, empezaron a co
nocerse situaciones similares en Río 
Negro, Córdoba, Chaco y Entre Ríos, 
entre otras provincias.

Es necesario denunciar todas es
tas atrocidades. Urge realizar cam
pañas rigurosas para que se produz
ca una verdadera toma de conciencia 
sobre los distintos tipos de violencia 
de los que pueden ser víctimas todas 
las personas, sin ideologizaciones ni 
sectarismos.

Se debe trabajar de manera man
comunada para que la vergüenza 
cambie de bando, como acertada
mente lo ha logrado Gisele Pelicot 
tras su calvario. Para que eso pase, 
se necesitan una sociedad informa
da y sin miedo a que sus denuncias 
caigan en saco roto, gobiernos com
prometidos, una escuela en diálogo 
permanente con los padres para 
prevenir casos como los narrados 
y una legislación y una Justicia que 
dispongan de las herramientas ade
cuadas y actúen en consecuencia.

Mañana: La necesidad de un cam
bio cultural
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Decepción
Un juez de la Suprema Corte 
más preocupado por recu
perar la presidencia que por 
dictar sentencias. El jefe de 
la DGI, responsable de des
cubrir evasores, investigado 
por no declarar bienes en 
el país y en el extranjero. 
Un juez cuestionado por 
los más prestigiosos orga
nismos y asociaciones de 
todo el país, nominado para 
cubrir una vacante en la Su
prema Corte de Justicia. Fi
cha limpia, una promesa de 
campaña a cumplir como 
uno de los primeros actos de 
gobierno, frenada incluso 
contando con los votos para 
aprobarla. Los regímenes 
impositivos especiales, aún 
vigentes a pesar de la pro
mesa electoral de eliminar
los. Una pelea incomprensi
ble entre el Presidente y su 
vice que pone en riesgo la 
institucionalidad. Senado
res y diputados investigados 
por enriquecimiento ilícito, 
argumentando los acusa
dos, como es de manual en 
estos casos, ser víctimas 
de operaciones políticas y 
mediáticas. La gente votó 
masivamente para terminar 
con estas prácticas nefastas 
producto de la “rosca” po
lítica, pero, y haciendo uso 
de una variante de la frase 
de William Shakespeare en 
Hamlet, algo sigue podrido 
en Dinamarca.
Guillermo Bronenberg 
wbronenberg@gmail.com

Historia argentina
La señora Estela de Carlotto 
ha manifestado en una co
nocida radio que el cierre de 
determinados organismos 
de derechos humanos se 
debe a que el Gobierno “no 
quiere que exista y que se ha
ble de la verdadera historia 
argentina” (sic).
Le pregunto a la Sra. de Car
lotto: en su “verdadera his
toria argentina”, ¿se incluye 
a las personas asesinadas 
(militares y civiles) a causa 
de los atentados y secuestros 
que protagonizaron tanto el 
ERP como Montoneros?
Ricardo Albanese 
DNI 14.007.801

Recomposición moral 
Los tangibles éxitos logra
dos por el presidente Milei 
superan ampliamente 
algunos yerros, los cuales 
han sorprendido a varios 
de quienes lo votamos con 
serias dudas y como única 
opción para deshacernos del 
peligro kirchnerista.
Hoy vemos con agradable 
sorpresa que nos ha con
ducido por un camino que 
supera, creo, sus propias ex
pectativas, con logros excep
cionales reconocidos inter
nacionalmente, con formas 
poco ortodoxas, pero tal vez 
en parte por ello eficaces.
Por eso producen desagrado 
las actitudes de algunos de 
los colaboradores del Pre
sidente y de gran parte de 
quienes, desde otros parti

dos, deberían dejar de lado 
sus actitudes poco colabora- 
tivas y funcionales al rebrote 
del detestable enemigo, que 
es el norte indudable a deste
rrar. Todavía están a tiempo 
de recapacitar dejando de la
do ambiciones egoístas y por 
una vez pensar en la recom
posición del país en todos 
los órdenes, especialmente 
el moral.
Guillermo H. M. 
Giambastiani 
giamba41@gmail.com

Costosa custodia
Se gastan miles de dólares 
para proteger a la Sra. Yañez 
en el exterior aunque no 
queda claro por qué necesita 
protección. Ya nuestro pue
blo aporta generosamente 
a la jubilación de privilegio 
del expresidente, a lo que se 
suma una costosísima cus
todia fuera de nuestro terri
torio. Como si fuera poco, se 
suma un comportamiento 
totalmente indecoroso. El 
culebrón Fernández-Yañez 
es una vergüenza para el 
país y una enorme carga a 
futuro para el pequeño hijo. 
¡Ya basta con esto!
María Teresa Reynal 
DNI 11.265.875

Las buenas huellas
Lo expresó el señor Pablo 
Sirvén en la nación: “Jorge 
Lanata dejó huella en la 
historia de los medios”, co
mo síntesis de su legado. La 
huella se logra con la por
fiada confianza en transitar 
el mismo camino una y otra 
vez, y cuanto más honda, 
más fuertes han sido las 
convicciones del caminante 
en la ruta elegida. De tantas 
reflexiones que nos dejó 
Lanata con su irreverente 
inteligencia, una me quedó 
para siempre, al acuñar 
por primera vez como una 
grieta la división de nuestra 
sociedad desde los años 50 
hasta los K en este siglo. 
Textualmente dijo: ”Yo creo 
realmente que todos somos 
la patria. La Argentina no 
es una marca registrada de 
nadie, de ningún partido,

En la Red
FACEBOOK

La custodia de Fabiola 
Yañez en el exterior

“No se le debería 
pagar la custodia 
en el extranjero, y 
si quiere custodia, 

que vuelva a la 
Argentina, el pueblo 
argentino no debe 

mantener custodia en 
el extranjero si no es 
funcionaría pública” 
Esteban María Martínez

Sánchez

“¡Se nos sigue 
burlando! Argentina, 

país generoso por 
demás” 

Olga Martínez
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de ningún movimiento, 
sea quien sea. La verdad, 
tampoco. Y ojalá alguna 
vez podamos superar esta 
grieta. Porque, ¿saben qué?, 
dos ‘medias Argentinas’ no 
suman una Argentina, son 
dos ‘medias Argentinas’”. 
Una gran verdad que el 
egoísmo político no alcan
za a comprender. En las 
páginas escritas por José 
Hernández, dice Martín 
Fierro: “No me hago al lao 
de la güeya aunque vengan 
degollando”. Así, tal cual, 
vivió el señor Jorge Lana- 
ta. Para mí el periodismo 
honesto ocupa el escalón 
más alto de los servidores 
públicos porque sin él la de
mocracia no sería posible. 
Confío en que los que hoy 
abrazan esta profesión, ca
da uno desde su particular 
impronta, puedan forjar 
buenas huellas en su vida. 
Las necesitamos.
Matías Aníbal Rossi 
matisrossi2014@gmail.com

Complicaciones
Soy de la generación de libro 
Upa!, del tintero involcable 
y de la pluma cucharita.
De los libros de historia de 
Astolfi y de tener Caligra
fía como materia en todo 
el ciclo secundario. Como 
gran adelanto, pasamos a 
la máquina de escribir y al 
papel carbónico. Primero 
la máquina manual y luego, 
como gran adelanto, la eléc
trica. Hoy llegamos a la era 
“digital”. Recetas médicas 
electrónicas, VTV sin obleas 
y con códigos QR. Billeteras 
virtuales, códigos QR, apps y 
demás es todo maravilloso. 
Pero alguien (teléfono, Dr. 
Sturzenegger) debe contem
plar un plan B para aquellos 
a quienes la era digital nos 
supera. Incluyendo los hac- 
keos y delitos cibernéticos. 
¿Es que acaso hay alguna 
ley nacional que obligue a 
todos los habitantes a tener 
un teléfono celular, más allá 
de las ventajas y comodida
des que lleva consigo? Si el 
teléfono celular se ha trans
formado en parte de nuestro 
diario vivir, deben darnos 
libertad de elección. Pero 
no nos lo impongan como 
medio para poder acceder 
a medios de vida básicos y 
elementales. Bienvenido 
todo aquello que contribuya 
a la agilidad, control y mo
dernización de los trámites, 
pero, por favor, tengan en 
cuenta que una receta que 
se demore por la ignorancia 
de quien debe presentarla 
a través de una app o medio 
similar puede afectar la sa
lud. No debe aceptarse que 
nos hagan dependientes de 
los medios digitales. Si son 
tan libertarios, deben dar
nos opciones para elegir.
Gustavo Oscar Colla 
gustavo.colla@yahoo.com

NO MÁS TIRANÍAS EN LA REGIÓNPor una Venezuela libre
CIUDAD DE MEXICO 

/''"'i onunpocodeluzenla 
I frente no se puede vivir 

donde mandan los ti
ranos’’ (José Martí).

La libertad en nuestro continen
te tiene una cita histórica en Vene
zuela. Si el viernes próximo Nicolás 
Maduro llega a tomar posesión de 
la presidencia, usurpando el man
dato que el 28 de julio el pueblo dio 
en las urnas al candidato de opo
sición Edmundo González (y a su 
compañera política, la heroica Ma
ría Corma Machado), a partir de en
tonces cada paso, cada acto, cada 
palabra, cada minuto de su gestión 
estará marcado por el imborrable 
estigma de la ilegitimidad.

El 90% de los venezolanos quie
ren que termine su execrable go
bierno. Maduro completó la obra 
de demolición económica e insti
tucional iniciada por Chávez. Ha 
sido tiránico por la miseria y el 
desamparo en que tiene sumido al 
pueblo, por el exilio al que su inepta 
“gestión” ha forzado a ocho millo
nes de sus compatriotas, por el aho
go de todas las libertades (menos 
la suya y la de su satrapía) y-sobre 
todo- por la barbarie de sus perse
cuciones, torturas y asesinatos. Si 
impone su ilegal reelección, no solo 
lo repudiará aún más (si cabe) esa 
abrumadora mayoría del pueblo. 
Le voltearán la espalda todas las de
mocracias, en particular Europa, 
Estados Unidos, Canadá y la ma
yoría de los países de América La
tina, incluidos los gobernados por 
líderes de izquierda, como Gabriel 
Boric. No faltarán, claro, Estados 
autoritarios, totalitarios o teocráti
cos que se presten a la farsa. Desde 
luego China, Rusia, Irány sus satéli
tes; también Nicaraguay Cuba, que 
no solo no son democráticos, sino 
que ostentan su carácter tiránico. 
Y en esa comparsa de la ignominia 
los gobiernos de Brasil y México (y

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

Es plausible la importancia 
que ha dado el Gobierno al 
capital humano. Pero, toda
vía, no ha logrado remarcar el peso 

del capital social como fenómeno 
del desarrollo. El capital social sur
ge del conjunto de normas, sobre 
todo informales, que, al profundi
zar raíces en un grupo humano, 
promueve la cooperación y facilita 
la interacción.

Afirma el psicólogo William Ja
mes: “Somos no solamente anima
les gregarios que gustamos de la 
proximidad con nuestros compa
ñeros, sino que también tenemos 
una tendencia innata a hacernos 
conocer, y conocer con aproba
ción, por los seres de nuestra es
pecie”. El ser humano es un animal 
que está entrelazado con el próji
mo en el cual y con el cual actúa, 
vive y crece. Y sobre esta realidad 
se levanta el capital social.

El hombre desde su yo tiende a 
establecer vínculos con los demás. 
Y cuando logra conectarse con 
otros, empieza a desarrollarse el 
capital social. El proceso de indivi
duación subjetiva se cristaliza en

Enrique Krauze
-PARA LA NACION-

seguramente Colombia) incluirán 
un representante.

Pero otro acto podría ocurrir a 
partir de ese día. Sin que sea posi
ble saber cómo -así de incierta es la 
cifra de la historia-, Edmundo Gon
zález podría llegar a juramentar
se como presidente de Venezuela. 
Quizá la presión internacional, po
lítica y financiera fuerce el cambio, 
que debería ser pacífico y negocia
do, como fue el de los países del es
te secuestrados por la URSS hasta 
1989.0quizás haya aún un soldado 
venezolano que se reconozca en la 
letra del himno nacional y, dado 
el carácter ilegítimo del régimen, 
decida honrar, gloriosamente, al 

EDUCACION Y DESARROLLOLa importancia del capital social
Manuel Aluarado Ledesma

-PARA LA NACION-

la inserción familiar y social. La 
inserción familiar es destacable 
en nuestro país, pero en el plano 
social la carencia es alarmante.

Existen características propias 
del capital social que lo hacen di
ferente al humano. El social es 
mucho más difícil de construir, 
pues su desarrollo requiere de 
una infraestructura social que 
actúe eficientemente. Su base es
tá en la confianza interpersonal. 
Además, su construcción amerita 
un elevado conocimiento de las 
prácticas locales y es el resultado 
de un proceso de interacción di
námica. Mientras que la forma
ción de capital humano puede, en 
ocasiones, favorecer el individua
lismo exacerbado, el de capital so
cial fortalece y cohesiona la fami
lia y la sociedad. Por ello, ambos 
deben crecen simultáneamente.

El capital social está sujeto al 
grado en que las personas con
fían unas en otras y de los valores 
y normas que comparten. Desde 
una visión económica, muestra la 
dimensión relacional y asociativa 
de diferentes agentes, que operan 

“bravo pueblo que el yugo lanzó”. 
Seguramente el pueblo volverá a 
marchar hacia el búnker de Mi- 
raflores. Y el azar, como siempre, 
jugará sus cartas, que no siempre 
favorecen al mal.

Sería el mayor triunfo de la de
mocracia en la historia de Améri
ca Latina. No dudo en afirmarlo. 
La vuelta del orden democrático 
solo se ha dado con los dictadores 
de derecha. En la Argentina se lo
gró en 1983 con el retiro de los mi
litares criminales, lo mismo que 
en Perú, Uruguay, Brasil y aun en 
Chile, donde Pinochet, con toda su 
vesania, no tuvo más remedio que 
aceptar el resultado del plebiscito 

en la producción y la distribución, 
para alcanzar una meta común y, 
por ende, un aumento en los in
gresos. Es un factor de produc
ción en el cual se puede invertir 
otros recursos con la expectativa 
de beneficios futuros. Pero, ade
más, puede ser un sustituto o un 
complemento de otros recursos. 
Quiere que es posible compensar 
la carencia de recursos financie
ros o de capital humano mediante 
el establecimiento de buenas re
laciones.

La cultura cívica, como la bús
queda de la aproximación al otro, 
en la Argentina, es pobre. Por mo
mentos, parece que languidece en 
la Argentina. Pese al extraordina
rio plan de educación popular de 
Sarmiento, Avellaneda y Alberdi, 
la educación, como generadora de 
acción y participación cívica, tien
de a perder calidad. Este particular 
aspecto del capital social, a nivel 
comunitario, es una muestra de la 
falta de desarrollo de capital social 
en el país. La educación es la llave 
maestra para ello. ¿Qué está ha
ciendo el país para mejorar ello? 

que lo separó del poder en 1988.
Nada similar se ha visto con las 

dictaduras de izquierda. En 1990 
se dio en Nicaragua la fugaz tran
sición de un régimen revolucio
nario a uno democrático, pero no 
pasó mucho tiempo para que el 
jefe máximo del sandinismo, Da
niel Ortega, se declarara líder vi
talicio y restaurara prácticas que 
aplaudiría el mismísimo Somoza. 
En cuanto a Cuba, ¿alguien soñó 
alguna vez que Fidel Castro abri
ría paso a un orden republicano? 
Murió en su cama -como tantos 
tiranos- nimbado aún por el mito 
de una Revolución que se prome
tía martiana y terminó estalinista. 
Pero ese mito no sostiene ya a los 
militares cubanos, dueños de esa 
isla de pesadumbre que se muere 
de hambrey soledad ante nuestros 
ojos. Por todo eso, la vuelta a la de
mocracia en Venezuela sentaría 
un precedente fundamental: pro
baría que también los dictadores de 
izquierda salen del poder.

Llegará el día. Nada cuesta ima
ginar la Venezuela libre. Volverán 
los hijos y los nietos que migraron, 
volverán los campesinos, trabaja
dores, empresarios, profesionistas 
y técnicos dispersos por el mundo, 
volverán los vínculos diplomáticos 
y los lazos comerciales, volverán los 
capitales, se reconstituirá Pdvsa co
mo la empresa estatal ejemplar que 
fue alguna vez y renacerán tantas 
empresas expropiadas o arruina
das. Volverá la paz en los caminos, 
las plazas y las conciencias.

¿Y los horrores? ¿Y las espanto
sas cárceles y salas de tortura? ¿Y 
la justicia? En su indeterminado 
exilio, los déspotas gastarán sus 
millones, sus billones. Los venezo
lanos sanarán sus heridas, honra
rán a sus mártires, pero no tendrán 
tiempo para mirar hacia atrás. Re
construirán su república, respira
rán el aire de la libertad. •

La educación debe dirigirse a 
crear y enriquecer vínculos con 
los otros. Para hacer patente la 
existencia del prójimo que coexis
te con cada argentino. La falta de 
incentivos a cooperar lleva a estra
tegias de corto plazo, orientadas 
más a la explotación que hacia la 
cooperación. Más a la extracción 
que a la inversión. A ingresar en el 
juego de suma cero, en lugar del 
juego de suma positiva.

Cuando es bajo el nivel de capi
tal social, urge tomar conciencia 
acerca de cómo un comporta
miento coordinado puede mejorar 
los beneficios individuales espera
dos. Resulta imprescindible el de
sarrollo de comportamientos de 
cooperación y coordinación, a fin 
de que pasen a ser hábitos. Es ne
cesario que esos comportamien
tos se institucionalicen. Como un 
árbol, cuanto más se prolonguen 
sus raíces en la hondura de la tie
rra, más difícil resultará que cai
ga y mayor será su producción de 
frutos. •

Economista
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MANUSCRITO

El no horóscopo 
para 2025

Joaquín Garau
-LA NACION-

Un nuevo año invita a soñar, a 
proyectar en grande, a pla
nificar  viajesy a rogar que el 
dólar acompañe todo lo anterior. En 

estos primeros días del año, donde 
todo está por verse, los economistas 
no se arriesgan con proyecciones y 
los políticos están (siguen) de vaca
ciones, es momento de basarse en 
la vieja tradición milenaria de mi
rar al cielo y confiar en los astros. A 
continuación, el no horóscopo, es 
decir, el horóscopo no chequeado 
por ningún astrólogo, ni respalda
do por ninguna estrella ni constela
ción, pero más cercano al día a día 
de los argentinos.

Aries: prometiste que este año te 
ponés en formay el primer día hábil 
llevás al trabajo las sobras del vitel 
toné, del arrollado primavera y de 
la entraña con salsa criolla.

Sorpresa: te anotan en Cuestión 
de peso.

Tauro: te pusiste de meta en la 
mesa de fin de año acomodar tus 
finanzas personales.

Sorpresa: leiste mal el cierre de la 
tarjeta de crédito y ahora le debés 
más a Visa que la Argentina al Fon
do Monetario Internacional.

Trabajo: a la mañana sumás ho
ras como delivery y a la tarde como 
chofer de Uber.

Géminis: pensás que el amor será 
tu norte, tu objetivo y tu propósito 
para 2025 y soñás con casarte con 
tu pareja. Es decir: llegó la hora de 
sentar cabeza. Sorpresa: te dejás el 
celular desbloqueado y te leen todo 
lo que tenías escondido. Clave del 
año: bajarse Tinder.

Cáncer: arrancaste con todo el 
año nuevo en la playa, vestido de 
blanco y rodeado de buena energía. 
Salud: te insolás dentro de tu pro
pio auto volviendo en el cambio de 
quincena por la ruta 2.

Leo: limpiaste la casa, prendiste 
un sahumerio y te pusiste a escu
char un podcast de meditaciones 
guiadas antes de dormir para reno
varte energéticamente. Sorpresa: se 
reactivó la obra en construcción del 
edificio  junto a tu casa y te levantás 
todos los días a las 7 AM a puro ta
ladro y amoladora.

Virgo: les decís que no a las rela
ciones tóxicas, a las personas que 
restan y a los fantasmas del pasado 
que son un lastre, y decidís avanzar. 
Sorpresa: tu exnovia te empieza a 
seguir en Instagram. Salud: clona- 
zepam de 1 miligramo.

Libra: dejás atrás un 2024 turbu
lento y te enfocás en lo importante: 
la familia, los amigos y estar bien 
con vos mismo para demostrarte 
que la clave es la paz interior. Sor
presa: se te quema la heladera. Fi
nanzas personales: quebrás y te 
deciarás insolvente.

Escorpio: tu cuerpo pide romper 
el molde y hacer eso que siempre 
quisiste, por eso te anotás en cla
ses de bachata. Salud: se aplica la 
“lógica de Shakira”, las caderas no 
mienten y la tuya necesita un cam-Tu cuerpo pide romper el molde y te anotás en clases de bachata. Se aplica la “lógica de Shakira”: las caderas no mienten
bio urgente. A tener en cuenta: los 
pantalones blancos no son para to
do el mundo.

Sagitario: los vientos laborales 
soplan y descubrís que es un buen 

momento para pedir un aumento 
de sueldo después de años de ser 
productivo, responsabley buen em
pleado. Trabajo: te echan. Finanzas 
personales: monotributo.

Finanzas y aumentos
Capricornio: después de ahorrar 

por años decidís cambiar el auto y 
comprarte esa pick-up que siempre 
te gustó. Economía: aumentan las 
patentes, la nafta, las cocheras, los 
peajes, los seguros y los trapitos. 
Trabajo: hacés fletes.

Acuario: soñás con que tu equipo 
levante cabeza, te mentalizás con 
un campeonato digno y esperás re
fuerzos para un año único. Salud: 
te quedás disfónico insultando a la 
dirigencia por no pasar el repechaje 
de la Copa Libertadores.

Piscis: decidís viajar, salir del área 
de confort, romper tus propias ba
rreras y conocer ese mundo gigan
te lleno de maravillas. Sorpresa: los 
pilotos de Aerolíneas Argentinas 
están de paro y FlyBondi te cambia 
Ezeiza por el aeropuerto de Monte
video. Clave del año: nunca jamás 
volvés a salir de tu casa. •

ES Rituales CATALEJOLa seducción del balcónEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

NIHARIKA KULKARNI/AFP

PRAYAGRAJ, INDIA

El rojo no es cualquier color en la cultura hindú. Se lo asocia con la 
fertilidad, el amor, la energía femenina de la diosa Parvati. Tam
bién, con el dios Shivay la sabiduría. Ese color-y uno de los contrastes 
que más le sientan, el amarillo- impregna esta foto tanto como los 

preparativos para el inminente Festival Maha Kumbh Mela lo hacen 
con la ciudad de Prayagraj. Como suele ocurrir con este tipo de even

tos en la India, el Maha Kumbh Mela convoca multitudes que ya se 
estarán comenzando a acercar a la ciudad, listas para el comienzo de 
las celebraciones, a mediados de este mes. Rituales, baños sagrados, 
recitación de escrituras y cánticos: todos saben que habrá un espacio 
donde dar curso a sus creencias, entre los campamentos de los devotos 
y los escarceos de los turistas que -con sus propios códigos y devocio
nes- se preparan, ellos también, para tener su parte en el ritual. •

Luis Cortina

Cuentan quienes integraron dis
tintos equipos de gobierno, incluso 
presidentes, que el lugar ejerce un 
magnetismo tal que nadie se resiste a 
asomarse a la plaza desde allí aunque 
sea por un instante. Desde que Juan 
Domingo Perón salió por primera vez 
al balcón principal de la Casa Rosada, 
el 17 de octubre de1945, casi todos los 
presidentes democráticos buscaron 
su momento de protagonismo ante la 
multitud. Incluso los dictadores Jorge 
Rafael Videla y Leopoldo Galtieri, en 
su intento de captar a las masas.

No contemos a los peronistas, que 
se sienten con el derecho de uso de 
marca. Raúl Alfonsín eligió hablarle 
a la gente desde el Cabildo el día de su 
asunción, el 10 de diciembre de 1983. 
Pero no dudó en salir al balcón más 
famoso cuando la convocó a defender 
la democracia ante los ataques cara- 
pintadas, en la Semana Santa de1987. 
Fernando de la Rúa hizo lo propio el 
día de su asunción. Y hasta Mauricio 
Macri se permitió bailar alsonde“No 
me arrepiento de este amor”, el hitazo 
deGilda.

Javier Milei, que parece despreciar 
cualquier gesto de “populismo”, sue
le asomarse “para saludar a la gente 
en la plaza”, aunque no sea mucha. El 
sábado pasado tuvo su baño de multi
tud. Eran venezolanos quevitoreaban 
al excandidato presidencial de su país 
Edmundo González Urrutia. •
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Quintero no va a la pretemporada El colombiano solicitó serRacing avisó que sólo se irá con una oferta que le convenga al club ► P.

Ventaja millonaria Una batalla de intereses: las figuras que River “le robó” a Boca a través de la historia ► P. 1
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Felipe: "Los momentos más duros fueron las críticas infundadas que vinieron desde afuera, pero los chicos cada vez le dan menos bola, cada vez hay menos ruido interno" s. filipuzzi

elipe Contepomi

“En este nivel 
innovar
es clave”
El coach de los Pumas analiza su 
tarea y no elude la autocrítica; 
anticipa los nuevos ejes de su 
gestión y no le teme a los cambios: 
"El error nos va a ayudar a 
mejorar" ► P. 2
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RUGBY » ENTREVISTA

Felipe Contepomi

“No creemos en
cosas 

extraordinarias o 
fórmulas mágicas”

El coach de los Pumas repasa su gestión y señala progresos y errores; los detalles del plan 2025, las giras, el recambio y la relación con las nuevas generaciones
texto Alej o Miranda Para la nación

C
omo en una pe
lícula de Hitch- 
cock, el ritmo 
pasa del frene- 
tismo ecléctico 
a una ralentiza- 
ción casi deses

perante. Del frenesí de pasar horas 
arriba de un avión, dormir en camas 
de hotel y contar los días de la sema
na en función de la intensidad de los 
entrenamientos, a la psicosis de que 
el tiempo transcurra entre reunio
nes por Zoom o sesiones de video 
adentro de un container. Cualquiera 
sea el contexto, el trabajo de Felipe 
Contepomi no merma. La tempora
da de los Pumas se extiende de ju
lio a noviembre. En cinco meses se 
condensa el trabajo de todo un año. 
Es la parte visible: el ensayo, la fil
mación y, finalmente, la proyección 
de la película. Queda para los otros 
siete meses trabajar en el guión (la 
elaboración del plan de juego), el 
casting (el seguimiento y selección 
de jugadores), la edición (el recorte 
de las virtudes y defectos). La parte 
del iceberg que no se ve.

Contepomi habla con la nación 
desde el mismo escenario en que dio 
su primera entrevista como entre
nador principal del seleccionado  ar
gentino de rugby: su búnker en Casa 
Pumas, el predio donde se entrenan 
los combinados nacionales en Inge
niero Maschwitz. Es hora de hacer 
un balance y planificar el 2025. La 
palabra evolución que había im
pregnado la charla nueve meses 
atrás sigue flotando. Después de dos 
temporadas junto a Michael Cheika 
y un cuarto puesto en el Mundial de 
Francia, no se trataba de un objetivo 
menor. Los resultados del equipo y 
su rendimiento a lo largo de su pri

mer año en el cargo resultan más 
que satisfactorios. Aun en un con
texto global desventajoso aparecen 
respuestas a situaciones que antes 
parecían no tener solución y, en base 
a una combinación de juego atrac
tivo y la tradicional garra Puma, el 
público empieza a identificarse en 
el equipo. Más que evolución, enton
ces, el balance arroja como saldo un 
significativo salto de calidad.

“No creemos en cosas extraordi
narias o fórmulas mágicas”, advierte 
Contepomi. “Son pequeñas mejoras 
las que nos van a llevar a cosas extraor
dinarias al final del año. En esa vorági
ne vas trabajando día a día, tratando 
de evaluar pequeñas cosas semana 
a semana. No hacemos un balance 
grande en medio del Rugby Cham- 
pionship ni intentamos cambiar cosas 
en medio de la competencia. Para eso 
están estos meses que vienen, donde 
podemos analizar qué cosas hicimos 
bien, dónde hay que profundizar, qué 
hay que mejorar, qué cambiar”.

El cese de la actividad, entonces, 
no significa necesariamente un cese 
de intensidad. Al contrario, emerge 
el desafío de trabajar para los juga
dores sin contar con su presencia. 
“Ahora tenemos un proceso de 
evaluación y revisión de lo que nos 
propusimos hacer”, continúa el ex 
apertura de los Pumas. “La actividad 
empieza en julio y desde ahí hasta 
noviembre pasa todo muy rápido. 
Es un proceso: ahora reevaluamos 
y vemos qué cosas de las que nos 
habíamos propuesto se lograron y 
queremos continuar. Luego estable
cemos los objetivos en el juego pa
ra 2025, dos o tres prioridades por 
sector que queremos mejorar. Por 
ejemplo, los inicios de los partidos, 
la eficiencia del doble tackle... ma

chacar con eso que propusimos. No 
son cosas que se nos ocurren de un 
día para el otro. Pasamos dos o tres 
mesesanalizandoydebatiendopara 
que, cuando llegue la hora de juntar
nos, los jugadores tengan todo claro 
y lo puedan llevar al campo de juego. 
Así vamos evolucionando”.

-¿Cómo es el trabajo del staff en 
estos siete meses en que no hay 
actividad internacional?
-Es un desafío grande porque nues
tro compromiso con el jugador es 
que tenga una mejoría continua. 
Cuando están con nosotros es más 
fácil, porque los vemos día a día. En 
sus clubes es más difícil tener esa 
guía. Hay que encontrar la forma. 
Ahí es donde entramos nosotros ha
ciendo un seguimiento de unos 80 
jugadores. En relación al juego, pero 
también estando en constante co
municación para ver qué necesitan. 
Hemos creado en cada sector una 
red de comunicación con los clubes: 
nosotros con los entrenadores, los 
kinesiólogos con los kinesiólogos, 
los preparados físicos, etc. A su vez, 
son los meses para poder pensar, de
batir, ver qué soluciones podemos 
traer o innovar, no estancarnos. 
Usamos mucho estos meses para lo 
que llamamos desarrollo personal 
continuo. Hacemos algunos cursos, 
mantenemos comunicación con en
trenadores de otras disciplinas. Por 
ahí no estamos en el día a día con los 
jugadores, pero sí hay mucha pre
paración en estos meses para que 
cuando nos juntemos podamos 
transmitir ese convencimiento y 
optimizarlo en el poco tiempo en 
que estamos juntos.
-¿Cómo es la modalidad de tra
bajo?

"La manera de crecer es siempre aprender, escuchar, tener buenos feedbacks, c

-Los que estamos acá en Buenos Ai
res venimos a Casa Pumas. Cuando 
empiecen las franquicias del Super 
Rugby Americas, el ‘Dogo’ [Andrés 
Bordoy] va a estar en los partidos y 
se va a reunir con los entrenadores 
de cada una. Después tratamos de 
que no pase mucho tiempo para te
ner reuniones virtuales. Tenemos la 
costumbre de estar comunicados. 
Trabajamos con una aplicación 
para eso, donde se llenan formu
larios, se informan lesionados, se 
publican las noticias porvenir. Ha
cemos reuniones por Zoom cuando 
lo amerita.
-Mencionaste que se reunían 
con entrenadores de otras dis
ciplinas. ¿Qué cosas adoptaron 
para el rugby?
-Por ejemplo, ‘Corcho’ [Juan Fer
nández Lobbe] el año pasado se pa
só cuatro meses, de febrero a junio, 
yendo una vez por semana al Cenard 

con un equipo de judo para estudiar 
técnicas de cómo utilizar las piernas 
en situaciones de contacto. De ahí 
incorporamos el concepto de ‘pier
nas activas’. Corcho estuvo con ellos, 
ellos miraban rugby y veían qué co
sas se podían incorporar y qué no. 
No son cosas extraordinarias, son 
pequeñas cosas que uno hace conti
nuamente para crecer. Por ahí no lo 
podés traspolar mucho al día a día, 
pero en algo te va a servir.

Victorias ante Springboks, All 
Blacks y Wallabies, la promoción 
de un nutrido grupo de jugadores 
jóvenes, el rendimiento excelso de 
las principales figuras y un juego 
que, cuando calibra, conjuga ex- 
plosividad, eficiencia y entrega, 
son algunas de las medallas que se 
colgó Contepomi en su primer año 
al mando de los Pumas. Cumplido el 
objetivo de evolucionar, ¿qué sigue?
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|ue la gente sea honesta y aceptar las críticas", analiza Felipe santiago filipuzzi

“Sigo pensando lo mismo: nuestro 
propósito siempre es evolucionar y 
mejorar, no estancarse ni involucio- 
nar”, responde Contepomi. “Hemos 
evolucionado. Hubo avances en la 
convivenciay la cultura, en qué equi
po queremos ser. En lo rugbístico, 
tuvimos buenos momentos”.
-¿En qué aspectos del juego cre
cieron más y cuáles esperabas 
que a esta altura estuvieran 
más pulidos?
-Creo que hubo aspectos donde me
joramos. Algo específico es el con- 
traataquey la transición de pelota re
cuperada. Tuvimos buena cohesión 
en ataque, y en defensa, cuando hici
mos lo que nos propusimos, cuando 
logramos tener buena circulación 
y llegar con dos jugadores al tackle, 
conseguimos tener una defensa sóli
da. No sé si pensaba estar mejor a es
ta altura, pero sí hay cosas a mejorar. 
En términos generales, la salida de 

nuestro campoy la precisión en esos 
momentos. Tenemos mucho para 
mejorar, incluyendo la convicción 
de cómo arrancamos los partidos. 
Por momentos las formaciones fijas 
estuvieron muy bien; por momen
tos, fue un área a mejorar. El ruck 
estuvo bien en términos generales, 
aunque hay cosas muy técnicas que 
necesitan ajustes. Nos proponemos 
ciertas prioridades, aunque algunas 
no siempre se concretan.
-¿Uno de los déficits fue el uso 
del pie?
-No tengo un análisis estadístico de
tallado sobre eso. No sé si nos mar
caron tanto. Es un recurso y, como 
tal, también depende de la capaci
dad del adversario. Bien utilizado, 
es una oportunidad. Cuando la pri
mera línea sube y el último jugador 
deja un espacio, quedás expuesto en 
defensa, pero su aprovechamiento 
depende mucho de la calidad del ju

gador. En nuestro caso, lo usamos a 
veces, pero también hay que tener en 
cuenta las características de nuestro 
juego. En las 25 contrarias prioriza- 
mos la conservación de la pelota y 
no el uso del pie, que es un 50 y 50. 
Sólo lo usamos cuando es evidente 
que se puede sacar ventaja.
-Mencionaste también los ini
cios de los partidos como algo a 
corregir. ¿Por qué sucedió?
-Si tuviese la respuesta definitiva 
sería mucho más fácil. A veces uno 
sobredimensiona y trata de expli
car algo que es poco explicable. Es 
cierto que utilizamos herramientas, 
tanto a nivel individual como colec
tivo, pero también influye la mala 
suerte. Por ejemplo, en Sudáfrica 
arrancamos bien, pero una amari
lla nos complicó. En este nivel, jugar 
al límite sin pasarse de revoluciones 
es clave; es una línea muy fina que si 
se cruza puede generar incidentes. 
Atribuyo estos problemas más a la 
mala suerte. Lo hemos analizado 
entre todos para entender por qué 
se empezó mal y cómo corregirlo. 
La conclusión es que ejecutamos 
algunas acciones incorrectamen
te. No es un problema de conoci
miento, sino de nivel de ejecución 
en un contexto de alta exigencia. 
Éste es uno de los puntos a mejorar: 
emplear estrategias para empezar 
mejor los partidos, sin desventajas 
numéricas. En algunos partidos no 
comenzamos mal pero terminamos 
14 puntos abajo.
-Otro de los aspectos positivos 
es que aparecieron muchos 
jóvenes que rindieron en buen 
nivel. ¿El recambio también es 
una de las premisas?
-Aveces el recambio se da de ma
nera natural. Está buenísimo tener 
al Super Rugby Americas, que otor
ga hábitos profesionales a muchos 
jóvenes y permite achicar la bre
cha entre el juego en la Argentina 
y el rugby internacional. También 
amplía la base de jugadores dispo
nibles. En lo personal, y hablo por 
todo el staff, estamos muy contentos 
con el esfuerzo, la calidad y el com
promiso de todos los jugadores que 
han pasado por los Pumas. Estamos 
convencidos de que la competencia 
interna eleva el nivel, y eso es espec
tacular. Nos da posibilidades de cre
cer en este nivel de alta exigencia.
-¿Siempre pudiste convocar a 
todos los jugadores que quisiste 
o tuviste que hacer concesiones 
con los clubes de Europa?
-La reglamentación para los parti
dos internacionales generalmente 
favorece a los seleccionados na
cionales como los Pumas. La gran 
mayoría de nuestros jugadores está 
en Éuropa, en clubes del hemisferio 
norte. Establecemos mucho diálogo 
con los clubesy llegamos a acuerdos 
previamente consensuados con los 
jugadores. Por reglamento deben 
ser liberados siete días antes de los 
partidos, pero también evaluamos 
qué es mejor para cada jugador: si 
necesita descanso, considerando 
que enfrentan temporadas de 12 
meses, a veces preferimos no con
vocarlos. Siempre priorizamos la 
salud físicay mental del jugador. La 
premisa es manejarnos con mucho 
diálogo tanto con los jugadores co
mo con los clubes.
-Muchos jugadores elogiaron 
el trabajo de Kenny Lynn, el en
trenador de ataque. ¿Por qué lo 
elegiste a él?
-Cuando buscamos un entrenador 
de ataque para completar el staff 
queríamos a alguien que tuviera 
una visión externa. La diversidad 
en un grupo de trabajo es muy 
valiosa. Kenny, aunque es neoze
landés y se formó en Highlanders, 
también trabajó mucho en Lyon, 
combinando conocimientos de 

ambos hemisferios. Su convicción 
ha sido clave en aspectos donde 
mejoramos, como la transición de 
defensa a ataque. Está convencido 
de jugar la pelota como prime
ra opción y ha logrado alinear al 
equipo en esa dirección. Además 
de ser un excelente entrenador, 
tiene buenas ideas y es una gran 
persona. Se adaptó rápidamente al 
grupo, lo cual no es fácil, haciendo 
un esfuerzo enorme para hablar

British Lions, el 
próximo desafío y el 
recuerdo de 2005
Esta vez, la espera será un poco más 
corta. Un par de semanas antes de lo 
acostumbrado, los Pumas volverán 
a entrar en la cancha. Será dentro de 
seis meses, en torno a una ocasión 
especial: viajarán a Dublín para jugar 
un Test Match ante el famoso com
binado de los British & Irish Lions, 
previo a la gira que éstos realizarán 
por Australia. Así, el viernes 20 de 
junio el seleccionado argentino abrirá 
su temporada 2025 en el Aviva Sta- 
dium, 20 años después del recordado 
empate 25-25 en Cardiff.

“Es algo espectacular. Va a ser una 
oportunidad única, es algo histórico. 
Habla muy bien de los Pumas, lo que 
han hecho en los últimos 20 años 
para que te vuelvan a invitar”, festeja 
Contepomi.

Será la octava vez que los Pumas se 
enfrenten alos Lions, aunque tan solo 
la segunda bajo esta denominación. 
Las primeras siete, en tres giras por 
la Argentina entre 1910 y1936 (todas 
victorias británicas), el combinado era 
conocido como British Isles.

El duelo tendrá algunas similitudes 
con el de 2005, partido en que Felipe 
Contepomi llevó la cinta de capitán 
por primera vez. Al estar fuera de las 
ventanas internacionales contem
pladas por World Rugby, los clubes 
europeos no están obligados a ceder 
a sus jugadores.

“Va a haber desafíos. Es una fecha 
complicada”, aceptó el ahora head 
coach de los Pumas. “La Premiership 
termina el fin de semana anterior, 
encima el partido es un viernes. Los 
jugadores involucrados no van a po
der ser parte. En Francia, ese fin de se
mana se juegan los barrages [primera 
fecha de los playoffs], por lo que ahí 
tenés seis equipos menos. Va a haber 
clubes que por ahí no te los larguen 
fuera de la Regla 9. El fin de semana 
anterior es la final del Super Rugby 
Americas, no sé si los que participen 
van a estar disponibles. Va a ser un 
desafío. Como todo, bienvenido sea. 
Para eso hay que estar bien entre
nados, bien dispuestos. Yo recuerdo 
cuando jugamos en2005 fui el capi
tán de los Pumas. El partido estuvo a 
puntode suspenderse. Fede Méndezy 
Mauro Reggiardo volvieron del retiro. 
Hubo muchos chicos amateurs en el 
equipo. Asíy todo empatamos y hasta 
merecimos ganar. Por suerte ante los 
desafíos el equipo argentino siempre 
responde de buena manera”.

El calendario Pumas continuará 
con dos partidos en casa ante Inglate
rra (sin sus Lions) en julio, en el estadio 
Uno de La Plata (el 5) y en San Juan 
(el 12), para cerrar ante Uruguay siete 
días más tarde en sede a designar. 
En el Rugby Championship, acaso 
el último de la historia, los Pumas 
recibirán a los All Blacks en dos opor
tunidades, viajarán a Australia para 
otros dos Tests y cerrarán con un 
ida y vuelta ante Sudáfrica, con la 
particularidad de que el partido como 
local está cerca de confirmarse que 
se trasladará a Twickenham. A fin 
de año, los Pumas visitarán a Gales, 
Escocia e Inglaterra.

castellano y conectar con todos. 
Estamos muy conformes con su 
trabajo.

Acaso el mayor desafío que en
frentaba Contepomi cuando asumió 
era el de dar el salto de entrenador 
asistente a entrenador en jefe. La 
responsabilidad que ello conlleva 
excede las cuestiones técnico-tácti
cas que no todos, por distinguidos 
que hayan sido del lado interno de 
la línea de cal, logran salvar. Luego 
de pasar por Jaguares, Argentina XV 
y Leinster, llegó a los Pumas como 
asistente de Michael Cheika en 2022 
con la mira puesta en hacerse car
go del equipo luego del Mundial de 
Francia. Así como el equipo evolu
cionó, también lo hizo el entrenador 
surgido de Newman.

“Eso es lo fundamental, evolucio
nar”, reafirma Contepomi. “Yo hice 
una transición de jugador a entre
nador. Pasé un año en que no estuve 
involucrado en rugby. Es muy dis
tinto. Hay cosas que traés de cuando 
eras jugador que están buenísimas, 
que te van a servir, y otras que son 
completamente nuevas. Son roles 
totalmente distintos y tenés que 
aprender. Cuando estuve en Irlanda 
hice una diplomatura de Liderazgo 
y Management. Leo mucho, me 
conecto con gente... pequeñas cosi
tas. Después otra cosa es aplicarlo. 
La manera de crecer es siempre 
aprender, escuchar a la gente, tener 
buenos feedbacks, que la gente sea 
honesta y aceptar las críticas para 
mejorar. Es un proceso. No hay fór
mulas mágicas.”
-¿Es muy distinta la forma en la 
que hoy un entrenador se tiene 
que dirigir a un jugador, com
parándolo con tus años como 
rugbier?
-Sí, pero es distinta la sociedad. 
Las culturas no son rígidas, son 
dinámicas, flexibles. Uno se tiene 
que ir aggiornando. La esencia, los 
principios, son los mismos: respeto, 
trabajo, excelencia. Lo que cambia 
son las formas en las que se aceptan 
o no esos principios en estos tiem
pos. Es parte de la cultura e implica 
desafíos. Estoy a 10 años de haber 
terminado de jugar. Dentro de 10 
años, la distancia va a ser mucho 
mayor, voy a tener que adaptarme 
mucho más. Estar más cerca de los 
jugadores te ayuda en la evolución. 
Uno tiene que ser un servidor de los 
jugadores, estar a disposición de los 
jugadores, trabajar por y para los ju
gadores. Hay que ver qué necesita y 
dárselo de la manera adecuada.
-¿Cuál fue el momento más 
difícil desde que llegaste a los 
Pumas en 2022?
-Voy a ser sincero: siempre vi una 
constante mejoría o evolución. Los 
Mundiales son los momentos de 
mayor presión, donde el resultado 
cuenta un poco más. Pero siempre 
nos hemos llevado todos de buena 
manera, nunca tuvimos problemas 
serios ni con los jugadores ni con el 
staff. En cambio, por suerte tuvimos 
muchos buenos momentos. Esta
mos en el nivel más alto de rendi
miento, no es fácil. No atravesamos 
momentos de dudas sobre la direc
ción de lo que estábamos haciendo, 
pero sí mucha autocrítica. Estamos 
continuamente evaluando, reeva
luando, tratando de superarnos co
mo equipo. En este nivel innovar es 
clave. Si uno propone cosas nuevas 
con buena intención, bienvenido 
sea. El error nos va a ayudar a me
jorar. Me dolería si hubiese errores 
por negligencia o desidia, que no ha 
ocurrido. Hay cosas que no funcio
naron que por ahí hay que cambiar. 
Por ahora, los momentos más duros 
fueron las críticas infundadas que 
vinieron desde afuera, pero los chi
cos cada vez le dan menos bola, cada 
vez hay menos ruido interno. •
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Boca recibió US$15 millones por Medina: pagó Gillett y luego cedió el jugador a Estudiantes gettyBoca denuncia irregularidades y hay dudas sobre el pase de MedinaEl club dice que se rompieron reglas porque el empresario Gillett ejecutó la rescisión
Pablo Lisotto
LA NACION

En lo que ya parece la novela del 
verano, Boca presentó una de
nuncia formal ante la Asociación 
del Fútbol Argentino (AFA) rela
cionada con el pago de la cláusula 
de rescisión de Cristian Medina, 
fijada en 15 millones de dólares.

Según el departamento le
gal del club azul y oro, el pago 
fue efectuado desde una cuenta 
personal del empresario Foster 
Gillett, vinculado en los últimos 
tiempos con Estudiantes, lo cual 
representa una violación a las 
normas de la FIFA.

La normativa de la entidad que 
preside el italiano Gianni Infanti
no, específicamente el artículo 18 
del reglamento de transferencias, 
prohíbe que terceros o particula
res realicen pagos en nombre de 
los futbolistas. La cláusula de res
cisión debe ser abonada directa
mente por el club contratante o el 
mismo jugador.

Este incumplimiento podría in
validar la transferencia y obligar 
a Medina a regresar a Boca, club 
con el que tenía contrato hasta di
ciembre 2027, dejando sin efecto 
lo anunciado el 27 de diciembre 
pasado.

Ante esta situación, ahora la 
AFA deberá pronunciarse sobre 
la validez o no de la operación, 
algo que debería suceder en las 
próximas horas. Con un agre

gado: la relación entre la AFA y 
Juan Sebastián Verón, presidente 
de Estudiantes, atraviesa el peor 
momento.

Esto se debe a que la AFA consi
dera que el avance de la Brujita en 
vincularse con capitales externos 
es la punta de lanza de los que pre
gonan el arribo de las Sociedades 
Anónimas Deportivas (SAD) al 
fútbol argentino. De hecho, Pablo 
Toviggino, tesorero de la AFA, cri
ticó duramente al exfutbolista del 
seleccionado argentino, a quien 
bautizó como “Sir Pecho Frío”.

Medina, que había sido apar
tado por el técnico Fernando 
Gago, esperaba concretar su 
salida hacia Estudiantes. El em
presario Gillett pretendía que el 
mediocampista jugara el primer 
semestre en el Pincha antes de un 
posible traspaso al Leicester, de 
la Premier League. Sin embargo, 
esta situación complicó su trans
ferencia y podría derivar en una 
batalla legal.

La AFA tiene la responsabilidad 
de resolver este conflicto. Si falla a 
favor de Boca, el pase de Medina 
quedaría nuevamente en manos 
del club xeneize, y el jugador ten
dría que ejecutar personalmente 
la cláusula para salir. El contexto 
para el futbolista es complejo, ya 
que, según pudo averiguar este 
diario, sería descabellado que la 
AFA autorizara la transferencia 
de Medina de la manera en la que 
fue ejecutada.

El 27 de diciembre pasado, 
Cristian Medina anunció que 
se iba de Boca. El volante, de 22 
años, les mandó un correo elec
trónico a las autoridades del club 
notificando que ejecutó la cláu
sula para rescindir su contrato, 
por lo que al club le ingresaron 
15.000.000 de dólares, dinero 
que cobró libres de impuestos y 
en un solo pago.

Poco después se supo que de
trás estaba el empresario Gillett, 
vinculado con Estudiantes, lo que 
echó por tierra el otro destino que 
venía sobrevolando alrededor del 
jugador: Fenerbahce, de Turquía, 
e incluso un aparente interés de 
Inter Miami, donde juega Lionel 
Messiy es dirigido por Javier Mas- 
cherano.

El mediocampista estaba hace 
tiempo en conflicto con el club de 
la Ribera, luego de que se negara 
a jugar el partido ante Gimnasia 
y Esgrima La Plata, en Rosario, 
por los cuartos de final de la Copa 
Argentina.

Esa tarde había tenido una 
charla con el entrenador Fer
nando Gago en la cual le había 
expresado su necesidad de ser 
vendido. Eso cayó muy mal en el 
cuerpo técnico, que recién había 
asumido en el cargo y en la previa 
de un partido trascendental para 
las aspiraciones xeneizes.

Tras el triunfo ante el Lobo, 
Gago había dicho en conferencia 
de prensa: “Con el caso de Cris
tian (Medina), él me manifestó 
que existe la posibilidad de una 
transferencia. Lo entendí desde 
el lugar del futbolista, de poder ir
se a Europa, es su sueño. Ahora, 
hay momentos para situaciones. 
Quedan casi tres meses de mer
cado, pueden pasar muchísimas 
cosas. Yo voy a jugar con los que 
estén comprometidos al ciento 
por ciento. No lo quiero decir por 
Cristian. Es una situación muy 
particular. Está bueno que se le 
enseñe, que aprenda. Tengo mi 
opinión. Lo hablé con él. Tomé 
la decisión de que no esté dispo
nible”.

Desde entonces, Medina no 
volvió a jugar con la camiseta de 
Boca. •

Gago y Gallardo, las caras de dos clubes con intereses enfrentados

El clásico de 
los refuerzos 
se inclina 
para RiverVarios jugadores estuvieron cerca de llegar a Boca en los últimos años y, al final, recalaron en Núñez; Galoppo y Rojas, los casos recientes
Franco Tossi
PARA LA NACION

Se activó una alarma. En Boca, pe
ro sobre todo para Fernando Ga
go. El técnico tomó el lápiz y tachó 
dos apellidos que estaban entre sus 
elecciones para que llegaran, pe
ro el Consejo de Fútbol no los tuvo 
en cuenta para este mercado. Los 
destinos, por supuesto, pueden ser 
muchos y ese no es el problema: las 
frustradas posibilidades tomaron 
trascendencia y el fastidio de los 
hinchas ya se palpa porque es River 
el que se entrometióy cerró esos de
seos de “Pintita”.

Sin vueltas, la dirigencia de Jorge 
Britoy el mánager Enzo Francescoli 
agitaron el mercado con los acuer
dos por Giuliano Galoppo y Matías 
Rojas. Dos volantes que, incluso an
tes del arribo de Gago a la dirección 
técnica xeneize, ya habían tenido 
conversaciones con Riquelme y 
compañía. Para el actual entrenador 

era importante contar con el para
guayo, que resultó ser vital cuando 
lo dirigió en Racing hasta mediados 
de 2023. ¿La gravedad? Había que
dado en libertad de acción tras su 
paso por Inter Miami.

En el caso del ex mediocampista 
de Banfield, siempre trascendió que 
la dificultad para Boca no fue San Pa
blo, sino las trabas que puso el juga
dor hace meses y ahora, cuando el 
diálogo se retomó: con otro deseo -y 
mayor facilidad de River en las tra- 
tativas con los paulistas-, aceptó las 
condiciones y llega cedido al equipo 
de Marcelo Gallardo. El ex volante 
central lo proyectaba como el reem
plazo de “Pol” Fernández.

No es la primera vez que la entidad 
millonaria le arrebata a su mayor ri
val la oportunidad de contratar cier
tos nombres. En los recientes años 
ocurrió demasiado. ¿Es una cues
tión de billetera? Ambos ganaron 
millones, pero River saca ventaja. 
¿Se trata de una tendencia copera?
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Juanfer Quintero pidió regresar cuanto antes a Colombia gettyQuintero se puso firme: no viajará a la pretemporadaEl colombiano sostiene su posición de irse de Racing; América de Cali haría otra oferta

Boca llegó a la final de la Copa Li
bertadores 2023, pero no se clasificó 
en 2024y el caminodel torneo 2025 
lo iniciará desde el repechaje. ¿De 
afinidad con los responsables del 
fútbol? Muchos han sido los con
flictos del Consejo, mientras que los 
riverplatenses empiezan a retomar 
el hermetismo de la primera era Ga
llardo: su figura como entrenador 
puede impactar más fuerte.

Para que Galoppo desembarcara, 
muy importante fue Enzo Díaz (que 
entrará en la operación). El lateral 
izquierdo fue pretendido en 2021 
por Boca, que le pareció descabella
do negociar con Talleres y se bajó: 
un afioy medio después, Francesco- 
li le dio el gusto a Martín Demiche- 
lis, por entonces nuevo técnico.

Elias Gómez (hoy campeón con 
Vélez) fue otro de los que quiso Bo
ca en aquella época: ambos eran de 
los mejores N°3 del fútbol local. Ar
gentinos solicitó una cifra altísima 
para lo que ofrecía el Consejo y se 
cayó. En cambio, cuando apareció 
River como interesado (seis meses 
después), bajaron las condiciones 
y facilitaron la salida. Allí también 
se responde otro interrogante: el 
Muñeco potenció jugadores y los 
clubes prefirieron, evidentemente, 
aspirar a ganar dinero en el futuro 
con el traspaso.

Boca tenía casi cerrado a Adam 
Bareiro, pero el delantero y San Lo
renzo prefirieron cerrar todo con el 
conjunto millonario para que el hin
cha no se enojara de más al verlo de 
azul y oro. Por Maximiliano Meza, 
Riquelme insistió unay otra vez, pe
ro el volante ofensivo lo eludió por 
el compromiso con Monterrey y su 
dineral. En agosto, Gallardo lo lla
mó y enseguida se lo llevó sólo por 
U$S 2.000.000.

Lo de Facundo Colidio fue una 
sorpresa. Surgido en La Candela, 
no llegó a debutar cuando Daniel 

Angelici se lo vendió en 2017 a In
ter, de Italia, por unos 8.000.000 de 
euros. A mediados de 2023, tras ser 
clave en Tigre, el retorno parecía 
un hecho, pero apareció River y el 
rafaelino les prometió que -si igua
laban la oferta- los elegiría. Así fue. 
Además, un rumor indica que un 
juvenil boquense le aconsejó estar 
lejos del Consejo...

Un año antes, con Rodrigo Alien- 
dro pasó lo mismo. En tiempos en 
los que era un gran valor para Colón, 
Bocay River hicieron el mismo ofre
cimiento. Gallardo lo llamóylocon- 
venció de vestirse de blanco y rojo. 
Miguel Borja fue un permanente ju
gador buscado por el Xeneize. En la 
época de Angelici; en la de Riquelme 
vicepresidente segundo. Ninguno 
pudo, por estar bien en Palmeiras o 
querer mantenerse en Júnior. A me
diados de 2022, River abonó casi 7 
millones de dólares y logró sacarlo 
de su confort barranquillero. Tam
bién, es una cuestión de tener deci
sión dirigencial, sin peros.

O de anhelos de los jugadores, 
como pasó en 2021 con Alex Vigo. 
Ambos clubes lo buscaron al mis
mo tiempo por su gran rendimiento 
como lateral derecho de Colón, pero 
el entremano se puso firme públi
camente. “Mi deseo es ir a River”, 
dijo y arribó.

Las pulseadas ganadas última
mente por Boca son escasas. La 
más emblemática es la de Marcos 
Rojo, época en la que Enzo Pérez lo 
cansó a llamadas. Sin embargo, en 
este caso, los realizados por Riquel
me alcanzaron para no cambiar su 
opinión: durante un corto tiempo, el 
volante -enojado- cortó relaciones 
con el zaguero. Otra es la de Feman
do Zuqui, en 2016: el volante se des
tacó en Godoy Cruz y protagonizó 
una novela, principalmente porque 
su representante no aceptaba cier
tos números ofrecidos por ambos.

Cuando Boca amagó a bajarse, final
mente aceptó.

Julio Buffarini fue pensado por 
los dos de cara a la Libertadores 
2018, por su experiencia de ganarla 
en 2014 con San Lorenzo y porque 
en San Pablo no estaba satisfecho. 
Eligió Boca, donde perdió la final 
en Madrid ante quien también lo 
pretendió.

Boca puede ganarle con Alan Ve- 
lasco. El presidente xeneize es el que 
más comunicaciones tuvo con Da
llas, de la MLS. Otra prioridad, el ex 
atacante de Independiente habría 
optado, en efecto, llegar al equipo de 
Gago: están cerrando los números 
con su club.

Otros no terminaron en ninguno 
de los dos. El más recordado es Wal- 
ter Montoya, que hace ocho años, 
por su rendimiento descollante en 
Rosario Central, forjó el superclásico 
en el mercado de pases. Un día, cerca 
de River; al otro, de Boca. Evidente
mente, en Sevilla se enteraron de la 
desesperación, aceleraron  y, por su
puesto, el chaqueño prefirió viajar.

Otro “jugueteo” ocurrió con Fa
cundo Farías, cuando era la joya de 
Colón. “Me gustaría jugar en Boca”, 
se había atrevido a lanzar en medio 
de la novela, en 2021. No obstante, 
todo quedó en la nada. Siguió en 
Colón y, al tiempo, partió a Inter 
Miami. El reciente ejemplo es Va
lentín Gómez, el zaguero campeón 
del fútbol argentino. Riquelme lle
gó a ofertar por su ficha y Vélez la 
rechazó; River lo quiso, pero un in
conveniente físico frenó todo hace 
meses. Sin embargo, Cruzeiro ya 
puso en la mesa varios millones de 
dólares (alrededor de diez) y sería su 
nuevo rumbo.

Boca-River, un superclásico que 
se juega en la cancha, últimamente 
se ve en las negociaciones y mayo- 
ritariamente las ganan en Núñez. 
Claro que la historia seguirá. •

Una versión que se venía escu
chando en las últimas semanas, 
finalmente, quedó confirmada en 
Racing. Juan Fernando Quintero 
no está convocado para la pretem
porada, situación que refuerza la 
idea de que, tarde o temprano, el 
colombiano dejará la Academia. 
Desde el club de Avellaneda se 
emitió un comunicado entendien
do la situación personal, pero ad
virtiendo que la prioridad está en 
cuidar la situación patrimonial de 
la entidad, que tiene un año más 
de contrato con el futbolista.

Quintero ya había comunicado 
públicamente que su intención 
era salir de Racing para continuar 
su carrera en Colombia, debido a 
un delicado asunto familiar, ya 
que su esposa atraviesa proble
mas de salud.

Luego de presentarse a los pri
meros entrenamientos en Avella
neda, el volante creativo solicitó a 
la dirigencia de Racing, que tiene 
a Diego Alberto Milito como fla
mante presidente y a Sebastián 
Saja como secretario técnico, no 
viajar a la pretemporada que el 
equipo de Avellaneda realizará 
en Ciudad del Este, Paraguay.

Además, según detallaron me
dios partidarios, Juanfer habría 
rechazado una oferta de la diri
gencia para renovar su contrato 
hasta 2026y así poder cederlo pa
ra que juegue a préstamo en Co
lombia durante 2025. Como se ve, 
el mediocampista tiene decidido 
terminar su etapa en Racing.

Quintero espera que América 
de Cali realice una oferta que se 
acerque a lo pretendido por Ra
cing, aunque la primera propues
ta fue extremadamente baja (ha
bría rondado el millón de dólares). 
Racing le compró el pase a Quin
tero por 3,6 millones de dólares 
en 2023, aunque la “Academia” lo 
podría dejar ir por menos dinero.

Racing emitió un comunicado 
en el que informó la baja de Quin
tero para la pretemporada y ase
guró: “En un contexto que afecta 
a su entorno más cercano, Juan 

Fernando Quintero ha pedido re
gresar cuanto antes a Colombia, 
su país natal, y no participar de la 
pretemporada en Paraguay cuan
do aún queda un año de relación 
contractual”.

Acto seguido, el club aclaró: 
“Racing Club, con pleno conoci
miento del caso, aceptó analizar 
un traspaso, siempre que la nego
ciación entre instituciones satisfa
ga los propios intereses. En tanto 
el patrimonio del Club no quede 
afectado, se podrá avanzar en una 
eventual transferencia”.

En su año y medio como juga
dor de Racing, Quintero disputó 
51 partidos, hizo 13 goles y repar
tió 9 asistencia, aunque una gran 
mayoría de estos fue en el segun
do semestre del 2024, en el que se 
convirtió en uno de los pilares del 
equipo de Gustavo Costas y fue de
cisivo para la conquista de la Copa 
Sudamericana, primer torneo in
ternacional obtenido por los albi- 
celestes después de 36 años.

“Desde hace un tiempo ya ve
nimos pensando en la decisión. 
Todo el mundo sabe qué es lo que 
pasé todo el año y como familia 
tomamos una decisión”, aseguró 
Quintero la última semana. La sa
lida aún no está a la vista. •

San Lorenzo, más 
aliviado: Muniain 
seguirá en el club
La confirmación de que Iker Mu
niain seguirá vistiendo la camiseta 
azulgranaen2025 se convirtió en 
la mejor noticia para San Lorenzo 
en los últimos tiempos. El español, 
de 32 años, que había recibido una 
jugosa oferta del multicampeón 
Botafogo, de Brasil, priorizó su 
compromiso con el club y decidió 
quedarse, después de su arribo a 
mediados de2024. “Todavía pue
do aportar para que el club siga 
creciendo. Aquí estoy, ilusionado”, 
dijo Munian, en TyC Sports.
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A los 80 años, Ickx es una de las voces referenciales en el Rally Dakar fredericle floch/dppi

Jacky Ickx. la leyenda 
del volante que 
elogia a Colapinto
El belga, que compitió en F. 1, rally y Le Mans, confía en el futuro de Franco: "Esperemos que pueda regresar la bandera argentina al podio"
Jorge Dominico
PARA LA NACION

BISHA, Arabia Saudita - Es el cuar
to día bajo el sol y se avecina otra 
noche con viento. La arenilla que 
golpea fuerte, exfoliante para las 
pieles sensibles, no tiene efecto en 
la rústica mejilla de Jacky Ickx, que 
se acomoda tras la angosta sombra 
de una banderola para charlar. Ce
lebró su cumpleaños número 80 
en el desierto saudí el Io de enero, 
dedicó palabras de aliento a los 
cientos de pilotos y copilotos en la 
primera reunión informativa del 
Rally Dakar 2025 y se acercó mi
rando la bandera celeste y blanca 
bordada en el hombro de una ca
misa. “Argentina... La Biela, Paler- 
mo”, gritó el piloto que sobrevivió 
a la época más peligrosa de la Fór
mula 1 con dos subcampeonatos y 
ocho carreras ganadas, para luego 
ser icono de las competencias de 
resistencia como Le Mans y el raid 
que cambió su vida.

Cautivante con sus pausadas fra
ses en inglés, el belga recordó un 
tiempo muy especial en Sudaméri- 
ca y señaló que la pasión argentina 
por las carreras se remontan al co
mienzo de la Fórmula ly, hablando 
del presente, cortó la pregunta so
bre las últimas carreras con Fran
co Colapinto siendo protagonista: 
“¿Quién no ha oído hablar de él?”, 
interpuso, con una gran sonrisa. La 
irrupción del chico de Pilar en los 
últimos nueve Grandes Premios 
de Fórmula 1 del 2024 generó en 
todo el mundo un efecto similar 
al que se vio en Argentina. Franco 
estuvo en boca de todos, sorpren
diendo a los que no lo habían des

cubierto en categorías inferiores.
Desde luego, Ickxno estaba fuera 

de ese grupo: ¿Quién no ha oído de 
él? Luce muy, muy, muy promete
dor”, con insistencia, remarcó. Aún 
para una persona que ha vivido de 
cerca las transformaciones en la 
máxima categoría mundial, resul
ta loable la manera en que Colapin
to se adaptó. “Fue una especie de 
sorpresa para todos”, continuó el 
hombre que corrió 13 temporadas 
de F. 1 entre 1967y1979. Ickx pensó 
en el debut de Colapinto, en Monza, 
y fue contundente: “Cuando saltó 
a la Fórmula 1 todos lo estuvieron 
mirando, he escuchado que reci
bió muchas ofertas para sumarse 
a equipos, así que veremos... Es solo 
el comienzo, esperemos que pueda 
regresar la bandera de Argentina al 
podio porque eso sería lindo”.

El presente y la ansiedad de los 
fanáticos hacen parecer que se 
está un paso atrás al no lograr un 
anuncio para Colapinto, con buta
ca asegurada. Pero, la realidad es 
que irrumpió en un momento del 
año en que todo estaba acordado y 
firmado, al menos en los equipos 
con posibilidades lógicas. Si bien 
otros equipos manifestaron inte
rés en conocer su situación, tenía 
asignado el puesto de piloto de 
reserva en Williams Racing y las 
negociaciones, existentes todo el 
tiempo, son las que pueden destra
bar el momento.

“¿Ve futuro en él?”, se le preguntó 
al ‘Maestro de la Lluvia’, uno de los 
alias con los que se conoció a Jaques 
Bernard Ickx: “¡Sí!”, respondió. 
Además, no es alguien que pueda 
sorprenderse de la euforia albice- 
leste, pues conoce la manera de ser 

de los argentinos. Corrió varias ve
ces en Buenos Aires el Gran Premio 
y consiguió un podio el día en que 
la F. 1 cortó una ausencia superior 
a una década, en 1972, imborrable 
también por el debut de Carlos Al
berto Reutemann con una pole po
sitrón. “No olvides que han tenido a 
Juan Manuel Fangio y José Froilán 
González en los primeros años, en 
los cincuenta. Han tenido a Car
los Reutemann y muchos pilotos 
talentosos de Argentina”, lanzó el 
caballeroso protagonista. “Sí, estu
ve con la Fórmula 1 en Argentina, 
pero también, cuando te acercaste, 
yo pensé en “La Biela”, ese famoso 
lugar, o en Palermo, porque todo es 
hermoso allí”, continuó, revelando 
una historia poco conocida de uno 
de los pilotos más completos que 
entregó el mundo motor. “Una vez 
tomé, en absoluta autonomía, mi 
Land Rover, la puse en un conteiner 
y transité miles de kilómetros entre 
Argentina y Chile”, confesó.

Los labios mantecados por bál
samos para protección solar se 
abrieron más, para enumerar en 
claro español los nombres de al
gunos sitios ¡cónicos que conoció: 
“La Ruta 40, Bariloche, Ushuaia, 
Comodoro Rivadavia, Lago Tra- 
ful”. Resultó un aventurero sin 
descanso, todo después de haber 
hecho la experiencia de ingresar 
al Rally Dakar. “Amo el país, pero 
amo aún más a los argentinos, son 
gente increíble. Porque todo es 
sobre las personas, esa es la parte 
más importante de tu vida. Tengo 
nostalgia de todos aquellos a los 
que he perdido o, desafortunada
mente, viven en otros países”, co
mo dando una lección, añadió.

Jacky Ickx es una leyenda del 
Dakar capaz de hallar una mane
ra de disfrutar las experiencias lí
mite y tomarlas como normalidad. 
Venció en una de las ediciones más 
recordadas del raid, en 1983, con 
una camioneta Mercedes Benz que 
contó con la compañía del actor 
francés Claude Brasseur en la bu
taca derecha. Se ganó el corazón de 
las personas, practicó la observa
ción participante conviviendo con 
tribus, batalló internamente con 
sus ejecutivos de equipo para que
darse en una carpa minimalista en 
lugar de ir a los hoteles y fue un ca
ballero el día en que le birlaron la 
victoria con una azarosa moneda 
lanzada por los aires.

Aquella carrera de 1989 fue tan 
reñida con su compañero de escua
dra, el también laureado Ari Vata- 
nen, que el director de la escuadra 
deportiva Peugeot decidió que la 
fortuna tomaría partido en el re
sultado antes de correr el riesgo de 
perder ambos autos en una batalla 
fuera de control. Brilló por los ai
res la platinada pieza metálica de 
10 francos lanzada por Jean Todt, 
posteriormente director de Ferrari 
en la F. 1 -cuando Michael S chuma- 
cher dominó-y último presidente 
de la Federación Internacional del 
Automóvil (FIA), antes de la asun
ción del emiratí Mohamed Ben 
Sulayem. Jacky tenía la ventaja de 
tiempo en la clasificación general 
de ese día, pero cayó “cara” y esto 
sonrió en favor de Vatanen, vence
dor. A poco de terminar la carrera, 
el belga se detuvo por completo du
rante exagerados 15 minutos, para 
que no queden dudas. Pero nunca 
se pronunció al respecto, porque 
comprendió la situación de cada 
uno.

“El Dakar ha cambiado, pero 
no seas nostálgico por el pasado”, 
respondió con el índice elevado, 
parado aún junto a la bandolera. 
“Hoy, el Dakar sigue siendo abso
lutamente fantástico y la filosofía 
no ha cambiado. Es una oportuni
dad para descubrirse a sí mismo, 
descubrir algo nuevo en la carrera 
más increíble del mundo, es algo 
simplemente fantástico”, insistió. 
Un nuevo territorio con mucho por 
descubrir es el gancho perfecto pa
ra este trotamundos, acompañado 
siempre por su esposa Khadja Nin, 
cantante africana de la República 
de Burundi.

Juntos caminan el “Bivouac” del 
Dakar, hablan con todos, siempre 
hay un tema de conversación. 
Comparten vivencias en una es
pecie de sobremesa interminable, 
sonrientes. “Es siempre interesan
te descubrir nuevos países, porque 
los conoces gracias a algunos co
mentarios pero cuando vienes aquí 
es cuando ves la realidad. Gente 
adorable, un país increíble y para 
celebrar, como dices, el cumplea
ños”, refirió, sobre la nueva era del 
Dakar en el Reino de Arabia Sau
dita desde 2020. Corrió con su hija 
Vanina, precisamente, ese añoy re
comendó que todo el que pueda, al
guna vez, siga el ejemplo de buscar 
experiencias como esta con su fa
milia. Con los 80 recién cumplidos, 
coincide en que “la edad es solo un 
número”. Jacky Ickx los celebra 
aquí, con el polvo metiéndose en 
las grietas que formaron las mue
cas de su compradora sonrisa. “Yo 
lo disfruto estando con todos us
tedes y espero que todos lo descu
bran algún día, porque es algo ex
cepcional”. Con los dorados rayos 
del astro rey en la blanca cabellera 
se despide, con un fuerte apretón 
en el hombro. La leyenda vivien
te se pierde entre ojos tapados del 
polvo con otra tormenta de arena, 
cuando cae la tarde saudí. •

Naomi Osaka lloró tras abandonar en la final de AucklandSe retiró por una aparente lesión y quedó en duda la presencia de la japonesa en Australia
La presencia de Naomi Osaka en 
el Abierto de Australia está en 
duda después de que la campeo
na de cuatro Grand Slams y ex 
número 1 sufriera una aparente 
lesión este domingo, mientras 
jugaba la final de un torneo de la 
WTA en Auckland. Osaka dispu
taba su primera final de la WTA 
en tres años, contra la danesa 
Clara Tauson, cuando llamó a un 
fisioterapeuta, habló con su en
trenador, Patrick Mouratoglou, 
y el árbitro de silla antes de deci
dir retirarse. La japonesa había 
ganado 6-4 el primer set.

La naturaleza de su lesión no 
estaba inmediatamente clara, 
pero parecía ser abdominal, y no 
la lesión de espalda que sufrió en 
el Abierto de China en octubre y 
que terminó su temporada 2024 
anticipadamente. Su abandono 
en este torneo, previo al Abierto 
de Australia, causó sorpresa por
que no había mostrado ningún 
problema en los 35 minutos del 
set inicial.

Osaka estaba en lágrimas 
mientras esperaba al entrenador. 
Luego dejó la cancha entre una 
ovación moderada de los espec
tadores, antes de regresar para la 
entrega de premios.

La japonesa iba liderando la 
final por 5-1 con dos quiebres de 
servicio cuando comenzó a pare
cer más tensa, con menos poten
cia en su servicio. Logró llevarse 
el primer set antes de indicar que 
no podía continuar.

La ex número 1 del mundo 
regresó al tenis a principios de 
2024después de un largo descan
so tras el nacimiento de su hija 
Shai. La final de Auckland fue la 
primera desde su regreso al tenis 
y, de haber ganado, habría sido 
su primer título de cualquier ti
po desde el Abierto de Australia 
de 2021.

Osaka, de 27 años, no desveló 
los detalles de su retiro cuan
do fue interrogada al salir de la 
cancha. Aunque luego se habló 
de “una lesión abdominal” y ella 
declaró: “Sólo quiero dar las gra
cias a todos por acogerme en una 
ciudad tan bonita, me lo pasé 
muy bien jugando aquí y siento 
mucho cómo terminó”.

Campeón por abandono
El checo Jiri Lehecka (289 del 

ranking mundial) se llevó la vic
toria en el torneo ATP 250 de 
Brisbane tras el abandono en la 
final de su rival, el norteameri
cano Reilly Opelka, cuando éste 
perdía 4-1 en el primer set.

Para el jugador europeo fue su 
segundo torneo en el circuito, tras 
el logrado en Adelaida en enero 
de 2024. El partido apenas duró 
13 minutos, antes de que Opelka 
(de 2,llm) tomara la decisión de 
retirarse. El verdugo de Djokovic 
en 4° de final ya se había quejado 
de dolores el sábado en las semi
finales ante el francés Giovanni 
Mpetshi Perricard. •
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E
l circuito tenístico es 
tan exigente como 
dinámico. Australia, 
como es habitual, 
es el país que abre la 
temporada. La mayor atención a 
nivel ATP estará puesta, lógica

mente, en las figuras del italiano 
Jannik Sinner (número 1), del es
pañolearlos Alcaraz (2°)ydelale- 
yenda serbia Novak Djokovic (7°). 
Sin embargo, el tour es equilibra
do y todo puede ocurrir. Dentro 
del amplio escenario deportivo y 
emocional se encuentran las jóve
nes promesas que, por una u otra 
razón, hacen méritos para que 
sean muy bien consideradas.

Hay un amplio abanico de ju
gadores menores de 21 años que 
parecen dispuestos a hacer mu
cho ruido en la temporada 2025. 
Dentro del propio top 150, algunos 
tienen más experiencia que otros, 
pero la mayoría posee recursos co
mo para ser tenidos en cuenta.

A continuación, la lupa puesta 
en cinco de ellos.

Alex Michelsen
De 20 años, nacido en Laguna Hills, 
California, es uno de los tenistas 
de mayor progreso en los últimos 
tiempos. Diestro, de revés a dos 
manos y 1.93 metro, en noviembre 
pasado alcanzó un ranking muy 
destacado: 41°, tras haber empe
zado el año como el número 97. Es 
uno de los jugadores que mayores 
esperanzas genera en una poten
cia como los Estados Unidos. Tras 
haber alcanzado su primera final 
de ATP en 2023, sobre el césped de 
Newport, volvió a la definición del 
torneo estadounidense este año, 
además de haber caído en el últi
mo desafío en el ATP de Winston- 
Salem, sobre superficie dura.

Recientemente fue uno de los 
ocho protagonistas del Masters 
de la nueva generación, las pro- 
mocionadas Next Gen ATP Fi
náis de Jeddah (ganó invicto su 
grupo y cayó en las semifinales). 
Además, en el último Abierto de 
Australia consiguió llegar a la 
tercera ronda de un Grand Slam 
por primera vez. En febrero, en 
Los Cabos, venció a un top 10 por 
primera vez: al australiano Alex 
De Miñaur, por entonces 9°.

Michelsen sostiene su juego en 
un saque poderoso. Cuando sus 
porcentajes de servicio son altos, 
el resto de su juego fluye con pe
ligrosidad. Tiene frescura y está 
en un proceso lógico de madura
ción. Más allá de su altura, tiene 
muy buenos desplazamientos la
terales y, cuando toma coraje y se 
anima a ir a cerrar los puntos la 
red, ostenta buena cobertura con 
sus voleas. Es entrenado por Ro- 
bby Ginepri y Jay Leavitt.

Joáo Fonseca
Nacido en agosto de2006en Río de 
Janeiro (18 años), Fonseca empieza 
a demostrar en el circuito mayor 
todo lo que exhibía como menor. 
Número 1 júnior en septiembre 
de 2023 y campeón del US Open 
de la categoría ese mismo año, el 
carioca de 1,85 metro fue el último 
en clasificarse para las recientes 
Next Gen ATP Fináis y ganó el tí
tulo en forma invicta. “Mi sueño es 
llegar a ser número 1”, sentenció el 
brasileño, primer sudamericano 
en ganar el trofeo que reúne a los 
mejores ocho Sub 20.

Fonseca comenzó la tempo
rada fuera del top 700 y termina 
2024 en el puesto 145, habiendo 
demostrado una fuerte menta
lidad para los grandes desafíos. 
En Río de Janeiro, por ejemplo, 
en febrero pasado, avanzó a los 
cuartos de final en el ATP 500.

Joáo Fonseca, de Brasil y con 18 años, acaba de ganar las Next Gen ATP Fináis en Jeddah getty

El futuro ya llegó.
Cinco jóvenes para seguir 
con mucha atención en el 
circuito ATP durante 2025Alex Michelsen, Jakub Mensik, Learner Tien, Martín Landaluce y, sobre todo, el brasileño Joáo Fonseca, se lucen

Su victoria en la primera ronda 
de esa semana contra el francés 
Arthur Fils fue su primer triunfo 
en el circuito. Diestro, con revés 
de dos manos, tiene una derecha 
muy potente con la que hace da
ño. Ostenta muy buenos apoyos 
y se muestra muy competitivo. 
Se muestra bien arropado por 
su familia y por su equipo, con el 
entrenador Guilherme Teixeira 
como líder del grupo.

En2023fue invitado a las ATP Fi
náis como sparring de los mejores 
jugadores del mundo: practicó con 
Carlos Alcaraz, Daniil Medvedevy 
Jannik Sinner, entre otros. Esa ex
periencia le permitió codearse con 
la súper elite. Además, tiene un 
buen vínculo con la leyenda brasi
leña Guga Kuerten. De un país gi
gante con 212 millones de habitan
tes,ya posee varios patrocinadores 
que facilitan su desarrollo. “En la 
televisión no nos damos cuenta de 
lo fuerte que golpea, de lo pesado 
que es su servicio. Su intercambio 
de tiros es diferente. Es monstruo
so. Físicamente ya es un hombre”, 
expresó el francés Harold Mayot en 
abril pasado, tras caer conFonseca 
en el Masters 1000 de Madrid. “Lo 
veremos lograr grandes cosas en 
los próximos años”, apuntó el grie
go Stefanos Tsitsipas.

Es muy probable que el público 
argentino tenga la posibilidad de 
verlo competir en el ATP de Bue
nos Aires, en la segunda semana 
de febrero.

Jakub Mensik
La clásica escuela checa de tenis

Texto Sebastián Torok

posee en Mensik un diamante en 
bruto. De 19 años, nacido en Pros- 
tejov (aprendió a j ugar a los cuatro, 
en las canchas municipales de su 
barrio), diestro, con revés de dos 
manos y una altura de 1,93 metro, 
esta temporada dio un gran salto 
posicionándose como top50 (48°, 
precisamente). Con NovakDjoko- 
vic como espejo, fue número 2 del 
mundo como júnior (en abril de 
2022) y jugó la final de Australia 
en esa categoría. Su entrenador es 
su compatriota Tomas Josefus.

Esta temporada empezó siendo 
167°. Llegó hasta la segunda ronda 
del Australian Open tras superar 
la clasificacióny, en febrero, dispu
tó su primera final del ATP Tour, 
en Doha (perdió con el ruso Karen 
Khachanov, pero en el camino ven
ció al escocés Andy Murray y a An- 
drey Rublev, por entonces quinto 
preclasificado). En septiembre 
tuvo muy buenas semanas en el 
Masters 1000 de Shanghai y en el 
ATP 500 de Viena: en ambos llegó 
a los cuartos de final.

Como (casi) todo europeo del es
te, posee muy buen servicioy revés 
(sobre todo el paralelo), pero tam
bién cuenta con otras virtudes que 
lo convierten en uno de los jóvenes 
a seguir. En la superficie dura lo
gra su mejor versión, y tiene muy 
buena movilidad y explosión. “Me 
gusta Sinner. Es un jugador alto 
como yo y se mueve muy bien. Es 
similar a mí, en mi opinión, por
que soy alto y puedo moverme 
bien en la cancha. Con la derecha 
siento que tengo una técnica y un 
estilo similar al de Jannik. No pue

do ser como Alcaraz, porque él es 
más pequeñoy más rápido. Yo soy 
más delgado. Cuando ves a los chi
cos altos de ahora, que tienen un 
gran saque, me siento representa
do”, explicó Mensik, que ya tiene 
experiencia en el equipo checo de 
CopaDavis.

“Jakub es un jugador agresivo 
desde la línea de fondo, sin duda. 
Su estilo de juego es realmente 
agresivo y trata de presionar a su 
oponente quitándole tiempo. Esa 
es probablemente la firma de su 
juego”, apuntó su coach, Josefus.

Learner Tien
Uno de los tres estadounidenses 
-junto a Michelsen y Nishesh Ba- 
savareddy- que compitieron en 
las Next Gen de Jeddah, tiene 19 
años y se clasificó para el torneo 
de juveniles tras una impactante 
temporada en el Challenger Tour, 
la segunda categoría profesio
nal. Comenzó el año siendo 473° 
y terminó 122°, habiendo alcan
zado el puesto 144° como mejor 
ubicación. Entre mayo y julio de 
esta temporada encadenó 28 vic
torias consecutivas entre Futures 
yChallengers.

Nacido hace 19 años en Irvine, 
California, es zurdo, mide 1,80 
metro y tiene revés de dos ma
nos. Tiene a Alcaraz como ma
yor inspiración. Es ágil, atlético 
y eléctrico de piernas; aprovecha 
su condición de zurdo para lograr 
espinosos efectos en el servicio.

Alcanzó el puesto número 4 en 
juniors, categoría en la que jugó 
las finales del Abierto de Austra

lia 2023y del US Open (perdió an
te Fonseca; el brasileño también 
lo venció en la reciente definición 
de las Next Gen). Jugó un semes
tre de tenis universitario en la 
Universidad del Sur de California 
antes de convertirse en profesio
nal en 2023.

Una fractura en la séptima cos
tilla lo mantuvo alejado del cir
cuito durante varios meses, pero 
lejos de frustrarse Tien dijo que 
ese tiempo le sirvió para despe
jarse mentalmente luego de tan
ta acción. “Lesionarme redundó 
en un buen tiempo de descanso, 
creo que fue bueno para que mi 
estado mental se restableciera un 
poco. Al tener tan poco tiempo en 
la cancha, quería volver a jugar, 
así que eso realmente me motivó 
y me facilitó volvery querer mejo
rar. Volver después de perderme 
tres meses y aún así tener un año 
tan bueno como el que terminé, es 
genial”, analizó Tien. Su próximo 
desafío será trasladar todo lo va
lioso que realizó en el Challenger 
Tour al circuito mayor. Tiene re
cursos como para esperanzarse.

Martín Landaluce
Nacido en Madrid hace 18 años, el 
jugador diestro y de revés de dos 
manos tiene muchas ganas de se
guir progresando tras el retiro de 
Rafael Nadal y con Carlos Alcaraz 
como referente. Número 151 del 
ranking mundial (es su posición 
más destacada), tiene 1,93 metro 
y, en octubre pasado, al ganar el 
Challenger de Olbia (Italia), se 
encumbró como el español más 
joven en lograr un título a ese ni
vel desde Alcaraz en Oeiras 2021, 
cuando el murciano tenía 18 años. 
También fue el quinto jugador de 
su país en ganar un Challenger 
con 18 años o menos: los otros 
cuatro jugadores terminaron 
ascendiendo al top 10, como Al
caraz, Nadal, Tommy Robredo y 
Nicolás Almagro.

Número Ijunior en 2023y cam
peón individual del US Open en 
2022, se entrena en la academia 
de Nadal en Mallorca. Tintín, así 
lo apodan, pertenece a una fami
lia que hace del deporte un estilo 
de vida: su padre, Alejandro, aún 
participa en el circuito ITF Se- 
niors. En marzo pasado recibió 
una invitación para actuar en el 
Miami Open y, al vencer a su com
patriota Jaume Munar en la pri
mera ronda, se transformó en el 
primer juvenil de categoría 2006 
en ganar un partido en un torneo 
de Masters1000, la jerarquía más 
valiosa de los torneos ATP luego 
de los Grand Slams.

A los 9 años, el madrileño ya es
taba compitiendo en torneos ju
niors y, con 14, ya era considerado 
uno de los jóvenes españoles con 
mayor futuro. Ese fue el mismo 
año en el que Landaluce se topó 
con el mundo Nadal. “Crecí vien
do a Rafa y hablábamos de él en 
casa, comentando sus partidos 
en la comida. Cuando tenía ocho 
o nueve años, estaba pegado a la 
TV, viendo cada uno de sus parti
dos. Luego, a los 14, peloteé con él 
porprimeravez.Fue increíble, sal
tar a la cancha con alguien al que 
has idolatrado durante años. Fue 
muy inspirador”, contó Landalu
ce, quien pretende alimentarse del 
aura español que dejó Nadaly que, 
a su manera, prolonga Garlitos Al
caraz. Además del tenis, le gusta 
tocar la guitarra, bailary leer. “Me 
gusta probar cosas nuevas, como 
el buceo. Creo que me ayuda a con- 
centrarmey  me da felicidad, lo que 
últimamente me ha hecho mejor 
jugador”, describió, entusiasmado 
para lo que viene. •
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"No me asusta lo poco convencional", resume "Wemby", que tuvo a Ginóbili casi como un tutor en los Spurs gettyimages

Un exPuma murió en un accidente en ChileLuis "Rito” Irañeta fue el primer mendocino en la selección nacional

El jugador del futuro.La NBA descubrió un paradigma en 100 partidos
El francés Victor Wembanyama, de San Antonio Spurs, reúne estilos y quiebra estadísticas en casi todos los rubros del juego
Alejandro Casar González 
LA NACION

Sean todos bienvenidos a la era 
del básquetbol total. El juego evo
luciona hacia un nuevo paradig
ma: ya no sólo se trata de especia
listas. Los cracks -los verdaderos 
gigantes-ya no juegan de base, de 
alero o de pivot. En el futuro (y al
go ya empezó a verse), son todo en 
uno. Un mismo jugador puede ser 
experto en volcadas, tirar de tres 
puntos y bloquear a los rivales en 
la zona pintada. Aunque mida 
más de 2,10 metros. Mejor aún: 
más de 2,20m.

No se trata de un descubrimien
to de última hora. Es alguien que 
ya es mundialmente conocido. Pe
ro no por ello deja de sorprender. 
Porque el nuevo prodigio, que na
ció en un suburbio parisino hace 
apenas 21 años, acaba de superar 
los 100 partidos en la NBA con la 
camiseta de la franquicia que lo 
seleccionó en el primer puesto del 
draft en 2023, San Antonio Spurs. 
Estamos en la era de Victor Wem
banyama.

“Wemby”, como le dicen. O “El 
Alien”, como lo bautizó LeBron Ja
mes. Incluso “El Extraterrestre”, 
como le puso la marca que lo aus
picia, pulverizó los números en los 
principales apartados del juego. 
Nadie en la historia consiguió ci
fras semejantes en los cinco ítems 
más importantes del básquet. Si se 
toman los primeros 100 encuen
tros de las grandes estrellas de 
todos los tiempos, Wembanyama 
no sólo no desentona. Los supera 
a casi todos. Tiene más puntos que 
LeBron James; acumula más re

botes que Karl Malone, propinó 
más tapas que Shaquille O’Neal y 
Dikembe Mutombo; y reúne más 
aciertos desde la línea de tres que 
los infalibles Klay Thompson y 
Stephen Curry, por citar apenas un 
par de expertos en larga distancia. 
Además, suma386asistencias, ci
fra a la que ningún jugador de su 
talla se le acerca ni remotamente.

No es que se lo compare con Jor
dán, tal vez el más grande de to
dos los tiempos. Está claro que eso 
no es posible. Lo que se señala es 
que las coincidencias estadísticas 
son increíbles. Si se sumaran las 
estadísticas de Wemby y de MJ en 
puntos, rebotes, asistencias, robos 
y bloqueos en los primeros 99 par
tidos... ambos estarían empatados: 
totalizan 4136 entre todos los apar
tados. Un poco de contexto para 
tener una idea de dónde apunta el 
francés de los Spurs.

Claro que para destacarse en 
la franquicia texana, Wemban
yama tuvo la inestimable ayuda 
de los mejores. Uno de ellos fue el 
argentino Manu Ginóbili, que se 
transformó en una especie de tu
tor desde su llegada como número 
1 del draft en2023. “Nunca hubo al
guien como él, pero siempre digo 
que todavía es un niño”, opinó por 
entonces el bahiense sobre Wem
by en un programa de TV de su 
amigo Tony Parker, otra leyenda 
viva de los Spurs.

Apenas 14 meses después, Wem
banyama ya ganó el premio al no
vato del año, fue uno de los finalis
tas para el premio al mejor defen
sor de la pasada temporada y se 
perfila para pelear por el MVP. En 
el pasado diciembre se transformó

en el primer jugador en la historia 
de la NBA que anota más de 300 
puntos (342), más de 100 rebotes 
(120), más de 50 asistencias (58), 
más de 50 bloqueos (53) y más de 
40 triples ¡en un solo mes!

A Wembanyama lo adulan has
ta sus propios colegas. E incluso 
veteranos con nombre y contratos 
millonarios, como James Harden, 
que lo sufrió con los Clippers: “Es 
una bestia en ambos lados de la 
cancha. Está haciendo todo. Tie
ne confianza y su tiro parece mu
cho más seguro. Defensivamente 
es activo y tapa los lanzamientos 
rivales. Se van jugadores como no
sotros y llegan jugadores como él. 
Pensábamos que nunca veríamos 
nada así y ha llegado”, dijo el bar
budo de 35 años. “No tiene techo”, 
proclamó LeBron James. “Puede 
hacer lo que quiera en su carrera. 
Parece que disfruta el juego, y que 
trabaja para mejorar. Al menos, 
por lo que se ve de fuera. Dije ha
ce un tiempo cuán especial era. Y 
realmente es así”.

Sus compañeros también se 
rinden ante el talento del fran
cés, hijo de un atleta congoleño 
y una basquetbolista de casi dos 
metros. “Nunca había visto algo 
así, y he jugado con varios de los 
mejores defensores”, se sorpren
dió su compañero Chris Paul, de 
39 años y 20 temporadas en la me
jor liga del mundo al que los Spurs 
buscaron con especial interés. Es 
el hombre que puede transmitir
le los secretos del entendimiento 
del juego. Tal vez los últimos de
talles que este francés todavía no 
tiene, pero parece aprender con 
increíble velocidad. “Siempre en

cuentra la manera de emparejar 
al rival, incluso cuando le hacen 
un movimiento muy bueno. Lle
gó a un punto en el que ya sé que 
va a tapar la pelota. Tiene un don”, 
alabó Paul.

“No intento hacer alarde de lo 
que hago -se excusa Wembanya
ma-, pero es cierto que trato de 
encontrar nuevas formas de me
jorar mijuegoy también de sortear 
los ajustes de los defensores. Y no 
me asusta lo poco convencional. 
De eso se trata. Tengo que confiar 
en mis instintos porque sé que las 
locuras ocurren por sí solas y no 
necesito forzarlas”. En una entre
vista con el New YorkTimes, Wem
by contó que siempre, desde muy 
chico -medía 183 centímetros con 
apenas 12 años- se sintió en otro 
nivel; viviendo otra vida. “Pensaba 
distinto a los demás. Siempre traté 
de ser original en todo lo que hago 
y realmente es algo que está en mi 
alma: ser original, único. No pue
do explicarlo: nací con eso”. Hace 
unos meses, Wemby regresó con 
unos amigos a su pueblo natal, Le 
Chesnay, 17 kilómetros al oeste de 
París. Allí todavía viven sus padres. 
Pudo haber jugado al básquet en el 
parquet donde todo comenzó pe
ro, fiel a su ADN, eligió el fútbol pa
ra divertirse. Fue al arco. Y sus más 
de dos metros veinte le ayudaron a 
atajar todos los tiros.

El juego cambió por muchos as
pectos. Por el tiro de tres puntos, 
producto de estadísticas avanza
das que demostraron que algunos 
dogmas antiguos estaban equivo
cados. Se busca que los jugadores 
grandes puedan acertar de larga 
distancias, para “desarmar” de
fensas. Los rangos de tiro se alejan. 
Es otro básquet. Lo que sigue es la 
evolución física, técnica e intelec
tual. Nikola Jokic (29 años), pivote 
de Denver, domina la NBA con una 
amplitud de recursos que era ini
maginable una década atrás para 
un jugador de 2,11 metros. Wem
banyama es distinto, tiene más va
riantes defensivas mira a sus con
trincantes desde 10 centímetros 
más arriba. Encarna el ideal que 
todos los entrenadores desean te
ner hoy, pero que cuando conocie
ron este deporte sólo podían ima
ginar en la ciencia ficción. Porque 
lo que este chico está haciendo es 
eso: mostrarnos el futuro. •

El empresario mendocinoy exin
tegrante de los Pumas Luis “Rito” 
Irañeta murió el sábado en un ac
cidente de tránsito ocurrido en la 
comuna de Zapallar, en la región 
chilena de Valparaíso. Junto con 
él viajaban su esposa, Andrea 
Raganatto, y su hermana, Maite 
Irañeta, que también perdieron 
la vida. El episodio, que generó 
una fuerte conmoción en la pro
vincia cuyana y en el mundo del 
rugby en particular, se produjo 
en la Ruta F30, en el país trasan
dino. La familia, precisó el diario 
Uno, se trasladaba en una camio
neta Toyota Corolla Cross, y por 
razones que se investigan, chocó 
contra un BMW.

Debido a que el vehículo tenía 
patente argentina, las autorida
des establecieron que las vícti
mas serían turistas y enseguida 
lograron identificar a Irañeta y 
Raganatto. En tanto, la tercera 
ocupante del rodado fue inter
nada en estado delicado en el 
Hospital San Agustín de La Li
gua, pero finalmente falleció. Los 
ocupantes del otro automóvil in
volucrado, chilenos, salieron ile
sos. Según el portal biobiochile, 
el conductor dio positivo en el 
test de alcoholemia y quedó de
tenido.

Irañeta se ganó un lugar des
tacado en la historia del rugby 
provincial porque en la década 
del 70 lo citaron los Pumnas y se 
convirtió en el primer mendoci
no en vestir la camiseta argentina. 
El exdeportista, resaltó Mendoza 
Online, se desempeñó como pilar 
en el Mendoza Rugby Club y en 
1974 fue convocado por la dupla 
de entrenadores de Los Pumas 
compuesta por Carlos “Veco” Vi
llegas y Emilio Perasso. Su debut 
oficial fue un 20 de junio en un 
partido en la cancha de Ferro en 
el que el seleccionado argentino 
se enfrentó a Francia. •

La guía 
de TV

Fútbol
LA PREMIER LEAGUE
17 » Woluerhampton us.
Nottingham Forest. ESPN (CV 
24/103 HD - DTV1621HD).

LA SUPERCOPA DE ITALIA
16 »Inter us. Milán. La final. Fox 
Sports (CV 25/106 HD - DTV 1605 
HD)y Dsports (610/1610 HD).

LA COPA DEL REY
15» Minera us. Real Madrid.
Dsports2 (612/1612 HD).

TENIS
AUSTRALIAN OPEN
20 » La clasificación. Disney*.
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Benjamín Vicuña: “Se habla de la felicidad, pero con encontrar la paz es suficiente”El actor acaba de volver a la pantalla grande con El secreto de 
Marcos Tremmer; qué fue lo que lo atrapó de este film, la escritura como vía de escape y la armonía familiar i página2

Texto Pía Shaw para LA NACION | Foto Gerardo Viercovich

"Hay que volver a las salas, dejar el teléfono en modo avión durante dos horitas", dice

Globo de Oro: una fiesta que logró revivir la magia 
premios. Se entregaron anoche enLos Angeles, los premios al cine y las series
Conundesfiledelasfigurasy 
celebridades más importan
tes de la televisión, el cine y el 
streaming mundial, anoche 
se entregaron los premios 
Globo de Oro en Los Ange
les. La fiesta empezó cargada 
de expectativas, dado que no 
había grandes favoritos en las 
categorías nominadas, con lo 
cual la sensación que se vivió 
en la alfombra roja fue de ex
citación transversal.

La 82a edición del Globo 
de Oro comenzó a las 22 de la 
Argentina, e intentó emular la 
energía cómica efervescente 
de los días en que Ricky Ger- 
vais o Tina Fey y Amy Poehler 
eran los anfitriones. Esta vez, 
la comediante Nikki Glaser 
fue la maestra de ceremonias 
desde el Beverly Hilton en Be- 
verly Hills, California. Con sus 
momentos altos y otros pasa
jes un poco aburridos, la cere
monia mostró varios cambios. 
Lo más importante para los 
organizadores era sostener 
los números de interés y de 
audiencia que se recuperaron 
el año pasado. Si bien esa edi
ción, presentada por Jo Koy, 
fue ampliamente criticada, 
cumplió con lo que más im
portaba: el rating se recuperó 

a unos 10 millones de espec
tadores, según Nielsen. Es así 
que CBS firmó un contrato pa
ra la gala por cinco años más.

Aunque las películas pre
sentadas anoche por Glaser 
no fueron tan vistas como 
Oppenheimer y Barbie el año 
pasado, el espectáculo mos
tró que Hollywood quiere 
mostrar todo su esplendor. 
Entre los nominados estuvie
ron Zendaya, Timothée Cha- 
lamet, Angelina Jolie, Daniel 
Craig, Denzel Washington, 
Ariana Grande, Cynthia Erivo 
y Selena Gómez. Al cierre de 
esta edición los premios aún 
no se habían entregado.

El musical de Netflix de 
Jacques Audiard Emilia Pé
rez llegó como la principal 
nominada, con 10 mencio
nes, seguido por la épica de 
la posguerra The Brutalist (El 
brutalista) de Brady Corbet, 
con siete, y el thriller papal 
Conclave de Edward Berger, 
con seis. Entre las series más 
nominadas estuvieron The 
Bear, Shogun y Only Murders 
intheBuilding.

Ninguna de las películas 
más nominadas pudo verse 
en la Argentina todavía. Con
tinúa en la pág. 3
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//F I 1 engo muchas ganas 
* * I de que el destino me 

siga ofreciendo opor- 
—1— tunidades para seguir 

explorando”, confiesa Benjamín 
Vicuña mientras hace un balance 
de lo que fue su 2024y habla de sus 
objetivos para este nuevo año, entre 
los que se encuentran El silencio de 
Marcos Tremmer, un film que acaba 
de estrenarse y que invita al públi
co a reflexionar sobre algunas deci
siones difíciles que la vida pone por 
delante. “Es una película necesaria 
que ilumina zonas que por momen
tos incomodan. Una película que 
emociona muchísimo, que nos va 
a hacer llorar, y con la que van a po
der viajar también porque se filmó 
en lugares maravillosos”, cuenta el 
actor, que pasó casi un año rodando 
en escenarios de España, Uruguay, 
Santo Domingo y República Domi
nicana.

Este film -que es muy parecido a 
lo que fue El primero de nosotros en 
TV- también es una buena oportu
nidad para volver al cine, un forma
to que se ha visto muy afectado des
de la aparición de las plataformas. 
“Hay que volver a las salas, dejar el 
teléfono en modo avión durante 
dos horitas y dejar que la cabeza se 
amplíe”, dice el chileno orgulloso de 
poder regresar a la pantalla grande 
con este proyecto.

En el plano personal, Vicuña tam
bién tiene motivos para agradecer. 
De novio con Anita Espasadín, el ac
tor habla del gran parecido que esta 
mujer tiene con su madre. “Las dos 
son muy buenas madres, son muje
res íntegras, hermosas, increíbles y 
generosas”, asegura. A su vez, reve
la cómo es como padre, qué temas 
lo preocupan y cómo, después de 
mucho tiempo, logró la armonía 
familiar con las madres de sus hi
jos, Carolina “Pampita” Ardohain 
y la China Suárez.
-Un 2024 en el que, en una plata
forma, uno encuentra proyec
tos tuyos, y un 2025 por delante 
con el cine. ¿Qué más se puede 
pedir?
-Bueno, se puede pedir más (risas). 
Hay que pedir, hay que desear. Pero 
sí, 2024 fue un súper año. También 
en el teatro con Felicidades, que fue 
lindísimo. Y ya este año arrancamos 
con un estreno increíble que es El 
secreto de Marcos Tremmer; estoy 
contento. La estamos estrenando 
en Chile, en Argentina, en Para
guay, en Uruguay y en España. Es 
una película que realmente me 
compromete, una película que es
tuve prácticamente un año filman
do entre España, Uruguay, Santo 
Domingo, República Dominicana. 
Es algo que me tiene muy feliz, muy 
orgulloso.
-Una película que al propio 
director le llevó casi cinco años, 
que pasó por festivales, que 
llenó las salas de Mar del Plata. 
Una película con la que pasás 
por todos los estados: te emo- 
cionás, te enojás...
-Es una elección valiente de parte de 
los realizadores y del director elegir 
un tema así. Para ubicar a la gente, 
es lo más parecido como género a 
El primero de nosotros, que fue una 
tira que funcionó muy bien acá en 
la Argentina. Y esto es un primo 
hermano de esa serie, en términos 
de género. Es una historia de amor 
que habla de la vida y, como parte 
de la vida, de la enfermedad y de 
decisiones que se tienen que tomar 
frente a escenarios muy difíciles. 
En el caso de este protagonista, él 
decide transitar su enfermedad en 
soledad, lejos de sus seres queridos, 
y para eso tiene que mentir. Y eso es 
un gran dilema, un gran debate que 
da para hablar. Es una película que 
da para pensar, da para reflexionar 
sobre las decisiones.
-Un personaje complejo... ¿Có
mo fue esa elección?
-En lo personal, tomo decisiones 
variadas. Tengo como una libertad 
editorial y mucha intuición; es es
tar atento a ciertas señales. Por mo-

Benjamín Vicuña.“Nadie nos enseña a dar un consejo o a pedir un consejo”El actor chileno habla sobre su nueva película, El secreto de 
Marcos Tremmer; el arraigo en la Argentina, la importancia del amor, la búsqueda del equilibrio y sus complejidades

"Es una película que da para pensar, da para reflexionar sobre las decisiones", dice

mentos vienen rachas, como el año 
pasado, de mucha comedia: estaba 
en el teatro haciendo comedia, hice 
dos películas... Aveces también hay 
una cosa más de introspección, de 
animarme a contar historias que 
son más difíciles de contar, que re
quieren también otra exigencia. Es 
un compromiso también con tus 
propios dolores, con tu vida, con tu 
experiencia con la muerte. En ese 
sentido, sí me demandó muchísimo 
pero no sé si tengo muy claro cuán
do y cómo tomo estas decisiones, 
sino que es algo más intuitivo.
-¿Y lo haces solo, elegís solo?
—Sí. Cuando me llega el guión, lo 
siento. A veces también hay una 
acción-reacción, porque por ahí 
vengo como agotado de un proyec
to que tiene que ver con otro género 
y entonces decido esto. Es como la 
clásica pregunta de preferís el cine, 
el teatro o la televisión. Creo que 
todos sabemos que se van comple
mentando y muchas veces pasa que 
vengo de un año de hacer mucho 
teatro (que es hermoso el encuen
tro con el público), pero después 
tengo ganas de volver a hacer una 
película. O si venís de hacer mucha 
comedia también es lindo volver 
a un género como este, que es un 
drama romántico y que sacude al 
público.

En la calle Corrientes
-Fue un año de mucho teatro 
para vos. Para un actor como 
vos tampoco es fácil tomar el 
compromiso de estar en fun
ción todas las noches; también

en que encuadrar esa parte del 
trabajo
-Me pasó que con Felicidades fue 
increíble. Lo que pasó con el pú
blico, con mis compañeros y con el 
público (con las 140.000 personas 
que nos vieron y nos eligieron). Fue 
la obra más vista de Buenos Aires 
el año pasado. Pero claro, te limita 
a hacer otros proyectos, a viajar, a 
poder acompañar también pelícu
las como El secreto de Marcos Tre
mmer a festivales internacionales, 
hacer proyectos afuera también. 
Todos sabemos que el teatro tiene 
esa cosa que te esclaviza con los 
tiempos, con los viajes y con los 
compromisos laborales fuera de la 
Argentina, pero así todo en lo perso
nal me sirvió mucho para instalar
me, echar raíces, estar presente con 
mis hijos, con mi vida. Yo siempre 
he sido bastante nómade pero hoy 
por la dinámica familiar empieza a 
ser más difícil. Mis hijos están ca
da vez más grandes, requieren su 
escolarización y sus obligaciones. 
Así que estoy tratando de buscar un 
equilibrio.
-¿Te gusta eso de quedarte más 
instalado en la Argentina?
-Sí, es que yo amo la Argentina. A 
mí me fascina la Argentina, tengo 
mi familia, tengo mis amigos, ten
go muchos amigos y familia que 
vienen de Chile. La verdad que fue 
un año de paz y eso se valora mu
chísimo.
-Sos un hombre que busca mu
cho la paz, entre sus afectos, en
tre su gente, en su trabajo...
-Bueno, yo creo que buscamos to

dos eso y esa armonía es súper di
fícil porque hay que buscarla en el 
trabajo, las expectativas, las frustra
ciones, la familia, el amor de pareja; 
o sea son muchas cosas que hay que 
ir ecualizando. Aveces se habla de 
la felicidad, a mí me parece que con 
encontrar la paz es suficiente;  ya eso 
es un montonazo.
-¿Te imaginas envejeciendo en 
la Argentina o te gustaría volver 
a Chile?
-Ya estoy envejeciendo (risas). 
-Nooo, vos sos nuestro galán...
-Soy un actor que ama lo que hace 
y decidí estar en este país pero ha 
sido como un amor correspondido. 
Yo amo a la Argentina y siento que 
Argentina también ha tenido de
mostraciones de cariño, de afecto y 
de hospitalidad conmigo, con mis 
hijos. La primera vez que vine fue 
con Sebastián Ortega a hacer el pi
loto de La Lola y después yo me fui a 
España y no pude hacer ese proyec
to que fue hermoso, que se hizo en 
América con Luciano (Castro), con 
Carla (Peterson), con Mike (Amigo- 
rena). Pero en Chile tengo mi sala 
de teatro, tengo mis afectos, hice 
series, películas. Incluso este año 
filmé una película acá con Celeste 
Cid que es una película pensada 
para los dos territorios. O sea, de a 
poquito estoy haciendo contenidos 
globales que viajen.
-¿Qué proyecto sentís que te 
posicionó como actor acá en 
Argentina?
-Para mí fue muy lindo lo que pasó 
con El primero de nosotros. Siento 
que ahí pasó algo trascendental con 

el público, con el cariño, con expo
ner mi corazón desnudo. También 
Entre caníbales, Farsantes, ATAV, 
que todavía hay muchos fanáticos 
de ese villano hermoso con un po
quito de sentido del humor. Y bue
no, en el caso del teatro, para mí fue 
un antesy un después de Felicidades; 
eso también me abrió las puertas a 
la comedia. La gente no sabe pero 
eso yo en Chile ya lo había hecho y 
mucho. Hice versiones como Mosca 
y Smith, Los simuladores; la come
dia me gusta y la disfruto mucho. 
Acá no me tocó tanto, así que de a 
poquito poder mostrar eso me gus
ta, me divierte.
-Y en Chile, ¿cuál fue el trabajo 
que te marcó?
-Mi primera película se llamó Fuga 
y la dirigió Pablo Larraín; un direc
tor que hoy trabaja con Angelina 
Jolie, Natalie Portman. Yo filmé mi 
primera película con él y fue un sú
per despegue. Luego también hice 
una serie de detectives que fue muy 
bonita y Prófugos para HBO. Estoy 
súper orgulloso con las cosas que he 
hecho y también con muchas ganas 
de que el destino me siga ofreciendo 
oportunidades para seguir explo
rando.
-¿Ya armaste tu agenda 2025?
-La estoy armando en base a decir 
que no a muchas cosas porque de 
eso se trata también la carrera del 
actor. Si bien uno va tratando de ir 
direccionando su carrera y tratar de 
armar algo que tenga sentido, hoy 
hay proyectos que me encantan co
mo algunos proyectos teatrales que 
me ofrecieron el año pasado y que 
no pude ser parte porque también 
significaba nuevamente amarrar
me todo el año. Tengo dos proyectos 
que no puedo decir de qué se tratan, 
pero que me hacen viajar; son pe
lículas.

Expresar con la escritura 
-¿Y la faceta de conductor?
-Fue bonito, me sentí cómodo. 
Aparte como experiencia estar en 
México un mes filmando, graban
do, está súper. No estoy tan cómodo 
como en la actuación pero cuando 
de repente desarrollás algo y te di
cen que lo hacés bien, es lindo. Yo 
soy consciente de que comunicar 
los proyectos, como lo estoy ha
ciendo ahora en una entrevista, es 
algo que me resulta fácil. Siento que 
comunico bien, que llego a mucha 
gente. También, me pasa lo mismo 
con la escritura. Genero empatia, 
emociono y de eso me fui dando 
cuenta con el tiempo.
-¿Escribís hace mucho tiempo? 
-Sí, sí, desde chico. Siempre fue un 
lugar para encontrar un escape. Pa
sé por la poesía, después por la no
vela y encontré la forma de expresar 
lo más fácil posible, lo más didácti
co posible. Cuando quiero escribir 
sobre un sentimiento, sobre un 
aniversario, sobre una Navidad he 
ido abandonando las metáforas y la 
cosa más sofisticada para ir a lo más 
claro y didáctico posible.
-En el libro que vos le dedicaste 
a Blanquita, hay una frase que 
vos me enseñaste y es que uno 
va a convivir toda la vida con 
el dolor, el que sea, pero se va 
transformando de alguna ma
nera...
-El dolor se va transformando en 
cosas hermosas. También, es lindo 
como el libro (que fue una necesi
dad) se transformó en una ayuda 
para muchas personas. El saber 
acompañar (nadie nos enseña 
acompañar a un enfermo terminal 
como es el caso de El secreto de Mar
cos Tremmer) también es un arte y 
es muy difícil. Nadie nos enseña a 
dar un consejo o a pedir un consejo 
en un momento difícil. Entonces, 
creo que ahí hay mucho por hacer. 
De hecho, en esta última Navidad 
estuve realizando algunas visitas a 
personas y a niños que están en una 
situación difícil y estuve hablando 
con una persona de una fundación 
muy bonita (La Casa de Ronald Mc
Donald) que justamente se dedican
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a eso, a acompañar, a dar conten
ción psicológica. Y pensar que mi 
libro -que escribí para mi hija- les 
puede servir a muchas personas es 
algo increíble.
-En el libro todo el tiempo mar
cas que es tu historia...
-Sí, de hecho cuando lancé el libro 
dije que estaba dedicado a las perso
nas que miran el cielo con más pre
guntas que respuestas. En el libro no 
van a encontrar ninguna respuesta 
pero, por lo menos, van a encontrar 
contención, van a encontrar empa
tia. Esa es la particularidad no solo 
del libro sino también de la ficción. 
Por momentos siento que lo que ha
go tiene una misión grande. O sea, 
cuando yo hago una película como 
El secreto de Marcos Tremmer no 
solo entretiene o divierte, sino que 
también entrega a una persona que 
puede estar en una situación así, un 
nivel de empatia, un match, el sentir 
que esa persona no está sola. Lo que 
genera la literatura o, en este caso, 
la ficción es identificacióny conten
ción, y eso me parece increíble. Le 
da sentido a todo.
-Con el libro de Blanca, ¿cuándo 
sentiste que era el momento de 
compartirlo y qué te pasó cuan
do lo hiciste?
-Me demoré 10 años, no en escri
birlo sino en poder compartirlo. Y 
después sentí liberación. Se siente 
también cerrar un capítulo. En una 
primera instancia, hay una negación 
absoluta. Luego viene la aceptación 
y después, se va transformando ese 
dolor en acción amorosa, en honrar 
a tus seres queridos. Navidad o Año 
Nuevo son fechas donde las ausen
cias se hacen muy presentes y a mí 
me gusta rescatar lo que sucede en 
otras culturas, saber que estamos 
acompañados de nuestros seres 
queridos. Eso solo nos puede dar 
fuerza. Creo que realmente estamos 
acompañados, sentir que estás con 
ese viento a favor o con tus ángeles 
es lindo.
-¿Estás contento? ¿Te gusta la 
vida en pareja?
-Sí, no voy a decir ninguna novedad 
pero para mí el amor es lo más im
portante de la vida. Es el motor de la 
vida, es lo que nos hace levantarnos 
en la mañana. El amor a nuestros 
hijos, a nuestra profesión, a nues
tros padres, a nuestros hermanos, a 
nuestros amigos, a nuestra pareja. Y 
yo soy un afortunado de encontrar 
el amor. No considero un fracaso 
mis capítulos anteriores sino to
do lo contrario. Siento que me van 
formando, me van construyendo 
como ser humano, como persona 
que transita esta vida con errores, 
con aciertos.
-Lograste un gran equilibrio 
con Caro y la China...
-A ver... La vida es dificilísima. Ca
da uno con su karma, cada uno con 
su cruz, cada uno con sus dolores. 
Hay personas que están llevando un 
duelo, hay personas que están lle
vando una situación difícil con sus 
hijos; para nadie es fácil. Entonces 
idealizar estos vínculos, sobre todo, 
cuando son por separación y fami
lia ensamblada no es que estamos 
todos muertos de la risa. O sea, hay 
que ponerle mucho trabajo, mu
cha voluntad y, sobre todo, mucho 
amor. Un amor que se construye, un 
amor que se transforma, un amor 
que se redefine para que las cosas 
salgan bien.
-¿En qué momento dejaste de 
sufrir a la prensa para aceptarla 
y disfrutarla?
-Por supuesto que hay momentos 
en que estoy estresado, sobre todo, 
con la mentira pero trato de poner
me en el lugar de ustedes. El otro día 
me pasó de encontrarme con un no- 
tero cuando salía del supermercado 
con mis hijos. Respiro mucho, trato 
de entender el trabajo del pibe, los 
40 grados que hacen y de no desca
rrilar, pero tampoco me siento feliz 
y contento salir con la bolsita y que 
me metan un micrófono para pre
guntarme cosas que no tienen que 
ver con mi vida.»

Un desfile de grandes estrellas en 
la entrega de los Globo de Oro

Hollywood. Por la alfombra roja del hotel Beverly Hilton de Los Angeles transitaron anoche las figuras más importantes del cine, la TV y el streaming mundial

Matt Rife todo de negro y, también, un toque ochentoso ap

Brianna LaPaglia y un modelo sugerente ap Nikki Glaser, una anfitriona impecable afp

Viene de tapa
Los actores y las actrices, directo
res y productores más importan
tes de la industria norteamerica
na ingresaron al hotel Beverly Hil
ton de Los Angeles y, además de 
sus vestidosy trajesdelos mejores

diseñadores, llevaron consigo el 
deseo de alzarse con las doradas 
estatuillas otorgadas por la Aso
ciación de la Prensa Extranjera de 
Hollywood (HFPA). Por la alfom
bra roja desfilaron Cate Blanchett, 
Ali Wong, Matt Rife, la anfitriona

Nikki Glaser, Brianna LaPagliay el 
director Matt Reeves, entre otros. 
La gran ausente fue Blake Lively, 
nominada en varias categorías, 
luego de la batalla legal que enta
bló contra Justin Baldoni, compa
ñero de repartoy director de Rom

per el círculo. Tampoco estuvo su 
pareja, Ryan Reynolds. Los Globo 
de Oro son los primeros galardo
nes encargados de abrir la tempo
rada de premiaciones de cara a los 
Oscar, sin duda, el gran clásico de 
Hollywood. •


